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   EEELLL   DDDEEEBBBAAATTTEEE      OPINIÓN    
¿Tiene el Partido Popular una política educativa?  

De momento, el PP solo ha anunciado solemnemente y con gran aparato propagandístico que sus 
comunidades iban a realizar unas pruebas de acceso a la Universidad (EBAU) con unos estándares similares 

Felipe J. de Vicente. Octubre 2024   

El Partido Popular gobierna directamente sobre el 65 % de la población española, e, indirectamente junto con 
Coalición Canaria, en un 5 % más. Prácticamente el 70 % de los españoles tienen un gobierno autonómico 
presidido o participado por los populares. Tal poder permite al partido desplegar políticas coordinadas en las 
CC. AA. en donde gobierna y así visualizar, al menos, parte del programa que podría desarrollar tras unas 
elecciones generales. Las autonomías tienen bastantes competencias, sobre todo en aspectos que afectan 
más directamente a la vida cotidiana de los ciudadanos. 

La educación es una competencia compartida que permite, en algunos aspectos, desarrollar políticas propias 
autonómicas. Es un ámbito con gran impacto social y de gran relevancia cuando sabemos el mal estado de 
nuestro sistema educativo. De momento, el PP solo ha anunciado solemnemente y con gran aparato 
propagandístico que sus comunidades iban a realizar unas pruebas de acceso a la Universidad (EBAU) con 
unos estándares similares. Es una medida de nulo impacto económico y de repercusión mediática. La medida 
no es mala, pero su incidencia en la calidad de la educación puede ser limitada. No sabemos nada más de esta 
medida y si estos estándares supondrán mayor exigencia (lo que sí tiene incidencia en el Bachillerato) o 
simplemente se limitarán a ser similares entre estas CC. AA. 

Implementar esta última medida requiere (si se pretende hacer bien), homologar los currículums de los 
territorios gobernados por el PP. Es decir, los contenidos curriculares de cada materia han de ser similares 
para que el nivel de exigencia sea, al menos, equivalente. No hay noticias de que se esté trabajando en ello. La 
tarea no es fácil, pero si se anuncia una medida hay que cumplirla. Habrá que ver si los currículums (aunque 
están limitados por los contenidos básicos estatales), ponen el acento en conocimientos sustantivos o en 
cuestiones más competenciales, por ejemplo. Es decir, si van a premiar el esfuerzo o, simplemente, 
continuarán siendo un coladero (aproximadamente el 95 % de los alumnos aprueban la EBAU). 

Pantallas, juego y Matem§ticas: el c·ctel con riesgos de una óappô que ya usan m§s de 1.700 colegios en 
España  EL PAÍS 

Críticas a la Xunta por no suspender las clases ante la llegada de Kirk EL CORREO GALLEGO 

Estudiantes, en huelga este viernes por la "incertidumbre" de la PAU "Están jugando con la salud mental de 
los jóvenes" EUROPA PRESS 

Los modelos de examen de la nueva selectividad estar§n ña partir de la pr·xima semanaò en Euskadi DEIA 

Los suicidios se convierten en la segunda causa de muerte entre los jóvenes europeos de 15 a 19 años          
EL DEBATE 

UGT reclama la mejora de las condiciones laborales de la profesión docente para cuidar la salud mental del 
profesorado  EUROPA PRESS 

Móviles en clase: ¿armas de distracción masiva o herramientas útiles? THE CONVERSATION 

Un nuevo informe avala la demanda de la Concertada de mejorar su financiación MAGISTERIO 

Educación gratuita de 0 a 3 años, la inversión más rentable que gusta a las comunidades  MAGISTERIO 

"El sistema se ha descentralizado a nivel de las CCAA, pero no ha trasladado más poder de decisión a los 
centros educativos públicos"   MAGISTERIO 

CCOO denuncia falta de planificación al incorporar psicólogos a los centros educativos baleares 
MAGISTERIO 

La satisfacción del alumnado no equivale a su beneficio EDUCATIONAL EVIDENCE 

El 40 % de las y los adolescentes cree haber tenido problemas de salud mental EL DIARIO DE LA 
EDUCACIÓN 

Maestro y maestra   EL DIARIO DE LA EDUCACIÓN 

Un mes sin móviles en las aulas: balance de la nueva normativa educativa Cuadernos de Pedagogía / 
ESCUELA 

Menos alumnado, más profesorado   Cuadernos de Pedagogía / ESCUELA 

Confección:  José Antonio Martínez 
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Pero hay un terreno donde las CC. AA. tienen un amplio margen de actuación y una gran incidencia en la 
calidad de la educación: el profesorado. Todos los expertos coinciden en que un factor básico del sistema son 
los docentes. ¿Tiene el PP una política clara respecto al profesorado? Es cierto que el tema del acceso a la 
función docente queda fuera de las competencias autonómicas. Pero hay margen: por ejemplo, regular los  

 

niveles de exigencia para entrar en las facultades de Educación de donde van a salir los futuros maestros. 
Como el nivel de la enseñanza secundaria es bajo y se accede al Grado de Educación Primaria con un 5 
pelado de selectividad, no parece que el nivel esperado sea el óptimo. Basta preguntar a profesores de estas 
facultades sobre el nivel académico de bastantes de los nuevos alumnos. 

También hay un amplio campo de actuación autonómica en lo referente a la función pública docente. Por 
ejemplo, mayor exigencia en las pruebas de acceso (las oposiciones) y, sobre todo, la carrera profesional. 
Existe una verdadera crisis en la profesión docente: está dejando de ser mínimamente atractiva y 
convirtiéndose, en no pocos casos, en refugio de quienes no encuentran un trabajo mejor. Para hacerla 
atractiva, un elemento fundamental es proponer a los futuros profesores una carrera profesional. Sobre el papel 
(la legislación estatal existe) los gobiernos autonómicos pueden desarrollarla, pero el PP no se ha atrevido a 
apostar decididamente por ella, salvo algún episodio muy esporádico en alguna comunidad del PP. 

En la enseñanza primaria, la incentivación es la posibilidad de acceder a un cuerpo superior, y en la 
secundaria, el acceso a los cuerpos de catedráticos de instituto. Me gustaría ver a los consejeros o consejeras 
de Educación autonómicos del PP anunciar con el mismo bombo mediático con que anunciaron la 
homologación de la EBAU que en sus comunidades habrá anualmente un acceso a cátedras, bien preparado 
para que seleccione con rigor a los mejores e incentive a todos. El cuerpo de catedráticos de instituto es uno de 
los cuerpos funcionariales más antiguos de España. Los catedráticos de instituto aparecen en el Plan Pidal de 
enseñanza de 1845, y su cuerpo se regula detalladamente en la Ley Moyano de 1857. Nada menos que 179 
años de vida. A él han pertenecido docentes de gran prestigio. ¿Lo va a dejar morir el PP? De momento parece 
que sí. El funeral del cuerpo de catedráticos lo va a oficiar el mismo partido que apostó por su recuperación en 
la Ley Orgánica de Calidad de la Enseñanza. 

Hace pocas semanas, la revista Documentación Administrativa publicó un interesante estudio sobre lo que 
queda del viejo cuerpo de catedráticos de instituto. Solo el 2,72 % del profesorado de enseñanza secundaria 
pertenece al cuerpo de catedráticos (cuando la ley permite hasta el 30 %). Andalucía, Aragón, Baleares, 
Cantabria, Extremadura y La Rioja, gobernadas por el PP, no han convocado nunca accesos a cátedras (ni tan 
siquiera lo han anunciado), siguiendo la política de los socialistas. Madrid y Galicia solo dos veces (en un 
lapsus de 19 años), Murcia y Castilla y León, una sola vez, a pesar de los muchos años de gobiernos del PP, y 
ninguna de estas cuatro comunidades se ha comprometido a realizar convocatorias periódicas, como manera 
de incentivar la carrera profesional. Tan solo Canarias, cuyo consejero no es del PP, ha hecho recientemente 
una convocatoria. En la Comunidad Valenciana, donde los socialistas hicieron la última convocatoria en 2018, 
tampoco parece que el PP esté por hacer más. 

La pregunta que encabeza este artículo es pertinente y la respuesta, de momento, es que, fuera de algún fuego 
de artificio mediático, el PP no tiene clara una política educativa, al menos en lo que se refiere a la carrera 
docente, como lo tiene en otros ámbitos. Quizás porque no le interesa la educación pública. Tras los últimos 
resultados PISA y la multitud de experiencias vividas sobre la baja calidad del sistema que llevan años 
transmitiendo los propios docentes, la educación ha de ser una prioridad para el partido que aspira a gobernar 
España. El PSOE sí tiene una política educativa, la oposición no. Los gobiernos autonómicos del PP están 
haciendo seguidismo de las políticas educativas que han heredado de los socialistas, con algunos retoques. 
Pero nada de una alternativa bien pensada, articulada e implementada en los territorios en donde gobiernan, 
más allá de algunas ocurrencias más o menos electoralistas. ¿Han notado los docentes públicos de las 
autonomías gobernadas en el PP algún cambio importante en su estatus profesional? La carrera profesional 
docente es una urgencia, pero parece que al PP le urgen otros temas, lo que le hace responsable de mantener 
el deterioro de la enseñanza en España. ¿Y pretende que le voten aquellos a quienes les importa de verdad la 
educación o los docentes que quieren mejorar su estatus profesional? 

Felipe J. de Vicente, catedrático emérito de instituto, miembro de Consejo Escolar del Estado por el grupo de 
personalidades de reconocido prestigio (2012-2024) 

 

«Vivimos en la generación 'des':  descontento, desencuentro 
y desconfianza»  
Varios expertos en educación enumeran las principales preocupaciones de las familias que tienen hijos en el 
sistema educativo 

https://revistasonline.inap.es/index.php/DA/article/view/11292/12842
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LAURA PERAITA. Madrid. 04/10/2024 

Vivimos en la generación 'des': descontento, desencuentro y desconfianza. Así de tajante se mostró Juan 
Chávarri, secretario general de CECE-Madrid y miembro de la junta directiva de CECE Nacional 
(Confederación Española de Centros de Enseñanza) durante el encuentro de Esic University 'Educación 
Emocional Aplicada: cómo los equipos de Dirección, Orientación y Profesorado deben adaptarse a la nueva 
realidad de los alumnos'. «Es necesario que tanto docentes como familias unamos fuerzas para paliar esta 
situación. Hace falta que padres y alumnos tengan una buena comunicación con los profesores en los centros 
escolares para ganar en confianza y motivación». 

En la misma línea se manifestó Begoña Ladrón de Guevara, presidenta de COFAPA (Confederación de 
Asociaciones de Padres de Alumnos) y miembro de la Comisión Permanente del Consejo Escolar del Estado, 
al apuntar que las familias están preocupadas por «la fragmentación de la educación». Por ello, consideró que 
«hay que trabajar la unidad de la familia-escuela y formar un equipo. Tenemos la gran responsabilidad de 
poner a los alumnos (nuestros hijos) en el centro. Una forma de conseguirlo es la implicación de las familias y 
que creen más asociaciones de padres para que la información entre ambas instituciones sea muy fluida y 
ganen en confianza». 

Señaló también que muchos padres cuando buscan un colegio para sus hijos «se dejan sorprender cuando ven 
por los pasillos del centro carteles que dicen que tienen el 100% de aprobados en la EBAU. Lo que de verdad 
debemos esperar los padres de un colegio es que eduque en valores y virtudes a nuestros hijos. Ahí es donde 
deben sacar pecho los centros escolares». 

En su turno de palabra, Carlos Granados, director de Stella Maris College, aseguró que «los padres lo que 
desean en la actualidad es que sus hijos sean felices, lo que es muy lícito, pero lo que más les preocupa son 
las notas. A mí me preocupa que lo que más les preocupen sean las notas -recalcó-. Deberían aspirar más a la 
adquisición de valores y de sabiduría. No obstante, hay que elogiar la labor del maestro porque es el gran 
olvidado en el marco educativo y es el que trabaja por dotar de responsabilidad y conocimiento a los alumnos». 

Por su experiencia con niños y adolescentes, Marc Massip, psicólogo experto en adicciones a nuevas 
tecnologías, reconoció que atiende a jóvenes con depresión, que padecen anorexia, con conductas 
autolíticas... «pero es que los padres, no todos, son infumables. Veo que hay progenitores que no educan en la 
constancia, en la lógica, en la empatía..., sino que les protegen demasiado y carecen de asertividad, no saben 
decirles 'no', les dan todo lo que piden de inmediato... Eso tiene consecuencias. Somos el país con mayor 
índice de adicciones de adolescentes a las redes sociales. Hoy, los chavales se encierran en su habitación y en 
el baño con su móvil. Así es como actúan los drogadictos para consumir: en la intimidad. Es más, a la edad de 
8 años, los niños ya tienen sus primeros contactos con la pornografía, sin ni siquiera buscarla, pero a los 10 -11 
años, ya hay consumo por el fácil acceso y tiempo de uso que tienen con pantallas. Es una nueva droga». 

Marc Massip consideró que hay que tomar medidas para proteger a estos menores. «Puede que no esté de 
moda decirlo, pero hay que prohibir que usen pantallas a ciertas edades. En muchos colegios no se permite 
fumar en las aulas, ser maleducados o cometer faltas de respeto. Ahora hace falta que no se permita el uso de 
estas pantallas, al igual que urge una ley estatal que regule el uso de la tecnología. Es más -puntualizó- 
nosotros prohibimos en 2012 el uso de móviles en varios colegios y ningún niño se nos ha puesto de color 
verde». 

Por su parte, Abel Monfort, vicerrector de Investigación e Innovación en ESIC University, reconoció que 
muchos padres lo que pretenden en el sistema educativo «es que su hijo encuentre un buen trabajo tras 
realizar una FP o una carrera universitaria. En los centro de formación debemos empatizar con las familias y 
entender que esos progenitores han pasado por ciertos momentos como, por ejemplo, la crisis de 2008, y hay 
que escuchar y atender sus demandas y no estigmatizarlas. Sin duda, hay que mantener siempre una buena 
comunicación entre padres y docentes». 

   OPINIÓN  

Las inteligencias artificiales generativas en educación: asombro 
y vértigo  

Deber²amos considerar las óIAsô educativas no solo como herramientas innovadoras, sino como genuino 
patrimonio de la humanidad. 

ÁNGEL I. PÉREZ GÓMEZ. 04 OCT 2024  

La irrupción de la inteligencia artificial generativa (IA), a finales del 2022, supone un salto cualitativo de 
extraordinaria magnitud, que sin duda modificará, en muy breve espacio de tiempo y de manera radical, las 
formas de vivir, sentir y pensar de los seres humanos. ¿No estaremos sufriendo un tipo de espejismo similar al 
frenesí que vivimos hace dos décadas en los comienzos de internet? ¿Experimentaremos, también, similar 
desencanto? ¿Podrá utilizarse de manera educativa esta superinteligencia que tanto alarma? 
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Internet se ofrecía como un refugio de libertad y creatividad, propiciando el intercambio enriquecedor de ideas y 
dando voz a grupos históricamente marginados. Prometía democratizar la información y fomentar un diálogo 
inclusivo, borrando las fronteras geográficas y temporales que limitaban el flujo del conocimiento. Sin embargo, 
25 años después, enfrentamos el desencanto del estado actual de las redes sociales. Las promesas de  

 

democratización han derivado, en parte, en desinformación y manipulación, dando paso a un entorno 
polarizado, invadido por lenguaje tóxico y posverdad. Además, el acceso a Internet, aunque facilitador de la 
comunicación, ha provocado, también la mercantilización del conocimiento y una adicción digital alimentada por 
el control de un puñado de poderosas multinacionales. 

Como apunta el filósofo Floridi, en su sugerente libro, La ética de las inteligencias artificiales, quien no se 
encuentre perplejo ante la revolución digital de las IAs es que no ha captado aún la magnitud de la misma. La 
irrupción de las IAs abre un nuevo y decisivo capítulo de la historia de la humanidad. Pasan de almacenar y 
registrar información a crearla. Una información, capaz de construir realidad, cuyo sentido, orientación, 
propósito y efectos, en gran medida, ignoramos. En definitiva, se trata de una transformación decisiva y radical 
del sentido y naturaleza de la inteligencia humana. Las IAs comienzan a transitar el arriesgado y temible 
camino de la autonomía porque ya son capaces de aprender por sí mismas, utilizando los mismos mecanismos 
básicos que nosotros: asociación, condicionamiento y reforzamiento de conducta. Incorporando este 
mecanismo básico de aprendizaje por ensayo, error y rectificación son capaces de abarcar todos los espacios 
humanos: tecnologías, prácticas, productos y servicios en todos los campos del saber y hacer humanos 
(ciencias, humanidades y artes). 

Mustafá Suleyman en su provocador y fundamentado texto, La ola que viene, afirma que las IAs suponen 
tecnologías que van de la secuenciación a la síntesis, de la imitación de conversaciones a la innovación 
disruptiva, ocupando el territorio de amplias actividades mentales desarrolladas anteriormente solo por el ser 
humano. No son humanas, pero cada día son más perfectas en la imitación y simulación de nuestro 
comportamiento cognitivo y emocional, permitiendo la personalización y la auténtica interacción que supone la 
conversación natural humana. 

La calidad de sus producciones reside en la calidad y riqueza de sus dos componentes fundamentales, 
diferentes, pero estrechamente entrelazados. Por una parte, los algoritmos (los programas) que constituyen el 
esqueleto, las semillas de su proceder epistémico, su conocimiento operativo ˈsaber c·moˈ, formal, 
procedimental. Por otra, las inmensas bases de datos con las que se entrenan, que constituyen su modelo de 
mundo, su conocimiento declarativoˈsaber quéˈ que alimentan los patrones, esquemas y sistemas que van 
perfilando su peculiar cosmovisión. 

En definitiva, la esencia de las IAs, su grandeza y su miseria, es que no solo aprenden de su programador, sino 
por su cuenta, en un proceso ilimitado de interacciones con las bases de datos que constituyen el contexto 
social y cultural humano, científico, artístico o mundano. Puede decirse que las IAS actuales son el reflejo 
exagerado, hiperbólico, de lo que somos. 

La amenaza más inquietante, reside en la posibilidad bien real de desbordar la capacidad de control del ser 
humano sobre su desarrollo y aplicación. Sus extraordinarias potencialidades pueden utilizarse evidentemente 
para el bien y para el mal. Es este para mí un riesgo máximo, cuando su desarrollo y explotación actuales se 
encuentran en manos privadas, en poderosos y omnipresentes oligopolios, que amenazan no solo la soberanía 
de los estados nación, sino que retan la posibilidad y viabilidad de la gobernanza mundial realmente 
democrática. 

¿Cómo garantizar el comportamiento ético de las IAs? ¿Cómo van a aprender los valores que nosotros somos 
incapaces de consensuar y mucho menos respetar? Nuestro mundo moderno, ultraliberal, impone y disemina 
prioridades como la acumulación de mercancías, la extracción y consumo sin límites, la primacía del capital, o 
la distribución desproporcionada de propiedades, ¿cómo va a promover el respeto a los valores éticos que 
garanticen el bienestar social? 

Las IAs educativas como, ayudantes, tutores socráticos 

Concibo la pedagog²a ñeducativaò, que se propone favorecer la autonomía y el desarrollo completo de la 
personalidad de cada sujeto, como la ciencia y el arte de ejercer la influencia sobre el aprendizaje y desarrollo 
del aprendiz, precisamente para ayudar a que cada sujeto, descubra, identifique y autorregule libre y 
conscientemente los influjos múltiples que recibe. La escuela convencional, desde infantil a la universidad, se 
encuentra, a mi parecer, bien lejos de este loable propósito 

¿Qué ha hecho la pedagogía desde comienzos de este siglo, por ejemplo, para desempeñarse de 
manera ñeducativaò ante la invasión amigable y la colonización adictiva de las redes sociales y los teléfonos 
inteligentes? 

¿Dejaremos pasar la oportunidad de que la sorprendente potencialidad de estas inteligencias artificiales 
generativas pueda transformar de manera radical y en sentido educativo la escuela convencional y el quehacer 
pedagógico heredado? 
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Es cierto que en la actualidad presenciamos un proceso imparable de proliferación de asistencias y ayudas 
pedagógicas virtuales a los procesos de enseñanza y aprendizaje, mediante herramientas y ecosistemas 
digitales alimentados con IA, de muy distinta naturaleza en virtud del modelo pedagógico en el que se 
fundamentan los algoritmos que los sustentan ˈDreamBox, IXL, Khanmigo, Grammarly, Quillionz, Socratic, 
Edmodo, Google Classroomé.ˈ. Pero, todas ellas, son de iniciativa privada y excepto Khanmigo, la IA 
desarrollada por la Khan Academy hace un año con la pretensión de comportarse como tutor socrático, lejos de 
poderse considerar ñInteligencias educativasò. 

Los principios y estrategias didácticas realmente ñeducativasò requieren un quehacer docente de naturaleza 
claramente tutorial que desde B. Bloom se ha considerado tan deseable como inviable en la práctica escolar, 
por exceder con creces las posibilidades de tiempo de los docentes implicados. ¿Podrían concebirse 
las IAs como ayudantes y asistentes personales de docentes y aprendices para desarrollar la deseada tutoría 
socrática personalizada? 

Alimentadas con el conocimiento psicopedagógico, didáctico, disciplinar e interdisciplinar más actualizado 
disponible, tanto teórico como aplicado, las IAs educativas podrían desempeñar un papel privilegiado como 
asistentes y tutores socráticos personalizados. Se pueden diseñar, programar y entrenar como tutorías 
competentes, atentas, agradables y empáticas, siempre dispuestas a acompañar el proceso de aprendizaje 
educativo de cada individuo a lo largo de toda su vida. Su presencia constante, su competencia científica y su 
actitud positiva para facilitar y apoyar el aprendizaje educativo las convierten en aliadas indispensables, 
andamiajes, en la travesía educativa. Su formación y entrenamiento ha de apoyarse en tres pilares 
fundamentales complementarios: una epistemología informada, crítica y humilde; una ética transparente, 
democrática y solidaria y una pedagogía socrática, plural, sensible y creativa. 

Podrían calificarse de socráticas, si su manera de tutorizar emulara los planteamientos pedagógicos de 
Sócrates, que en modo alguno se limitaban a proporcionar información y respuestas, sino a comprender al 
aprendiz y a situarle siempre en la frontera de su conocimiento, desafiándole en los límites de su zona de 
confort, planteándole interrogantes comprometidos y retadores que le ayuden a la reconstruir sus 
conocimientos, habilidades, emociones, y actitudes, los supuestos básicos de sus automatismos prácticos 
cotidianos, sus creencias y sus modelos de mundo, siempre bajo la supervisión del docente, quien se encarga 
de guiar, mitigar y corregir sus posibles sesgos y alucinaciones. 

Es una tutoría artificial, disponible las 24 horas del día, los 7 días de la semana, capaz de entender los 
intereses y necesidades particulares del estudiante, así como sus procesos de aprendizaje, fortalezas y 
debilidades, sin ánimo de juicio ni obsesión por la calificación. Estimula la curiosidad y fomenta el amor genuino 
por el aprendizaje y la exploración con mentalidad abierta para aceptar y corregir los errores, si ha sido 
entrenada con principios, bases de datos y escenarios educativos. 

Pueden actuar como asesores expertos virtuales, que ofrecen también a cada docente el apoyo necesario para 
el mejor desempeño de su complejo quehacer profesional. Pueden suponer una ayuda inmejorable para 
diseñar experiencias, lecciones y planes, monitorizar el progreso de cada individuo, grupo o clase, devolver 
comentarios y feedback en tiempo real y proponer alternativas de mejora bien fundamentadas. 

Las IAs, así concebidas, pueden contribuir a conseguir grados más elevados de igualdad, equidad e inclusión 
al actuar como tutores socráticos para cualquier estudiante con conexión a internet, en cualquier parte del 
mundo, en cualquier momento y sobre cualquier tema. 

Por otra parte, la IA educativa también puede actuar como coach y amigo/a personal, apoyando la 
autoobservación, el dialogo y el ejercicio del contraste, aconsejando lecturas, videos, recursos, experiencias y 
procesos de mejora. Cada infante, adolescente o adulto puede establecer una relación de confianza con la IA, 
porque sabe que le acompaña en las duras y en las maduras, que no le va a juzgar, aunque si provocar y retar, 
y que preservará el anonimato si así es requerido. 

Pueden, también, contribuir al desarrollo más adecuado de la comunidad educativa en su totalidad, pues, con 
el permiso y la colaboración de todos los implicados, y respetando la privacidad negociada, pueden ofrecer 
informes y comunicaciones en tiempo real o diferido a estudiantes, docentes y familias sobre los procesos de 
aprendizaje, sus fortalezas y debilidades. 

Ahora bien, surge una interrogante fundamental: ¿a quién corresponde la noble e inmensa responsabilidad de 
concebir, crear y desarrollar estos asistentes socráticos virtuales, que acompañen y apoyen el caminar de 
docentes, estudiantes, y familias? ¿Quién se atreverá a enfrentar el reto de forjar herramientas que integren 
con maestría las bases epistemológicas, éticas y pedagógicas que hemos delineado anteriormente? 

Sin duda, esta misión debería figurar entre los compromisos más relevantes, urgentes y apasionantes de las 
Ciencias de la Educación en el siglo XXI, bajo la atenta supervisión de las autoridades democráticas, tanto 
nacionales como multinacionales y globales. 

Sería prudente considerar las IAs educativas no solo como herramientas innovadoras, sino como genuino 
patrimonio educativo de la humanidad; un legado compartido multi e intercultural que se pone al servicio de 
todos los seres humanos, enriqueciendo nuestras vidas y ampliando nuestros horizontes. 
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La complejidad y magnitud de esta labor exige que se aborde con la más elevada grandeza de perspectivas, 
esfuerzos y recursos disponibles. Es imperativo que, en esta ocasión, la pedagogía ofrezca algo más que el 
silencio cómplice que caracterizó la llegada de Internet, los teléfonos inteligentes y las redes sociales. 
Debemos aspirar a un compromiso proactivo y renovador que transforme estas herramientas en aliados del  

 

 

conocimiento y desarrollo humanos, cultivando un diálogo enriquecedor y participativo que beneficie a todos los 
actores involucrados. 

Con sano escepticismo, pero también con renovada ilusión y compromiso, escribamos juntos esta nueva 
página de nuestra historia. 

 

Cargas policiales en la protesta estudiantil por la EBAU en 
Murcia  
Los alumnos lanzan huevos y limones en la concentración y los agentes realizan detonaciones al aire, con 
material antidisturbios 

Ana Lucas. Daniel Navarro. 04 OCT 2024  

Tensión a las puertas de la Consejería. Cientos de alumnos, alrededor de 2.000 según testigos, protestaban 
este viernes por la mañana en Murcia, frente a la Consejería de Educación por el caos con la EBAU. La 
concentración se debe al caos y a la ausencia de claridad que, aseguran, hay en las condiciones de la nueva 
prueba de acceso a la universidad, cuyos detalles no conocen aún. Cuando la tirantez fue en aumento, 
lanzamiento de cítricos incluido, profesionales de los Antidisturbios de la Policía Nacional llegaban a cargar: 
eso sí, al aire y con material inofensivo, pese a ser ruidoso. Según Podemos, las cargas alcanzaron a un chico 
en una pierna. 

Los estudiantes, muchos de ellos menores, portaban pancartas en las que se podia leer "nuestra PAU no es un 
juego político, es nuestro futuro" y "no más retraso", entre otras consignas. También coreaban: "Nuestro futuro 
no es un juego" y "sin nosotros no hay futuro". "Os faltan huevos para salir", voceaban. "Puta PAU", gritaban 
otros. 

Están descontentos por el modelo de la prueba de acceso a la universidad en la Región de Murcia. Hace 
apenas unos días, la Universidad decidía suspender las 32 reuniones preparatorias ante la "incertidumbre" de 
la EBAU: la coordinación de las pruebas dejaba en el aire los encuentros que debían arrancar ante "la falta de 
garantías" de la Consejería. Y el curso empezó hace un mes. Afirman que les falta información y así no pueden 
prepararse. 

La Federación Murciana de Asociaciones de Estudiantes (Femae) anunciaba este jueves que se unía a la 
convocatoria de la manifestación, en la cual había desde un primer momento agentes de la Policía Nacional 
para garantizar la seguridad. 

El ambiente se fue tensionando. Efectivos con casco y escudo, que portaban material antidisturbios, 
permanecían en la puerta del organismo público. La concentración fue subiendo de tono hasta el punto que 
algunos de los presentes lanzaron huevos y cítricos, afirman testigos. "Actos vandálicos", los llamó la 
Consejería de Educación. Al rato, los efectivos policiales llegaban a efectuar detonaciones al aire. 

También se personaron agentes de la Policía Local de Murcia, que procedieron a cortar el tráfico en la avenida 
de La Fama, donde se ubica la Consejería, ante la gran afluencia de personas que participaban en la 
concentración. 

Respuesta de la Consejería 

Desde la Consejería de Educación dijeron este viernes que "debido al carácter espontáneo de la protesta de 
los estudiantes, que no ha sido convocada por ninguna organización estudiantil, y su desarrollo, con actos 
vandálicos que han requerido la presencia de equipos antidisturbios de la Policía Nacional, no ha sido posible 
establecer contacto con ninguna representación de los estudiantes para poder ser atendidos en la Consejería y 
tratar sus inquietudes". 

Remarcaron que "el Gobierno regional está ultimando con las universidades los modelos de Prueba de Acceso 
a la Universidad (PAU), de forma consensuada, tiene la voluntad de cerrar cuanto antes el modelo de 
pruebas y confía en que los modelos estén finalizados la próxima semana".  

Explicaron que "el retraso en la adopción de los modelos de la PAU es el resultado de haber publicado el 
Gobierno de la Nación un Real Decreto que modifica estas pruebas cuando ya había finalizado el curso 
escolar. Así mismo, la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (Crue) adoptó un acuerdo 
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sobre un calendario común para la PAU el pasado viernes, acordando que sea los días 3, 4 y 5 de junio" y 
añadieron que "la única comunidad de España que ha dado a conocer el modelo de la PAU ha sido Galicia". 

Asimismo, desde el departamento que dirige Víctor Marín apuntaron que "el curso de segundo de Bachillerato, 
como el resto de enseñanzas, cuenta con contenidos aprobados por ley y programaciones didácticas 
aprobadas". 

"El Gobierno regional apuesta por una prueba común de acceso a la universidad, para que todos los jóvenes 
tengan las mismas oportunidades vivan donde vivan, y con ese fin se lleva trabajando meses junto a otras 
comunidades autónomas y en las últimas semanas junto a las universidades", subrayaron.   

  DÍA MUNDIAL DE LOS DOCENTES  

Ser profe en los tiempos de internet, grupos de Whatsapp y 
aulas hasta arriba: "Necesitas vocación e innovación"  
Dos de los mejores profesores de España analizan las debilidades y fortalezas del sistema educativo 

María G. San Narciso. Madrid 05 OCT 2024  

La mayoría de profesores llevan escuchando casi toda su vida profesional alguna broma a costa de los dos 
meses de vacaciones de verano que tienen. Pero ser docente, al menos hoy en día, no es un camino de rosas. 
Hay escasez de profesionales, como revelaba el informe 'Observatorio de la Educación y la Formación 
2023' de la Comisión Europea, porque muchos y muchas se jubilan y no todos están dispuestos a seguir dando 
clases en un aula. 

Todo apunta a que en estos tiempos es más difícil ejercer la labor docente. Y a que hay un 
menor reconocimiento social, que se nota en el aula, con el alumnado, pero también de puertas para afuera, 
con sus familias. El informe 'El profesorado en España 2023' de la Fundación SM revelaba que uno de cada 
tres profesores está desmotivado con su labor y únicamente un 24% del profesorado muestra ilusión por dar 
clase. Eran muchos más años atrás. La dificultad para interesar a los alumnos y alumnas (30%) era una de las 
cuestiones que planteban más dificultad para el desarrollo de su labor. 

Por el Día Mundial de los Docentes que se celebra como todos los años este 5 de octubre, El Periódico de 
España ha hablado con Loida González y Nacho Gago, reconocidos como mejor docente de educación infantil 
y secundaria, respectivamente, en los VII Premios Educa Abanca 2023. Ambos explican qué es lo mejor de 
esta profesión y qué se necesita para que el sistema educativo atienda mejor al alumnado y cuide de sus 
profesores.Con sistemas educativos innovadores, muchas ganas y conexión con el alumnado, ambos han 
conseguido reconocimiento fuera y dentro de sus centros. 

Nacho Gago, profesor de educación secundaria 

Nacho Gago es profesor de secundaria. Salmantino de nacimiento, e ingeniero químico de formación, fue 
galardonado en los VII Premios Educa Abanca 2023, es docente de Matemáticas, Física y Química desde hace 
14 años en el Centro Teresianas de Valladolid. 

-¿Qué hace que una persona sea buena docente? 

-Sobre todo vocación. Es importantísimo. El día a día del docente es complicado. Son muchas horas de 
trabajo, y muchos niños o adolescentes con los que trabajar y lidiar, así que también necesitas paciencia. 

-¿Qué cualidades se necesitan, además de la paciencia? 

-Tienes que tener los conocimientos necesarios para impartir las materias y saber llegar a los alumnos. Por 
mucho que sepas, si no hay conexión y no te entienden, de poco sirve. La capacidad de transmitir es muy 
importante. También las ganas de investigar y de seguir formándote. 

A la hora de preparar las clases, debes ser innovador y no tener miedo de equivocarte. Y si esto pasa, no 
frustrarse fácilmente. 

-¿Qué diría que es lo mejor de ser profesor? 

-El día a día es totalmente diferente. Aunque vayas a impartir la misma materia que todos los años, o se la 
hayas dado en otro curso horas antes, con alumnos diferentes la clase se convierte en otro mundo. Y eso es 
muy interesante. 

Además, trabajar con gente de esas edades también hace que mantengas la sonrisa y las ganas. Te hacen 
disfrutar. 

-¿Le gusta dar clase adolescentes? 

-Casi siempre, menos algunos días en los que termino muy cansado. Desgasta mucho a nivel energético, a 
nivel mental. A veces, cuando llegas a casa, necesitas tiempo de soledad y de silencio, porque las clases son 
lugares bastante ruidosos. A día de hoy, mantenerlas en silencio absoluto es bastante complicado. 

¿Cómo es su método educativo? 
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-La educación tradicional me parece básica y necesaria. Creo que tiene que seguir, pero también me gusta 
trabajar por proyectos con APS [un tipo de educación en la que los alumnos aprenden al mismo tiempo que 
hacen un servicio a la comunidad]. También utilizo Aprendizaje Basado en Problemas (ABP): les planteas un 
problema y tienen que buscar la solución a partir del trabajo cooperativo. 

 

 

Además uso el -Flipped Classroom,- que viene a ser la clase invertida: tú les lanzas la teoría y al día siguiente 
tienen que traer hecho ellos el trabajo y haber estudiado la relación en casa; y la gamificación, me parece muy 
importante aprender jugando. 

-¿Nota que las clases han cambiado en los últimos años? Dice que eran más ruidosas. 

-Lo son más en comparación con hace unos años. Antes las clases se basaban más en el miedo. El profesor 
imponía mucho más en el sentido estricto. Llegaba, los alumnos se sentaban y daban la clase perfectamente. 
Es un método que está muy bien para que el docente dé una clase magistral y se desgaste menos pero, ¿cuál 
es el aprendizaje real del alumno? Por miedo a preguntar o, directamente, por miedo al docente, se callaban y 
no hablaban. Luego se preparaban por su cuenta. 

A día de hoy eso se ha perdido, lo que me parece que es bueno siempre y cuando no se pierda al respeto. Y el 
respeto al docente, en muchos lugares y en muchos momentos, por desgracia sí que se pierde. No es mi caso. 
Tengo bastante suerte. Pero hay muchos que lo pasan mal y que, incluso, dejan su carrera porque no pueden 
seguir ese ritmo: los alumnos se lo ponen complicado. 

-¿Desde cuándo notan este cambio de padres y alumnos? 

-Cuando empecé a dar clase ya era así. Estudiando sí era diferente. De 20 años para aquí se ha perdido un 
poco... pues eso, la idea de que el profesor era una parte muy importante de la sociedad. 

Ahora los padres también intervienen mucho más. Se meten en todo tipo de cuestiones, a veces con razón, 
otras sin. Eso limita mucho a veces mucho a la hora de hacer ciertas actividades porque tienes ahí a hándicap 
de que puedan quejarse o meterse en tu labor docente. 

-¿Por qué cree que ha cambiado? 

-Es un poco la evolución de la sociedad. Ha pasado casi de ser la profesión más importante junto a la del 
médico, a entenderse como un oponente o rival, cuando realmente el docente busca el bien del alumno. Pero, 
a veces, las quejas llegan antes y directamente a los superiores. 

-¿Eso afecta a que no se imparta bien asignaturas como, por ejemplo, la educación afectivo-sexual? 

-Debería darse en institutos y colegios, pero es verdad que algunos son reticentes precisamente para evitar los 
problemas que puedan surgir con las familias. 

-¿Tienen problemas con los famosos grupos de Whatsapp de padres? 

-Yo no he tenido muchos, pero sí que es verdad que existen. A la que sale cualquier temática son 30 personas 
para contestar y para dar su opinión sobre cuestiones que pueden ser complejas. Y hay gente que es muy 
hiriente. 

-¿El uso de pantallas también ha cambiado la forma de enseñar? 

-Sí. Estamos todavía medio aprendiendo. En algunas clases hemos necesitado el móvil para grabar un vídeo o 
hacer unas fotos que después editamos en un PowerPoint, un Canva o un vídeo. Claro que, al final, el mal uso 
de algunos hizo que tirásemos para atrás. Este año hemos prohibido utilizar el móvil en el cnetro, incluso en las 
clases en la que podría ser necesario, como en Tecnología. 

Son adolescentes. Es complicado que hagan un buen uso de las cosas. Pero también tienen que aprender. Es 
difícil quitarle un móvil a los 12 años cuando llevan con una pantalla desde que son pequeños, muchas veces 
para que no molesten. 

-¿Nota que ahora les cuesta más concentrarse por esto? 

-La concentración a día de hoy dura como cinco minutos máximo, aunque también son multitarea precisamente 
por esto. Deberíamos intentar adaptar las clases a esos periodos de tiempo. 

-¿Cuáles diría que son las fortalezas del sistema educativo español? 

-Los docentes que tenemos en España son buenos, vocacionales, con ganas que hacen las cosas bien. 
Sorteamos como podemos las leyes para poder seguir educando, no sin saltárnoslas, pero sí buscando el 
beneficio de los alumnos para que tengan la mejor calidad de enseñanza posible. 

-¿Y las debilidades? 

-Una de las debilidades es el cambio continuo de leyes. Cada partido político quiere tener su nueva ley para 
darle un toque personalizado, generar polémica, que se vea que han hecho las cosas mejor... Pero lo que 
consiguen es volvernos locos a padres, profesorado y alumnado. Tenemos que hacer un trabajo burocrático 
brutal que nos impide muchas veces dar calidad a la enseñanza. 



 

 10 

La ratio también es un problema. Son muy altas. Si pudiera elegir y dar una co-docencia, es decir, una 
docencia de dos docentes en un aula, sería maravilloso. Ahora mismo en una clase hay un solo profesor con 
30 alumnos, algunos con necesidades especiales, otros con TDAH o autismo, o dislexia, o altas capacidades. 
Cada uno tiene sus características especiales. Claro que conseguirlo es muy complicado, prácticamente una 
utopía. 

-¿Y qué cambiaría si pudiera? 

-Sería partidario de formación continua y obligatoria para los docentes. Es la forma de mejorar. También 
reduciría las ratios y pondría más co-docencia. Si hubiera siempre dos profesores en el aula sería fantástico. 
Aumentaría mucho el rendimiento. 

-¿Y a la educación inclusiva? 

-Por supuesto. Hay muchos centros donde hay alumnos con necesidades especiales muy significativas. 
Ayudaría también a las familias y a que los niños reciban lo que necesitan cada día para su formación. 

Loida González, profesora de Infantil 

Loida González es tutora de educación infantil y directora del CEIP Lajares en Fuerteventura. Pese a todas las 
dificultades, ha conseguido con mucha imaginación y ganas que su aula sea un espacio fantástico para que los 
niños y niñas más peques aprendan. 

-¿Qué hace que una persona sea una una buena profesora? 

-Se trata de educar, no solo con vocación, que es lo que escuchamos siempre, sino también con corazón. 
Intento convertirme en un referente más para los niños, porque nos copian y nos imitan. Busco crear un vínculo 
para que se sientan protegidos y confíen en mí. Y, sobre todo, respetados: hay que escuchar y valorar cada 
ritmo. Quiero que se sientan acogidos para que puedan explorar y aprender sin miedo a equivocarse. 

-¿Qué es lo mejor de ser profesora? 

-Puedo sembrar una 'semillita' en el alumnado y aportar para que consigan desarrollarse lo mejor posible en 
todos los ámbitos. Es el estar cerca de ellos y de ellas, y el cómo te cuidan y te quieren. Es recíproco: no es 
solo lo que yo les ofrezco, sino lo que me dan a mí. Acabas aprendiendo y mejorando no solo como maestra, 
sino como persona. 

-Para dedicarse a la educación infantil, ¿necesitas unas cualidades específicas o se van aprendiendo? 

-Sería interesante que se tomara mucho más en serio la profesión. Modelamos niños. Para mí es una de las 
más importantes que hay por todo lo que implica: podemos hacer mucho bien pero, si no se tiene cuidado, 
también podemos afectar negativamente. 

Necesitas ser una persona dinámica, siempre dispuesta a aprender. Debemos hacer un reciclaje continuo. 
También hay que saber aceptar las críticas de forma positiva para seguir mejorando y, sobre todo, tener 
energía. De los compañeros que tenemos al lado se puede aprender mucho. 

-¿Cuál es tu método educativo? 

-Tiro de muchas cositas. Por ejemplo, la realidad virtual. No constantemente, pero sí para hacer ciertas 
llamadas de atención en el alumnado. También tiro de rincones flexibles, es decir, les voy enseñando desde 
pequeños a que vayan eligiendo las zonas en las que se siente más a gusto para trabajar. 

Además, uso el maquillaje corporal y la creatividad para para aprender. Por ejemplo, si estoy dando el sistema 
solar, nos maquillamos de los planetas por equipos y después jugamos a colocarnos por orden. Responden a 
cuál de ellos es más grande o pequeño, en cuál vivimos o para qué sirve el sol. Al crear un personaje 
consiguen cambiar de papel sobre la marcha, haciendo que pierdan la timidez mientras aprenden de forma 
más visual. 

Y utilizo el proyector de cine como herramienta de aprendizaje, además de trabajar de forma cooperativa. Les 
hace hablar mucho en público para ir perdiendo ese miedo a exponer sus ideas sin importar lo que puedan 
opinar los demás. 

-¿Cuáles cree que son las fortalezas del educativo español? 

-Se está teniendo muy en cuenta el aprendizaje competencial del alumnado, con el objetivo de que no sea todo 
memorístico. Poco a poco estamos logrando que las familias y el alumnado pierdan el estereotipo de que el 
niño bueno es el que saca notazas y que el que tiene dificultades está condenado a una vida laboral menos 
productiva en el futuro. 

Hemos ido viendo, con distintos aprendizajes competenciales, que todos pueden llegar a donde quieran. 
Nosotros, como docentes, tenemos que encontrar el diamante de cada niño, pulirlo y ver qué se le da bien para 
ayudarlo a encaminarse. También hemos ido consiguiendo que no se obsesionen tanto por una nota 
académica. 

-¿Y debilidades? 

-Tenemos que seguir insistiendo en que las ratios siguen siendo muy elevadas para llegar a toda esa 
diversidad que hay, porque es casi imposible para un docente poder centrarse en todos. 
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Además, habría que seguir insistiendo en que lleguen los recursos materiales que hacen falta en los centros. 
La educación debería ser muy prioritaria para que dejen ya de hacer recortes. 

-¿Cree que en este país se prioriza la educación como se debería? 

-Es una pena que el sistema educativo dependa del partido político que esté. Deberían hacer determinados 
acuerdos para que los niños y las niñas al final no sufran tantos cambios [legislativos]. 

 

También es verdad que hay recortes en todos los ámbitos, incluido el de sanidad, pero sabemos que la 
educación es la base para el futuro de cualquier país está. Desde cada aula, cada tutor y cada tutora intenta 
aportar ese granito de arena para para intentar mejorarlo. 

   EEELLL   DDDEEEBBBAAATTTEEE   
Las seis claves para fomentar el bienestar de los alumnos en el colegio 
Al ser espacios donde los estudiantes pasan una parte significativa de su tiempo, los centros educativos tienen 
la responsabilidad de fomentar un ambiente que priorice el bienestar integral 

El Debate. 05/10/2024 Actualizada 04:30 

En los últimos años, el bienestar de la infancia y la adolescencia ha cobrado una relevancia sin precedentes en 
nuestra sociedad. Reconociendo la necesidad de apoyar el desarrollo emocional y mental de los jóvenes, el 
gobierno ha diseñado el Programa de Bienestar Emocional en el ámbito educativo español. Este programa 
tiene como objetivo brindar la atención necesaria a los estudiantes, garantizando que sus necesidades en salud 
mental y bienestar emocional sean atendidas adecuadamente. 

En este sentido, los colegios se han convertido en instituciones clave para promover el bienestar de los más 
jóvenes. Al ser espacios donde los estudiantes pasan una parte significativa de su tiempo, los centros 
educativos tienen la responsabilidad de fomentar un ambiente que priorice el bienestar integral. Desde la 
creación de programas de apoyo hasta la implementación de actividades que promuevan la salud emocional, 
las escuelas son fundamentales en este proceso. 

SEIS CONTRIBUIDORES AL BIENESTAR FÍSICO Y EMOCIONAL 

Actividad física regular: mantenerse activo ayuda a reducir el estrés y mejorar el estado de ánimo. 

Dieta equilibrada: una alimentación nutritiva y saludable es crucial para el desarrollo y el bienestar general, así 
como para garantizar una jornada escolar llena de energía y concentración. 

Sueño adecuado: dormir lo suficiente según la edad y seguir un horario regular de sueño favorece el 
rendimiento académico y la salud mental. 

Conexiones sociales: la interacción con amigos y familiares fortalece el sentido de pertenencia. En el colegio, el 
trabajo en equipo y el apoyo mutuo fortalecen las relaciones sociales y la empatía entre los alumnos. 

Actividades significativas: participar en actividades que tengan un propósito personal, fomentar la autoestima, 
proporcionar satisfacción y los jóvenes se sienten realizados. 

Generosidad: ayudar a los demás no solo beneficia a quienes reciben apoyo, sino que también enriquece la 
vida del que da. 

En un entorno complejo como el actual, la generosidad y el acto de ayudar a los demás se erigen como pilares 
indispensables para el bienestar emocional y la responsabilidad social. En este contexto, el pasado viernes 27 
de septiembre, más de 90.000 estudiantes y 18.000 profesores de los 108 colegios, que el grupo educativo 
Cognita tiene en todo el mundo, se unieron para celebrar el Global Be Well Day, una jornada anual dedicada al 
bienestar. 

Este año, el tema central era «Dar», resaltando la importancia de la generosidad como una vía para mejorar la 
satisfacción personal y la de los demás. 

  CATALUÑA  

El 22% de alumnos catalanes que obtiene una plaza de FP no acaba 

matriculándose 
El Departamento de Educación cierra el proceso de inscripción en esta etapa obligatoria con casi 8.200 
alumnos que han empezado tarde el curso 

IVANNA VALLESPÍN. Barcelona - 05 OCT 2024  

Después de 18 días desde el inicio del curso en Formación Profesional, el Departamento de Educación ha 
hecho público el resultado del proceso de inscripción ordinario, que refleja una alta volatilidad, cosa que 
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complica la gestión: De las 79.440 asignaciones de plaza que se han producido desde julio, 17.867 (un 22,5%) 
no se han materializado en una matrícula, dejando así una plaza vacante. En total, en las tres fases del 
complejo proceso se han matriculado 61.573 estudiantes y han quedado todavía 11.325 vacantes, que ahora 
se puede adjudicar automáticamente el primero que la solicite. 

Este año, el proceso de asignación de plazas de FP ha vuelto a generar polémica y muchas críticas, tanto por 
su complejidad, como por la excesiva durada, que ha provocado que 8.139 se hayan matriculado durante la 
última semana de septiembre, cuando ya hacía dos semanas que el curso había empezado, con el desajuste 
que ello comporta tanto a los jóvenes (que van más perdidos en clase y deben recuperar contenidos y ponerse 
al día) como para los institutos (que van acogiendo a cuenta gotas los alumnos y no pueden acabar de formar 
los grupos que necesitarán). 

El largo y tortuoso camino se inició en mayo, con la presentación de las solicitudes. Hasta mediados de julio no 
se publicaba la lista con las asignaciones, pero solo se podrían matricular los que habían logrado la plaza de la 
primera opción. Después, revisando de nuevo las vacantes, se revisaban las asignaciones que se habían 
hecho a mediados de julio para ver si se podía mejorar alguna de ellas; estos alumnos no se matricularon hasta 
la primera semana de septiembre. Cerrada la primera fase, el 12 de septiembre, el día que se iniciaba el curso 
en FP, se publicaba la lista de vacantes y empezaba un nuevo periodo de preinscripción y matrícula, que 
finalizó el pasado día 30. 

Todo ello se ha saldado con un total de 61.573 alumnos matriculados y 11.325 vacantes, que ahora 
gestionarán los institutos y que podrá ocupar el primer alumno que la solicite. De hecho, la segunda fase 
quedaron fuera 5.500 candidatos, que ahora podrán volver a revisar si les encaja alguna de las opciones. La 
lista de plazas disponibles se pude consultar en la página web del departamento. 

Pero uno de los datos que más llama la atención de todo el proceso, y que no es nuevo, es que un total de 
17.867 alumnos que habían logrado una plaza, finalmente han decidido no matricularse. Una gran mayoría -
8.367- corresponden a la primera fase, y lo más probable es que se deba a alumnos que finalmente no han 
aprobado la ESO o que hayan logrado plaza en la universidad. Otra parte importante -7.317- son lo que se 
debían matricular a principio de septiembre, y aquí podría ser que la opción no gustara a las familias y algunas 
optaran por irse a la privada. Los 2.183 alumnos restantes corresponden a la segunda fase de finales de 
septiembre. 

El Departamento de Educación y Formación Profesional, de momento, no da una explicación a estas cifras y 
asegura que las está analizando con el fin de mejorar el proceso el año próximo. La nueva consejera, Ester 
Niubó, ha reiterado en varias ocasiones que una de las prioridades de este inicio de mandato es reformular 
todo el proceso, por un lado, para acortar los plazos y conseguir que todos los alumnos tengan asignada la 
plaza en julio, y por otro para ajustar más la oferta formativa con lo que demandan los alumnos. 

En una entrevista a TV3 este jueves, Niubó condicionó la creación de nuevas plazas públicas de FP a los 
Presupuestos de 2025, pero se mostró más partidaria de potenciar la orientación y ajustar la oferta formativa, 
antes que aumentar el número de plazas. 

 

«Cuando se dice que la tecnología es el problema de la 
educación, se desvía el foco de los conflictos reales» 
«Sustituir un libro de texto por uno exactamente igual en PDF no tiene nada de pedagógico», sostiene el 
experto 

Iñigo Fernández de Lucio. Sábado, 5 de octubre 2024,  

Carlos Magro, presidente de la asociación Educación Abierta, es especialista en innovación educativa, 
estrategia y comunicación digital. Ha participado en la XI edición de los Bilbao European Encounters en el 
Azkuna Zentroa para hablar sobre educación en entornos digitales. Hace un llamamiento a «bajar el tono» del 
debate sobre las pantallas en la escuela. «Cuando se dice que la tecnología es el problema, se está desviando 
el foco de los problemas reales», asegura. 

ï ¿Hay un exceso de pantallas en las escuelas? 

ï Estamos mezclando erróneamente una preocupación social que no afecta sólo a los niños y a los 
adolescentes, sino a todos, a los adultos también. Vivimos rodeados de pantallas. Si nos vamos al ámbito 
escolar, ¿qué es una pantalla? Los ordenadores fijos, las pizarras digitales y, desde hace unos diez años, las 
tablets y los ordenadores portátiles. Pero la presencia de estas tecnologías en España es desigual, depende 
mucho de las comunidades autónomas y de los contextos y las escuelas. Cataluña y País Vasco es donde más 
extendidas están, pero en realidad hay una infradotación de tecnologías. 

ï Han pasado 10-15 años desde la llegada de las tablets y los chromebooks a las aulas. ¿Se han evaluado los 
efectos de aquella política? ¿Fue una buena idea? 
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ï Debemos llevar el debate no a la cantidad de pantallas, sino al uso didáctico y pedagógico que hacemos de 
ellas. Mi opinión es que no ha habido una política única de incorporación de pantallas. Y, por otro lado, se ha 
creído que incorporar tecnologías en el proceso de enseñanza y digitalizar la escuela significaba sólo comprar 
dispositivos. 

ï ¿Meter un libro de texto en una tablet es digitalizar la escuela? 

 

 

ï Sustituir un libro de texto por uno exactamente igual en PDF no tiene nada de pedagógico. Que sea mejor o 
peor dependerá de los usos y del gusto de cada uno. El problema es que ha habido una 'no política' educativa 
con respecto a la incorporación de la tecnología en las aulas. En la mayoría de casos, las tablets se han 
utilizado como un elemento de sustitución, sin cambiar las metodologías. 

ï ¿Y qué habría que hacer? 

ï Dotar a los centros con infraestructuras, formar al profesorado, reflexionar sobre cómo utilizar los dispositivos 
desde el punto de vista de la enseñanza y el aprendizaje, incorporar la tecnología a los procesos de gestión, 
administración y escolarización... Todo eso es importante y contribuye a una buena digitalización de la escuela. 
Se ha creado un poco de alarma social con las pantallas y algunos están aprovechando para generar una 
especie de pánico moral alrededor de las tecnologías. Pero la escuela es el único lugar en el que podemos 
educar a todos los alumnos en tecnología, que no es lo mismo que educar con tecnología. 

ï ¿No hay un exceso de confianza en que las pantallas mejoran el aprendizaje? 

ï Esa mirada es un error. En pedagogía y en didáctica, y en la educación en general, no son los medios, son 
los procesos los que cambian las cosas. 

ï ¿A qué se refiere? 

ï La educación es una actividad tremendamente compleja y fundamentalmente relacional, en la que lo 
importante son los vínculos y las relaciones que se crean. La clave en educación no es nunca el dispositivo, 
sino cómo articulamos la vinculación entre las personas, en primer lugar, pero en segundo lugar entre las 
personas con los contenidos, que no son sólo libros de texto, y los dispositivos. Pensar que incorporando un 
dispositivo vamos a mejorar la educación es engañar a la gente. La mayoría de problemas que tenemos en 
educación tienen que ver más con los contextos de vida, los contextos sociales, las inversiones, las 
infraestructuras... Cuando se dice que la tecnología es el problema, se está desviando el foco de los problemas 
reales. 

- ¿Está a favor de prohibir los móviles en los colegios? 

- Mi idea es que prohibir no protege ni educa. La prohibición es una falsa solución rápida a una problemática 
compleja. Y, desde luego, prohibir no protege al alumnado de lo que se va a encontrar precisamente cuando 
sale del centro educativo. El lugar más seguro para las tecnologías, incluso para el móvil, es el centro escolar. 
Prohibir ni protege, ni educa. Lo cual no quiere decir que no haya que regular. Creo que el problema del debate 
es que nos lo hemos llevado a uno de los extremos. 

   EEELLL   DDDEEEBBBAAATTTEEE   
Dudas y certezas de una selectividad más uniforme: las autonomías 

tienen la última palabra 
Las reuniones para ultimar el repertorio de exámenes entre los coordinadores de Bachillerato y las 
universidades ya han empezado en algunas comunidades 

EFE. Ruth del Moral. 06/10/2024   

La nueva Prueba de Acceso a la Universidad (PAU) que se estrenará la primera semana de junio busca igualar 
muchos criterios: en la corrección, en la convocatoria e incluso en el tiempo de duración de la prueba, pero no 
así en los contenidos donde cada comunidad tiene vía libre. 

Después de que los rectores de las universidades de los 17 distritos hayan consensuado una propuesta de 
«mínimos sobre las orientaciones de materias de acceso y admisión», la pelota está en el tejado de las 
comisiones coordinadoras de cada comunidad autónoma, que deberán cerrar antes de este mes el repertorio 
de exámenes de cada materia. 

Las reuniones para ultimar el repertorio de exámenes entre los coordinadores de Bachillerato y las 
universidades ya han empezado en algunas comunidades y aunque los estudiantes conocen ya muchas 
certezas también asoman las dudas. La mayor certeza es que se elaborará un solo modelo de examen por 
materia y no dos como ocurría antes. 
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Y aunque es cierto que el alumno podrá elegir entre varias preguntas o tareas en algunos apartados de los 
exámenes, será cada comunidad autónoma la que decida. Estas son las principales certezas y dudas de la 
nueva selectividad: 

- Certeza: La convocatoria ordinaria será la primera semana de junio en todas las comunidades. 

- Duda: Se han planteado los días 3, 4 y 5 preferentemente, pero cada comunidad decidirá su calendario como 
mejor se adapte a la finalización de su Bachillerato. 

- Certeza: Habrá un modelo único de examen para cada materia que se estructurará en diferentes apartados o 
bloques y el tipo de pregunta que se plantee podrá ser con respuesta cerrada, abierta o semiconstruida, con 
una puntuación asignada como mínimo del 70 % de la prueba. 

- Duda: El número de apartados o bloques de cada ejercicio lo establecerán los coordinadores de materia de 
cada comunidad autónoma, así como la posibilidad de que el alumno pueda elegir entre varias preguntas o 
tareas en algunos de esos apartados. 

- Certeza: La prueba deberá adecuarse a una duración máxima de 90 minutos. 

- Duda: No queda establecido que pueda haber menor duración para otras pruebas, aunque es habitual que 
todos los exámenes duren lo mismo. 

- Certeza: El diseño de cada examen contendrá entre un 20 % y un 25 % de preguntas de carácter 
competencial. En un examen de cuatro preguntas de 2,5 puntos cada una habrá por lo menos una de carácter 
competencial que deberá responderse obligatoriamente. 

- Duda: Serán los coordinadores de cada materia los que decidan si ponen una, dos o tres preguntas 
competenciales porque dependerá también de cómo marquen la puntuación de cada ejercicio. 

- Certeza: La penalización máxima por faltas de ortografía será de 2 puntos para los ejercicios de Lengua y 
Literatura II y lenguas cooficiales; de 1,5 puntos para el examen de lengua extranjera, y de 1 punto para el 
resto de materias. 

- Duda: Dependerá de las comisiones coordinadoras de cada materia valorar si la penalización es de 0,10 
puntos o más por lo que número de faltas podrá ser mayor o menor en cada comunidad autónoma. 

- Certeza: La calificación de una materia de la fase de admisión (formada por las asignaturas obligatorias de 
Lengua y Literatura II, Lengua Extranjera II, la materia específica obligatoria de la modalidad cursada e Historia 
de España o de la Filosofía y lengua cooficial) debe ser igual o superior a 5 puntos para tener validez y ser 
computada. 

- Duda: La Coordinadora de universitarios plantea la duda de qué pasa si una de las asignaturas de esta fase 
no llega a 5 puntos. Si puede hacer media o no con las otras materias. 

- Certeza: Las notas de la fase de admisión, siempre que sean iguales o superiores a 5 puntos tendrán 
validez un total de 3 años. 

- Duda: Queda pendiente saber si se prorroga o no la posibilidad de subir nota en la fase de materias 
específicas. 

 

El latín y el griego no están muertos: suben las matrículas en la carrera 

mientras caen en las lenguas vivas 
En una década han bajado un 25% los inscritos en primero de Filología Inglesa en España y un 45% en otros 
idiomas, al tiempo que subían un 26% en Clásicas 

ELISA SILIÓ. Madrid - 06 OCT 2024 

¿Qué está pasando en el campo de las filologías? Los estudios de inglés, la lengua franca que los jóvenes 
deberían dominar, vivió un apogeo, pero sus matriculaciones en primero de carrera no paran de descender en 
España, según los datos oficiales del Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades: un 25% en una 
década, desde que se estableció el Plan Bolonia que permite a cada universidad crear grados nuevos. 
También vive un declive del 34% Lenguas modernas y aplicadas, una titulación surgida entonces, y la caída es 
del 45% en otras lenguas (francés, alemán o árabe), pese a que los expertos señalan que el desarrollo de la 
inteligencia artificial va a necesitar trabajadores multilingües. Y, sin embargo, Clásicas, por la que pocos 
apostaban, está renaciendo: la carrera matriculó el pasado curso en primero a 540 personas, un 26% más que 
en el 2014/2015. 

En la Universidad de Sevilla, por ejemplo, los inscritos de Filología Griega y Latina en primero han subido de 60 
a 80 en un año (20 hacen el doble grado con Filología Hispánica). El catedrático Francisco J. González Ponce, 
exdecano de Filología y profesor del grado, lo resume en una frase: ñEs un enfermo con salud de 
hierroò. Cuando él empezó la carrera en 1982, también se daba por muerta y lo mismo habían oído los que 
eran sus docentes 40 años antes. 
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ñEn el caso de Cl§sicas creo que [el auge] tiene que ver con la muy buena labor que hacen nuestros colegas 
de ense¶anzas medias. Desde hace mucho tiempo casi todos son especialistas all²ò, ensalza el experto en 
griego a los profesores de instituto. ñY a eso se une la vocaci·n. El lat²n es una lengua muy difícil, porque es 
muy abstracta, pero es nuestra lengua y, cuando abrimos la puerta y empezamos a entender, el latín es un 
torrente de sabiduría que nos viene encima y que, por supuesto, nos ilumina para nuestra lenguaò, prosigue 
con entusiasmo. ñY nos abre una puerta no solo a la sintaxis y la ling¿²stica, sino a toda una cultura, la romana,  

 

 

que no conocemos muy bien. Lo mismo ocurre con el griego. Al fin y al cabo, lo que Occidente es hoy se lo 
debe al paulatino conocimiento de las lenguas cl§sicas y eso los estudiantes los percibenò. 

Cada mañana, desde Mairena del Alcor (municipio sevillano de 23.000 habitantes), cuatro chicos toman el 
autobús hacia la capital de la provincia. Cursan primero de Filología Griega y Latina, y una quinta vecina está 
ya en tercero. Todos fueron bachilleres en el instituto Los Alcores, donde un profesor de Latín, Manuel Muriel, 
les inocul· el amor por las lenguas cl§sicas. ñEs muy flipao, nos contaba la mitología con mucha intensidad y 
consigui· atraernosò, cuenta con gran admiración Mario Jalón, que pensaba decantarse por Historia. Es muy 
gr§fico en su argumentaci·n: ñAqu² se viene con mucha vocaci·n porque, si no, no te interesa lo que dijo un t²o 
hace 2.000 a¶osò. Al final se pone serio: ñNo se puede conocer el presente sin entender el pasado. Estas 
culturas son la base de nuestra civilizaci·nò 

Patricia Martínez, decana de la facultad de Filosofía y Letras de la Autónoma de Madrid, también destaca la 
labor de los profesores de secundaria. ñContagian su pasión. El ejemplo es Irene Vallejo [autora de El infinito 
en un junco]; dice que no hubiese estudiado Filolog²a cl§sica sin el entusiasmo de su profesora de lat²nò. En la 
UAM, donde las cifras de inscritos en Estudios clásicos y de la antigüedad se mantienen estables, combinan el 
estudio del latín y el griego con el conocimiento de la historia, el pensamiento o arqueología y hasta pueden 
estudiar sumerio, acadio y lengua egipcia, porque extienden el conocimiento a Oriente Medio. ñEran pueblos 
muy conectadosò, explica. 

González Ponce cuenta que las ratios de empleabilidad en Andalucía son más altos en Clásicas que en otras 
filologías porque en unas oposiciones a secundaria, aunque salgan pocas plazas, hay pocos candidatos. El 
curso, incluso, hubo vacantes de bajas que no se podían cubrir. La decana de la UAM, especialista en Filología 
Francesa, cree que en Madrid podría también crecer el número de plazas por las jubilaciones de muchos 
docentes de golpe. ñAdem§s, las carreras hoy, salvo las humanidades, forman muy poco a las personas. Lo 
nuestro es un estudio integral del fen·meno humano en todas sus vertientes ˈart²stica, moral, creativa...ˈ y 
los recursos humanos de las grandes empresas han empezado a apreciarloò, defiende el exdecano. 

La decana de la UAM sostiene que la caída de matriculados en las lenguas modernas está vinculado a su 
pr§ctica desaparici·n en los institutos. ñSi no las conoces, no pueden ser un polo de atracci·nò, sostiene. Y 
recuerda su enorme su utilidad. ñEstamos muy equivocados si creemos que podemos comunicarnos con el 
traductor del móvil. Hablar dos o tres lenguas además de la materna casi te garantiza un trabajo de alta 
calidad. La inteligencia artificial requiere trabajadores multilingües que entiendan cómo funciona el lenguaje y 
que tengan un conocimiento interculturalò. La Aut·noma oferta el Grado en estudios de Asia y Ćfrica ˈcon 
itinerarios de japon®s y §rabeˈ con un ²ndice de empleabilidad del 90%. Son muy atractivos en el campo del 
comercio internacional o las relaciones internacionales. ñLas filolog²as modernas se siguen relacionando con la 
enseñanza secundaria, a pesar de que los datos de empleabilidad, en los últimos años, muestran una 
diversidad de salidas en los egresadosò, remarca. 

En Sevilla las matriculaciones en Filología Inglesa o Filología Hispánica, cuenta su decano José Javier Martos 
Ramos, se mantienen estables ñpor el tir·n de las oposiciones de secundariaò, mientras caen en otros idiomas. 
ñEn Filolog²a Alemana o Filolog²a Italiana, con el cambio a Bolonia (2014/2015), hubo un repunte y se volvió a 
cifras de finales de los a¶os noventa, pero hace cuatro o cinco a¶os ha empezado a bajarò. Y le han buscado 
un revulsivo creando la titulación Lenguas modernas, con una lengua principal (árabe, alemán o italiano) y una 
segunda (franc®s o literatura hisp§nica). ñA su vez, pueden acercarse a otras §reas de conocimiento mediante 
módulos de especialización en inteligencia artificial, lengua forense, lingüística clínica, aprender a enseñar 
lenguas modernas...ò, explica el decano, especialista en alem§n. ñSu presencia es fundamental en la IA 
ˈalguien tiene que explicar c·mo funciona la lenguaˈ, hay que hacer peritajes ling¿²sticos, se necesitan 
mediadores para el mundo §rabe...ò. 

ñNecesitamos que los grados sean transversales y reconocer que tienen una importancia clave en la gestión de 
muchos conocimientosò, opina Martos Ramos. Y para ello cree que ha resultado ñfundamentalò el decreto de 
ordenación de las titulaciones universitarias de 2021, que impulsa esta transversalidad entre las diferentes 
áreas de conocimiento, y que le consta que se busca en muchas universidades, no solo la de Sevilla. 
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El Gobierno de San Sebastián de los Reyes disparó el presupuesto 
ÅÎ ÅÎÃÉÅÒÒÏÓ ÇÒÁÃÉÁÓ ÁÌ ȰÁÈÏÒÒÏȱ ÅÎ %ÄÕÃÁÃÉĕÎ 
El Consejo de Gobierno aprobó en pleno agosto un crédito extraordinario de 185.000 euros para sufragar los 
gastos de encierros y festejos, de los cuales al menos 75.000 euros fueron retrotraídos de lo asignado para el 
mantenimiento de centros escolares 

Carmen Moraga. Madrid ð 07/10/2024  

Los tradicionales encierros taurinos siguen siendo prioridad para el nuevo gobierno del PP de la localidad 
madrileña de San Sebastián de los Reyes, como antes lo eran también para el bipartito formado por el PSOE y 
Ciudadanos. Si durante la anterior legislatura en la que gobernó el socialista Narciso Romero no se escatimó el 
gasto para toros y actos lúdicos con motivo de las fiestas patronales del Santísimo Cristo de los Remedios ïal 
que se lleg· a nombrar ñalcalde perpetuoòï, este año las partidas presupuestarias para este fin también se han 
disparado hasta sobrepasar con creces el millón de euros (1.263.000), al que hay sumar este año un crédito 
extraordinario por importe de 185.000 euros que fue aprobado en pleno agosto por el equipo de Gobierno. 

Los vecinos de 'Sanse' ïcomo se conoce popularmente a este municipioï, mientras tanto, han comprobado 
cómo el gobierno municipal no es tan generoso con otras partidas mucho más necesarias para la población. Un 
claro ejemplo es el área de Educación, que para el mantenimiento de sus centros cuenta con un presupuesto 
de 408.478 euros. Siendo malo ese dato, lo más sorprendente de todo es que ha sido de ahí precisamente de 
donde ha salido parte de ese crédito de 75.000 euros aprobado por el consistorio para poder sufragar el 
aumento del gasto en encierros. 

La llamada 'feria taurina' incluye dos corridas de toros, dos días de recortes, la tradicional becerrada de peñas y 
una corrida de rejones. A los ocho encierros que se llevan a cabo entre el 25 de agosto al 1 de septiembre hay 
que sumar ahora los encierros nocturnos, que se celebran desde 2023, y los llamados 'encierros blancos', que 
tienen lugar en enero y que suponen un gasto añadido para las arcas de un municipio que es ya conocido 
como ñla Pamplona chicaò. 

Según ha denunciado y demostrado uno de los grupos de la oposición, Izquierda Independiente, el Consejo de 
Gobierno decidió en pleno mes de agosto consignar un crédito extraordinario por un total de 185.000 euros 
para poder sufragar todos estos eventos taurinos y las contrataciones cerradas para las fiestas patronales, 
gastos que ya ascendían a más de un millón de euros. La ampliación de ese crédito ïno consignado en los 
presupuestos municipales que acababan de ser aprobados una semana antes gracias a la crucial abstención 
del PSOEï pasó desapercibida a los grupos municipales dado que en agosto no hay actividad en el 
ayuntamiento. 

Pero en septiembre, el grupo liderado por Juan Torres se percató y comprobó que el Gobierno del PP había 
retrotraído parte de ese crédito ï75.000 eurosï de las partidas para Educación. La versión de los mandatarios 
del PP es que ese dinero pudo utilizarse para los festejos gracias al ñahorro en energ²a en los colegios y 
centros educativosò, algo que para el grupo de Torres supone en realidad un ñrecorte injustificado e indignante 
de los recursos econ·micos destinados a la mejora de los colegios y escuelas infantiles p¼blicasò. 

Su grupo aprovechó el pleno municipal 
convocado en septiembre para exigir al Gobierno 
del PP explicaciones y pedir que diera a conocer 
el acuerdo del Consejo de Gobierno, que 
finalmente fue leído y hecho público durante esa 
sesión. Según pudo comprobarse entonces, el 
crédito adicional autorizado para los festejos 
ascendía efectivamente a 185.000 euros. En 
contraste, el crédito consignado para 
ñmantenimiento de edificios y centros de 
ense¶anza primaria municipalesò, establecido en 
408.478 euros, sufr²a ñuna minoraci·nò de 75.000 
euros, cifra que se unía a otro recorte de fondos 
de los centros deportivos municipales hasta 
alcanzar los 185.000 euros. Torres lamenta que 
tras la lectura de la resolución no les dejaran 
intervenir en el pleno y no tiene duda de que 
aquello fue ñuna jugada a traici·n y enga¶osaò. 

ñNi el profesorado ni el alumnado son prioritarios 
para el gobierno municipal del PPò, lamenta. 
Seg¼n explica, ñen 'Sanse' hay 17 colegios 
públicos y tres escuelas infantiles, una de ellas 
de gestión indirecta.  
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En algunos de ellos hay papeleras sin cambiar desde hace 30 años, y muchas instalaciones están obsoletas. 
Ese dinero podría haberse empleado para la climatización de los centros cuando llega en verano el calor 
extremo, para nuevas ventanas y para toldos etcò. 

Lo que tampoco entiende el portavoz de Izquierda Independiente es por qué no se han unido a sus denuncias 
el resto de los grupos de la oposición de izquierdas, Más Madrid y PSOE. De quien no espera nada es de Vox 
ni de Miguel Ángel Martín Perdiguero, el exvicealcalde que estaba antes en Ciudadanos, que ahora es el único 
concejal de Vecinos por Sanse y apoya al PP. 

 

 

El día de la aprobación de las cuentas municipales, el socialista y exregidor del municipio Narciso Romero, 
calific· como una ñabstenci·n activaò la que hab²a dado su partido a esos presupuestos asegurando que era 
ñnecesario para la estabilidad al municipioò, y su grupo quer²a ñser ¼til para los vecinosò. El PSOE, adem§s, dijo 
que as² evitaban que el PP ñpactase con Voxò los presupuestos. 

El cr®dito fue gracias al ñahorro de energ²aò en los colegios 

El consistorio, como en anteriores ocasiones, no escatimó dinero para la nueva edición de las fiestas del 
Santísimo Cristo de los Remedios. Uno de los grupos contratados fue Las Nancys Rubias, de Mario Vaquerizo, 
habituales en todos los festejos organizados por el PP. También actuaron los DJ Nano y Brian Cross. Eso sin 
olvidar los pasacalles y ñel espectacularò castillo de fuegos artificiales a cargo de la pirotecnia Vulcano.  

Ante las críticas recibidas y la polémica generada con dicho crédito, fuentes del Gobierno municipal que 
regenta la dirigente del PP, Lucía Fernández, aseguraban a elDiario.es que la acusación de Izquierda 
Independiente ñes falsa y solo denota el desconocimiento que algunos pol²ticos tienen del funcionamiento de un 
presupuesto municipalò. Sin embargo, reconocen que es cierto que esos 75.000 euros que se destinaron para 
ayudar al pago de los encierros han salido de los presupuestos para Educaci·n, aunque matizan que ñno existe 
ning¼n recorteò. ñJusto lo contrario. Ese dinero procede de un sobrante econ·mico procedente del ahorro que 
hemos logrado en la energ²a que consumen los centros, sobrante que se ha utilizado en otros finesò, afirman 
estas fuentes. 

ñSan Sebasti§n de los Reyes es uno de los ayuntamientos de toda Espa¶a que m§s esfuerzos dedica a la 
educación pública. Hoy somos uno de los pocos ayuntamientos que paga las becas de comedor y material 
escolar a las familias al inicio del curso, y ningún solicitante que lo necesite se queda sin ellas. Justo lo 
contrario que ocurr²a en la etapa socialistaò, se defienden. Adem§s, a¶aden que ñrespecto al mantenimiento de 
los colegios, hemos realizado una inversión y una puesta a punto nunca antes vista. Y hay un plan a corto, 
medio y largo plazo para el mantenimiento de los centros escolares absolutamente ejemplarò. 

   EEELLL   DDDEEEBBBAAATTTEEE   
La EBAU del PP incluye el terrorismo de ETA y tumba el discurso de 

Sánchez sobre la «desinformación» en los medios 
En esta propuesta se especifica que se implantarán los mismos criterios de corrección de exámenes, así como 
una fecha única de la prueba para todas las regiones lideradas por los 'populares' 

María Curiel. 07/10/2024   

El PP ha definido ya las líneas que regirán la propuesta de EBAU común a las doce comunidades autónomas 
donde gobiernan. Según han adelantado El Mundo y ABC, el último borrador de la propuesta pretende 
«profundizar en la homogeneización» de la Selectividad en nuestro país, por lo que establece los mismos 
contenidos para todos los territorios regidos por el PP, independientemente de la comunidad autónoma. 

En esta propuesta se especifica que se implantarán los mismos criterios de corrección de exámenes, así como 
una fecha única de la prueba para todas las regiones lideradas por los 'populares'. Asimismo, la estructura de 
los ejercicios será homogénea y se recuperarán en la fase obligatoria de la prueba las «matrices de 
especificaciones», eliminadas por el Gobierno de Sánchez el curso pasado. 

La asignatura troncal de Historia de España es una de las que más modificaciones ha sufrido respecto a la 
propuesta del Ministerio de Educación, liderado por la socialista Pilar Alegría. En ella se estudiará de forma 
común desde la Prehistoria hasta principios del siglo XXI, en el que destaca el análisis del «peligro de la 
discordia, las amenazas contra la libertad, el enfrentamiento violento entre los españoles y el terrorismo». Esto 
supone que los alumnos de Bachillerato deberán estudiar por primera vez para la Selectividad el terrorismo de 
ETA. 

Aunque los de Feijóo asumen cierta terminología propia del Gobierno al referirse a la «memoria democrática» o 
la «España vaciada», han eliminado las menciones a «mecanismos de dominación y roles de género» que 
implantó el PSOE. 
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Por otro lado, el PP extermina los epígrafes de «comportamiento ecosocial: compromiso con los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible» y de «ciudadanía ética digital». Este último epígrafe impuesto por el Gobierno 
profundiza sobre la «prevención y defensa ante la desinformación y la manipulación», una de las cruzadas 
personales de Sánchez contra los medios de comunicación contrarios a su cuerda que surgió a raíz de 
las investigaciones judiciales a su mujer, Begoña Gómez. 

Novedades en Lengua y Filosofía 

En cuanto a Lengua y Literatura, el PP tampoco ha incluido la «alfabetización informacional» ni las «noticias 
falsas y verificación de los hechos», en la misma línea de señalamiento del Ejecutivo de Sánchez a los medios 
críticos con sus políticas. 

En esta asignatura se da más importancia a la morfología y a la sintaxis, desterradas por la propuesta de PAU 
de la cartera de Pilar Alegría. En las comunidades gobernadas por el PP los alumnos tendrán que analizar una 
oración y responder a preguntas de «reflexión sintáctica y/o estructura morfológica», que significarán 2,5 
puntos de la nota final del examen. 

Respecto a Filosofía, el currículo de los 'populares' mantiene la mayor presencia de mujeres defendida por el 
Gobierno, con el estudio de filósofas como María Zambrano, Aspasia de Mileto o Simone de Beauvoir. Sin 
embargo, las elimina de las «concreciones», que únicamente incluye a los filósofos tradicionales que se han 
estudiado en los últimos años: Sócrates, Platón, Aristóteles, santo Tomás de Aquino, Descartes, Hume, Locke, 
Rousseau, Kant, Marx, Nietzsche y Ortega y Gasset. 

Destacan los criterios de evaluación de la materia de Historia de España, en la que se tendrá en cuenta «referir 
el papel que han representado las creencias religiosas y la Iglesia católica en la historia de España hasta el 
presente, así como de las minorías religiosas, sobre todo en la edad media y moderna», así como «valorar el 
largo proceso de la vertebración de la nación española» y su «huella» en América. 

 

ñRepet² aposta para no tenerlos en claseò: un tercio del alumnado ha 

sufrido comportamientos violentos 
Un estudio en el que han participado 3.200 estudiantes y medio centenar de profesores advierte de la 
normalización del discurso de odio en los centros de secundaria 

IGNACIO ZAFRA. Valencia - 07 OCT 2024 

 ñHay compa¶eros que vienen con miedo al instituto, gente que sufre en silencio, y nadie hace nadaò. Un 35% 
de los estudiantes españoles de ESO y Bachillerato ha sufrido comportamientos agresivos por parte de sus 
compañeros, la mitad de ellos, de forma reiterada. Un 15% de los chavales es víctima de agresiones físicas, 
que van desde un empujón en el pasillo durante un cambio de clase a una patada en el pecho que acaba en el 
hospital, aunque son más comunes los insultos (que ha recibido una cuarta parte), los rumores falsos y 
amenazas (el 21%), y el aislamiento social (19%). Los maltratadores y parte de quienes los observan actuar 
tienden a quitarle importancia a dichas acciones o incluso las consideran bromas. A las víctimas, en cambio, 
suele generarles sufrimiento, que en ocasiones les resulta insoportable. El testimonio inicial, los datos y las 
conclusiones proceden de un amplio estudio al que ha tenido acceso EL PAÍS, impulsado por la Fundación 
Cotec y coordinado por investigadoras de la Universidad Complutense de Madrid, en el que han participado 
3.162 estudiantes de 12 a 19 años de 22 centros educativos, 17 de ellos públicos y 5 concertados, de cinco 
comunidades autónomas: Andalucía, Madrid, Castilla y León, Murcia y Cantabria. 

El trabajo de campo, desarrollado entre noviembre de 2022 y octubre de 2023, incluye una segunda parte 
basada en entrevistas a fondo y grupos de discusión de pequeño tamaño, en los que participaron, otros 48 
docentes y 50 alumnos de seis institutos. Los extractos de sus declaraciones ocupan medio centenar de 
páginas, del total de 129 que tiene el informe. Muchos de los testimonios reflejan, en línea con la conclusión del 
estudio, coordinado por las profesoras Aurora Cuevas y María Antonia Ovalle, que se está produciendo una 
preocupante normalizaci·n de los discursos de odio ˈmis·ginos, hom·fobos, racistasˈ en los centros de 
secundaria españoles. Y que dicho avance encuentra, con frecuencia, una ineficaz respuesta por parte de la 
institución escolar. Varios de los profesores entrevistados afirman que no disponen de las herramientas ni del 
tiempo necesarios para atajar, sobre todo, los casos más graves, reclaman más medios en los centros 
educativos, con la participación de profesionales especializados como psicólogos y educadores sociales, y 
aseguran que algunas familias de adolescentes agresores rechazan intervenir o les reconocen que son 
incapaces de hacerlo. 

Los entrevistados son identificados en el estudio con códigos para preservar su identidad. El docente C3PP5 
cuenta: ñA un chico que es de origen marroqu² le llaman moro, y le hacen ruido de explosiones. Y con un chico 
que es mulato se meten diciéndole macaco o haci®ndole gestos como si fuese un monoò. Y el alumno C3EP4: 
ñEl maric·n lo llevo escuchando toda mi vida. Y en este centro m§s. Ha habido ocasiones que ha pasado en 
una clase, y no pasa absolutamente nada. Tipo: ójaja, te llamo maric·n y ya est§ò. El estudiante C5EP3 explica: 
ñUna chica y un chico estaban manteniendo relaciones sexuales en un sitio. Un amigo del chaval les grab· y lo 
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subieron a las redes sociales. A la chavala se le llamó prostituta, por así decirlo, y tuvo que cambiar del 
instituto, mientras que el chico se qued· como si fuera un reyò. Y la alumna C3EP6: ñYo fui v²ctima de acoso y 
[en el centro] no me ayudaron nada. Repet² aposta para no tenerlos en clase el a¶o siguienteò. 

Los teléfonos móviles y el uso de las redes sociales, especialmente Instagram, TikTok y WhatsApp, han 
amplificado los problemas de convivencia escolares, concluyen muchos de los entrevistados, al ampliar el 
horario del maltrato y alumbrar nuevas modalidades. La profesora C7PPX recuerda que el partido que jugaron  

 

Espa¶a y Marruecos en el Mundial de 2022 gener· problemas en los chats de clase de su centro: ñLo que 
empez· como una tonter²a se convirti· en algo serio, con muchos comentarios racistasò. El jefe de estudios 
C1PP10 intervino en un caso en el que unos alumnos suplantaron la identidad de otro en una red social. Le 
crearon un perfil haciendo ver que se dedicaba a la prostituci·n, ñy el chico empez· a recibir llamadas de 
contactoò. A la profesora C6PP3 le crearon un sticker (un tipo de imagen usada en las aplicaciones de 
mensajería de los móviles) poniendo una foto que le habían hecho en clase sin permiso, con el mensaje: 
ñPeligro: feminista sueltaò. El estudiante C3EP2 a¶ade: ñSi a un alumno lo acosan aquí, en el instituto, es un 
hecho que en el m·vil o por redes sociales es el triple peorò. 

El aspecto físico 

En la primera parte de la investigaci·n ˈla llamada cuantitativa, basada en encuestas a 3.162 estudiantesˈ se 
preguntó a los alumnos que se habían identificado como víctimas cuál dirían que fue el pretexto para iniciar la 
agresión. Y los chavales contestaron, con posibilidad de respuesta múltiple: su aspecto físico (42%); motivos 
académicos (20%, como sacar muy malas notas o muy buenas, o haber repetido curso); su forma de vestir 
(18%); su orientación sexual (9,5%); su país de origen (9%); su forma de hablar (8%, como problemas en la 
pronunciación, tartamudeo, tono de voz, o uso de coletillas); su familia (7%); tener algún tipo de discapacidad 
(5%); su religi·n (4%), y no hablar bien castellano (4%). Uno de los profesores entrevistados, C3PP5, dice: ñUn 
chico ha tenido una enfermedad de la que le ha quedado una pequeña secuela, y van los niños estos que son 
más guais y tal, y le buscan motes. Lo toman como broma, pero a él le afecta, le duele. Siempre van a por las 
personas m§s indefensasò. 

El 13,5% de los alumnos admitió haber sido maltratador, y el 5% reconoció haberlo sido de forma reiterada. El 
73% de los chavales afirmó haber presenciado casos de maltrato. Y, de ellos (cabiendo respuesta múltiple), un 
43% dijo que defendió a la víctima; un 35% que se lo contó a un docente o un familiar adulto; un 19,5% que no 
hizo nada al no considerarlo su ñproblemaò, y otro 12% que no actu· por miedo a convertirse a su vez en 
víctima. 

En la segunda parte del trabajo, basada en entrevistas en profundidad, varias de las víctimas de maltrato 
aseguran haberse sentido poco apoyadas por el instituto. ñA los profesores tampoco les importa mucho tu 
vidaò, afirma C6EP4, ñvienen aqu² a dar claseò. Aunque tambi®n hay testimonios distintos, como el de C5EP6: 
ñConozco un profesor que cualquier problema que ve²a, empatizaba y ayudaba todo lo que pod²a. Hablando 
con la directora, llamando a las familiaséò. Los docentes entrevistados transmiten, en general, falta de 
confianza en la eficacia de los protocolos con los que cuentan los centros para solucionar los comportamientos 
agresivos y el aumento de los discursos de odio, así como de la operatividad práctica de la nueva figura del 
coordinador de bienestar, que en teoría empezó a funcionar en todos los centros en septiembre de 2022. 

En España hay 750.000 docentes que trabajan en centros con climas internos y realidades socioeconómicas y 
culturales diversos, lo que explica que los entrevistados ofrezcan conclusiones dispares. La profesora C5PP5 
dice: ñA m² me funciona la empat²a y el cari¶o. Puede parecer una bobada, pero, con estos chicos, decirles: óyo 
te aprecio y voy a ayudarteô, me funcionaò. Y la docente C3PP3 a¶ade: ñPienso que el profesorado no está 
preparado para detener estas cosas. Y que los centros se están poniendo a un nivel que harían falta 
psicólogos, educadores sociales, porque el tema se escapa de nuestras competencias, de nuestra formación y 
de nuestro tiempoò. 

 

El  Sindicato de Estudiantes convocan huelga este viernes en ESO, 
Bachillerato y FP por no conocer el modelo de examen de la nueva 
PAU 
MADRID 7 Oct. (EUROPA PRESS) - El Sindicato de Estudiantes ha convocado una huelga para este viernes 
11 de octubre en Educación Secundaria Obligatoria, Bachillerato y Formación Profesional para exigir que se 
publique el modelo de examen de la nueva Prueba de Acceso a la Universidad (PAU). "Los alumnos de 
segundo de bachillerato todavía no sabemos cómo van a ser las pruebas que determinan nuestro acceso a la 
Universidad. Increíble pero cierto.  
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A pesar de que llevamos casi un mes de curso, la única información que tenemos es que los exámenes de la 
PAU se celebrarán los días 3, 4 y 5 de junio. Ya está. Esto es todo", señalan los estudiantes en un comunicado.  

La organización estudiantil critica que el Ministerio de Educación, Formación Profesional y Deportes y las 
consejerías educativas "están manteniendo un silencio intolerable" ya que, en lugar de presentar los cambios y 
novedades antes de arrancar el curso, permitiendo a los profesores preparar bien los contenidos académicos, y 
garantizar que los estudiantes tengan facilidades para preparar esta prueba, a principios de octubre todavía no 
saben "nada".  

"Y cuando pedimos explicaciones y salimos a las calles a protestar, como hicieron nuestros compañeros y 
compañeras en Murcia, somos respondidos con una brutalidad policial mayúscula. ¿Cómo es posible que se 
trate así a estudiantes pacíficos? Decenas de antidisturbios, pelotas de goma, porrazos y jóvenes en urgencias, 
¿así es como se responde a las legítimas demandas estudiantiles?", se pregunta el Sindicato de Estudiantes. 
La organización considera que esto es "intolerable": "No podemos permitir que nos traten como en la dictadura. 
Exigimos juicio y castigo para los policías implicados en esta intervencion y su expulsión inmediata del cuerpo, 
así como la dimisión de la Delegada del Gobierno de Murcia y del Ministro del Interior Fernando Grande 
Marlaska".  

"El Ministerio de Educación y las Consejerias educativas se están riendo en nuestra cara, y están jugando con 
la salud mental y el futuro de decenas de miles de estudiantes, añadiendo todavía más dificultades, más estrés 
y más incertidumbre a una prueba cuya razón de ser es convertir el acceso a la Universidad en un privilegio de 
clase", añade. Por ello, el Sindicato de Estudiantes, llama a todos los estudiantes a organizar este viernes 
acciones en los institutos y concentraciones a las 12.00 horas ante las delegaciones de Educación de las 
consejerías. 

 

Los inspec tores de Educación reclaman un aumento de 
plantillas tras 17 años congeladas  
El sindicato mayoritario elabora un comunicado pidiendo al president Mazón que "cumpla con las mejoras 
prometidas en las elecciones de 2023" 

Gonzalo Sánchez. València 07 OCT 2024  

Los inspectores de Educación reclaman a Conselleria aumentar las plantillas tras 17 años congeladas. Así lo 
ha hecho saber la Unión Sindical de Inspectores de Educación (USIE) en un comunicado en el que pide a 
Carlos Mazón que "cumpla con las mejoras laborales y económicas comprometidas en las elecciones de 2023". 

El sindicato mayoritario (con un 90 % de afiliación) reivindica que "la plantilla del servicio de inspectores se ha 
mantenido estable desde 2007, sin embargo, los programas, centros y actuaciones van aumentando año a 
año". 

Por otra parte, los inspectores reclaman un aumento de catalogación profesional, lo que supondría "hacer 
realidad un reivindicación histórica, tanto de reconocimiento como de prestigio". Otra reivinidicación es disponer 
de seguro de accidentes. "El trabajo del inspector de educación conlleva, en uso de sus atribuciones, múltiples 
visitas a los centros educativos utilizando el vehículo propio y siendo el inspector el conductor. Por eso 
solicitamos un seguro de accidentes para los desplazamientos", reclaman. Cabe recordar, continúan, "que los 
docentes de Formación Profesional cuando imparten el módulo de formación en Centros de Trabajo disponen 
de un seguro de accidentes y responsabilidad civil". 

Mejoras en otras autonomías 

El sindicato reivindica muchas de las mejoras que han tenido ya los inspectores en otras autonomías. Como 
por ejemplo en Madrid, Baleares o Andalucía, donde se han aprobado complementos para aumentar la 
remuneración o la categoría de profesional de los inspectores como se viene pidiendo desde hace tiempo. 

"Todas estas comunidades tienen en común que gobierna el Partido Popular, de igual forma que la Comunidad 
Valenciana, que puso de manifiesto su voluntad de mejora de las condiciones económicas del Servicio de 
Inspección de Educación tal y como se define en la página 41 apartado 15.9 del programa electoral; donde se 
vislumbra 'Mejoraremos las condiciones laborales de la inspección en relación con los espacios de trabajo, 
indemnizaciones, seguros o complementos'ò, explican. 

Programa electoral 

Los inspectores recuerdan que, desde la constitución del actual gobierno del Partido Popular "se han 
acometido gran parte de las medidas comprometidas en el periodo electoral de 2023", como por ejemplo la ley 
de Libertad Educativa o la gratuidad de la educación de 0 a 3 años. 

En cuanto al servicio de Inspección Educativa, explican, "en diciembre de 2022 el actual presidente de la 
Generalitat Valenciana, Carlos Mazón, se comprometió a una serie de mejoras de organización, 
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funcionamiento y especialmente retributivas". Ahora los inspectores reclaman que se cumplan estas mejoras 
prometidas hace casi dos años. 

Recuperar funciones de la inspección 

Fortalecer la inspección educativa era uno de los objetivos del conseller incluso antes de aterrizar en el 
departamento de Campanar, cuando consideraba que el cuerpo de inspectores estaba "vacío de 
competencias". 

 

 

Para ello se rodeó de inspectores en sus puestos de mando, y dio las responsabilidades de Educación a Daniel 
McEvoy, el hombre de confianza del conseller, como secretario autonómico. De los cinco directores generales 
por debajo de McEvoy, cuatro son inspectores y solo una maestra. 

La forma de gobernar contrasta mucho con la de la anterior conselleria de Compromís y PSPV, donde la 
propia Consellera Raquel Tamarit (y antes Marzá) eran profesores. El secretario autonómico Miguel Soler es 
profesor de Matemáticas, y la mayoría de directoras y directores generales eran maestras o directores de 
centros. 

 

Acuerdo para el nuevo modelo de la PAU en la Región  
La Consejería de Educación y las universidades acuerdan el diseño de la prueba, que será definida por los 
coordinadores con los institutos 

Ana García. 07 OCT 2024  

La Región de Murcia ya ha definido el nuevo modelo para 2025 de la EBAU (ahora llamada PAU, prueba de 
acceso a la universidad). Este lunes, un equipo de técnicos de la Consejería de Educación han mantenido un 
encuentro con los coordinadores universitarios de la prueba para avanzar en la definición de los exámenes a 
los que más de 10.000 alumnos murcianos se tendrán que enfrentar el próximo mes de junio. El Gobierno 
regional y las universidades públicas de la Región han acordado el modelo de referencia para la Prueba de 
Acceso a la Universidad (PAU) para este curso 2024-2025 tras el trabajo conjunto realizado durante las últimas 
semanas. Ahora serán los coordinadores de las universidades y de los institutos de Educación Secundaria 
quienes tendrán que definir los modelos para su elaboración y difusión, con el fin de que los docentes puedan 
trabajar con ellas en la formación y preparación de los estudiantes. 

Las universidades se plantaron la pasada semana y suspendieron 'sine die' las reuniones que había previstas 
con los 32 coordinadores de las materias en los institutos ante la incertidumbre sobre lo que pasaría con el 
modelo. Ahora, estos encuentros se podrán retormar. 

Desde la Consejería destacan que, de esta forma, la Región de Murcia es la segunda comunidad del país, 
detrás de Galicia, que cierra el modelo de esta prueba, que será homogénea con el resto de comunidades 
autónomas y en sintonía con los criterios fijados por la Conferencia de Rectores de las Universidades 
Españolas (Crue). 

La incertidumbre sobre cómo será el modelo de examen de este año llevó el pasado viernes a los estudiantes 
de Bachillerato a salir a la calle en Murcia, concentrándose frente a la Consejería de Educación para pedir una 
solución a la parálisis que vienen sufriendo desde que arrancó el curso. 

Las protestas terminaron derivando al filo del mediodía en cargas policiales contra algunos de los 
manifestantes, lo que ha generado una tensión política que ha llevado a la Delegación del Gobierno a decir que 
se analizará la actuación policial y a los miembros de Podemos a solicitar la comparecencia del ministro 
Marlaska en el Congreso por las cargas que se produjeron contra estudiantes en Murcia. 

3, 4 y 5 de junio 

Los vicerrectores de las universidades españolas, junto a los coordinadores de la PAU, decidían hace unos 
días el calendario común de la prueba de acceso a la universidad para 2025. Así, a falta de ser ratificada por el 
Plenario de la CRUE (Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas), los días elegidos son los 3, 4 
y 5 de junio del próximo año. Al menos, esa es la propuesta que salió del encuentro mantenido por los 
responsables de la PAU de la reunión que mantuvieron a final de septiembre en Bilbao. 

El encuentro sirvió para debatir el nuevo modelo de examen, ya que este próximo año se termina con el diseño 
de la pandemia en el que había dos modelos de prueba entre los cuales los alumnos podían elegir. De esta 
forma, no era necesario que el alumno se estudiara todo el temario, contando con la posibilidad de elegir el 
examen que mejor se ajustara a la materia que mejor se había preparado. 

Ahora, los estudiantes que quieran lograr una nota alta para el acceso a la universidad no podrán dejarse 
temario sin estudiar, ya que habrá un único examen sin opciones de elegir, al tiempo que aumentará el número 

https://www.levante-emv.com/tags/raquel-tamarit
https://www.laopiniondemurcia.es/tags/ebau.html
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de preguntas competenciales en el que deberán demostrar sus capacidades y se reducirán las preguntas tipo 
test. También en este modelo se restará nota por las faltas de ortografía. 

El consejero de Educación y Formación Profesional, Víctor Marín, explica que "con el modelo consensuado 
entre el Gobierno regional y las universidades se produce un avance muy importante en la homogeneización de 
las Pruebas de Acceso a la Universidad, celebrándose en las mismas fechas que en el resto de comunidades, 
con selección de contenidos y criterios de evaluación y corrección comunes, con una estructura común 
adaptada por los distintos coordinadores de las materias en función de la experiencia acumulada en cursos 
anteriores y adaptaciones metodológicas aportadas por la comunidad científica y educativa".  

Marín agradece "el trabajo de las universidades en un contexto técnicamente complejo como ha sido el diseño 
de un modelo de la PAU distinto al existente y en un plazo de tiempo reducido".  

Nuevas concentraciones 

El malestar por el retraso en la definición del nuevo modelo de la PAU y los enfrentamientos del pasado viernes 
han llevado a que los sindicatos y los estudiantes convoquen para esta semana nuevas acciones de protesta. 
La federación de Educación de CCOO ha organizado para mañana martes, 8 de octubre, concentraciones 
durante el recreo en los centros educativos en solidaridad con el alumno de 2º de Bachillerato que se vio 
envuelto el viernes en las cargas policiales. Además, el Sindicato de Estudiantes ha convocado una 
nueva huelga para el viernes, 11 de octubre. 

 

Mariano Jabonero: ñNo estar²a aqu² si no confiara en una revoluci·n 

educativa p¼blica en Am®rica Latinaò 
El secretario general de la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) pide mayor inversión pública y 
privada y lamenta que la educación sea muy secundaria en el debate político actual 

INÉS SANTAEULALIA. 07 OCT 2024  

Hay trabajos en los que para no tirar la toalla hay que ser muy creyente en lo que se hace. Por ejemplo, liderar 
en este mundo convulso un organismo iberoamericano enfocado en la educación, la cultura y la 
ciencia. Mariano Jabonero (Madrid, 71 años) mantiene intacta esa fe a pesar de los obstáculos a los que se 
enfrenta cada día. La educación, dice el secretario general de la Organización de Estados Iberoamericanos 
(OEI), es hoy en día un tema sobre el que se habla y se debate mucho, pero en el que se invierte poco. La 
pandemia, con consecuencias educativas devastadoras en los países de América Latina, hundió las partidas 
públicas que no se han recuperado. 

Antes de quedarse de brazos cruzadas, este licenciado en Filosofía y en Ciencias de la Educación busca 
involucrar también al sector privado. Para tener efecto, Jabonero, que responde a EL PAÍS por videollamada, 
huye de los discursos grandilocuentes y los tecnicismos. ñEl primer problema en la educaci·n en Am®rica 
Latina es la nutrición. Tenemos un mill·n de ni¶os que va sin comer a la escuelañ, dijo hace unos días en un 
auditorio en Nueva York. Y sostiene: ñLa realidad nos da un ba¶o que nos quita todo el cinismo posibleò. 

Pregunta. Desde la pandemia se viven tiempos complicados, ¿se ha relegado la educación como prioridad 
frente a otros desafíos? 

Respuesta. La educación se ha convertido en un hecho más notorio, hay más publicaciones sobre educación, 
más información pública, más debate. Pero sin embargo sí que se ha notado una caída en la inversión pública. 
La inversión durante la pandemia fue primero en salud, después en rentas familiares. Tenemos que 
resignarnos a no ser lo primero, porque lo primero es la vida de la gente. Pero en este momento sigue 
habiendo una baja inversión. Es una realidad que es un tema que es muy secundario en el debate político. 

P. ¿Qué receta utiliza para para conseguir financiación? 

R. No depender tanto del papá Estado. Los presupuestos nacionales de educación de los países son lo que 
son y no van a satisfacer las necesidades. Falta tener el concurso de la banca multilateral, que está haciendo 
esfuerzos ya. De las fundaciones y entidades privadas. Si vemos las mayores entidades o fundaciones del 
mundo que están apostando por temas educativos y sociales, la mayoría son anglosajonas. Entre las 20 
primeras solo tendríamos a una hispana, La Caixa. Tiene que ser una canasta de aportantes: los Estados 
miembros, la cooperación, las fundaciones y la banca multilateral. 

P. A todo el mundo le gusta hablar de educación, pero se invierte poco. ¿Cómo hace para no convertirse en un 
cínico? 

R. Con muchas fuerzas y mucha voluntad. Lo mejor para no convertirme en un cínico es hablar de la realidad, 
poner los pies en la tierra. Creo que es el mejor recurso. El otro día en un encuentro propiciado por varios 
países en Nueva York dije que el primer problema en la educación de América Latina es la nutrición. Tenemos 
un millón de niños que va sin comer a la escuela. O que se puede estar comprando computadoras, que está 
muy bien, pero hay escuelas que están soportando temperaturas de 40 grados. ¿Quién imagina poder tener 
una actividad educativa normal con 40 grados y un 80% de humedad? La realidad nos da un baño que nos 
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quita todo el cinismo posible. Todo el mundo quiere hablar de educación y hablar con términos muy globales y 
muy maravillosos, pero es que tenemos una realidad que es la que es. 

P. Si llegara otra pandemia, ¿la región estaría mejor preparada? 

R. Sería horrible. Terrible. [El secretario general de la ONU, António] Guterres dijo que la pandemia había sido 
una catástrofe generacional para la región. Ojalá no haya otra pandemia porque ya tenemos dos: la corrupción 
y el narcotráfico, que está afectando muy duramente al mundo educativo. 

P. ¿Confía en que en algún momento América Latina viva una revolución educativa pública? 

 

R. No estaría aquí si no confiara en ello. Yo creo que se dará en la medida en que la propia población se vaya 
apropiando del tema educativo. Hay países en los que la educación era un tema secundario, secuestrado por el 
gobierno, hasta que en un determinado momento la población se movilizó porque quería más y mejor 
educación para sus hijos y eso dio resultados. En la medida en que la población de la región reivindique el 
valor de educación, vamos a avanzar. Hay atisbos de que la preocupación social es mayor, pero me gustaría 
que fuese aún más, ahí tenemos que hacer de movilizadores. 

P. Los objetivos educativos de la Agenda 2030 no se van a cumplir en América Latina. ¿De qué sirve poner 
objetivos si no se cumplen? 

R. Sirve para poner metas, para alinearnos en un trabajo determinado, ponernos a trabajar juntos en unos 
objetivos. El cumplimiento de los países de América Latina es bajo, pero no más bajo que otros lugares del 
mundo. Estamos en el 22% de cumplimiento, la media mundial es un 18%. La región está haciendo un 
esfuerzo. Lo que sí me preocupa es que no hay un ODS [Objetivo de Desarrollo Sostenible] sobre la cultura, es 
inexplicable. Hay quien cree que no hace falta, con ese cinismo que dice que la cultura es transversal... Mire 
usted, no, la cultura es fundamental desde un punto de vista ciudadano, ético, económico y político. Y en la OEI 
no nos vamos a quedar en ese discurso relativista y posmoderno de que la cultura es ahí una cosa líquida. 

P. ¿Tiene sentido hablar de Inteligencia Artificial en una región en la que un millón de niños va con hambre a la 
escuela? 

R. No es incompatible. La inteligencia artificial puede aportarnos una dosis de eficacia importante. En casi 
todos los países región ya se está trabajando en temas de inteligencia artificial. La transformación digital es 
algo que nos puede hacer salir antes de la pandemia y de forma más eficaz. 

P. ¿Existe una brecha educativa entre la población latina migrante en Estados Unidos y el resto? 

R. Es una masa de población muy importante, ya son 62 millones, y es un hecho que evoluciona de forma clara 
y que está superando esa brecha. En algunos ámbitos, sin embarho, es muy fuerte todavía, fundamentalmente 
en el ámbito académico, científico o en el ámbito de la influencia política. Pero se está avanzando muchísimo y 
la influencia de la comunidad latina es cada vez mayor en el ámbito cultural y lingüístico. 

P. ¿Cómo pueden afectar los resultados de las elecciones de noviembre al ámbito educativo? 

R. No tanto como se puede suponer. La población latina es demasiado fuerte en Estados Unidos y las posturas 
radicales no van a ser, perdón por la expresión, rentables políticamente para nadie. 

P. ¿A usted qué le hace mantenerse optimista? 

R. Creer que una educación pública gratuita y de calidad para todos es buena. El sistema democrático se ha 
construido bajo sistemas públicos garantistas y eso no es ninguna fantasía, no es ninguna ilusión. Hay una 
cierta educación privada que nunca va a ir a las zonas del país en las que no hay clientela, es así de claro. En 
segundo lugar, la demanda social creciente, que va a generar un vector de presión. 

 

CCOO denuncia el "injustificable" retraso de los modelos de 
exámenes de la nueva PAU 
MADRID, 7 Oct. (EUROPA PRESS) - Comisiones Obreras ha exigido a las consejerías de Educación y las 
universidades que se pongan "inmediatamente" a disposición del profesorado las instrucciones y modelos de la 
Prueba de Acceso a la Universidad (PAU) para que puedan desarrollar "de manera coherente su trabajo".  

Una vez fijadas las características básicas, en junio por parte del Ministerio de Educación, Formación 
Profesional y Deportes, de la estructura de la nueva PAU, que tendrá un carácter más competencial alineada 
con el nuevo currículo de Bachillerato, correspondía a las comisiones responsables, universidades y 
consejerías de Educación, de las distintas comunidades autónomas, adaptar esas características básicas a las 
concreciones curriculares de cada una de ellas, mediante la publicación de las instrucciones específicas 
correspondientes, a las que se suelen acompañar los modelos de exámenes correspondientes a cada una de 
las materias objeto de evaluación en la prueba.  
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"Lo cierto es que las y los responsables de fijar las características de la nueva PAU (las universidades) no se 
han reunido hasta hace poco y que, en el momento actual, solo se tienen noticias no oficiales de los acuerdos 
alcanzados y que las distintas consejerías de Educación, salvo Galicia, no han hecho llegar a los centros los 
modelos de exámenes de las nuevas pruebas", denuncia el sindicato.  

CCOO no acepta la argumentación de las consejerías de Educación, que justifican este, a su juicio, 
"injustificable retraso" en la tardanza por parte del Ministerio en publicar las condiciones básicas de la prueba. 
"Esta publicación ya se hizo hace más de tres meses (BOE de 12 de junio) y únicamente Galicia ha cumplido 
con el compromiso adquirido en la Conferencia Sectorial de Educación", recuerda.  

Ante esta situación de "enorme incertidumbre" que sufren el alumnado, el profesorado y las familias, empezado 
ya el curso y sabiendo que las fechas de la nueva PAU serán el 3, 4 y 5 de junio, CCOO entiende y se 
solidariza con la inquietud del alumnado y del profesorado, que "a estas alturas del curso no sabe con certeza 
en qué se materializarán los cambios de la prueba de acceso". 

 EEELLL   DDDEEEBBBAAATTTEEE      OPINIÓN  

Los estudios STEM y el futuro económico de España 
España, como país desarrollado que es, no puede permanecer ajeno a estos desafíos y refugiarse, cómoda e 
insensatamente, en las indudables ventajas de nuestros magníficos paisajes, de nuestro buen clima y de 
nuestra estupenda gastronomía 

Francisco López Rupérez. 08/10/2024   

El concepto de «cuarta revolución industrial», que arranca en la edición de 2016 del Foro Económico Mundial 
de la mano de Klaus Schwab, adelantaba el panorama propio de un futuro tecnológico en el que se incluían 
«avances revolucionarios en inteligencia artificial, robótica, internet de las cosas, impresión 3D, nanotecnología, 
biotecnología, ciencia de los materiales, almacenamiento de energía y computación cuántica». De hecho, tales 
avances están operando ya, como anticipó el Foro, «redefiniendo industrias enteras, creando de cero otras 
nuevas» y, por tanto, condicionando a escala global el desarrollo económico. 

En este mismo contexto, el reciente Informe Draghi sobre «El fututo de la competitividad europea» apela 
reiteradamente al papel de los sistemas de educación y formación, a su alta calidad y a su inclusividad ïo 
capacidad para atender a todos a un nivel de competencia razonablemente elevadoï como uno de los 
elementos determinantes de esa mejora de la competitividad europea que, en el citado panorama de la cuarta 
revolución industrial, se nos plantea como ineludible. Ello no resta importancia en modo alguno, antes bien lo 
refuerza, al papel de una educación humanista en el bachillerato, etapa decisiva de la educación general para 
sentar las bases formativas del individuo, como ha sido reconocido históricamente por reputados intelectuales. 

En coherencia con lo anterior, el acrónimo STEM (Science, Technology, Engineering, Mathematics) ha ido 
ganando presencia, en la prensa general y especializada, para referirse al tipo de formación que ha de 
extenderse suficientemente en las sociedades desarrolladas a fin de poder cabalgar a lomos de esa revolución 
tecnológica, gestionar sus desafíos en el plano económico y aprovechar sus oportunidades en el ámbito social. 

España, como país desarrollado que es, no puede permanecer ajeno a estos desafíos y refugiarse, cómoda e 
insensatamente, en las indudables ventajas de nuestros magníficos paisajes, de nuestro buen clima y de 
nuestra estupenda gastronomía, sino que ha de ser capaz de engancharse, a través de la formación, al tren del 
futuro. 

Sin embargo, informes rigurosos realizados por instituciones como la Conferencia de Rectores de las 
Universidades Españolas (CRUE), la Fundación Conocimiento y Desarrollo (CYD) o el Instituto de Graduados 
en Ingeniería e ingenieros técnicos de España (INGITE) han dado la voz de alarma, y han aportado datos que 
señalan la disminución drástica de los estudios STEM en las últimas décadas. Así, por ejemplo, y como 
destaca la Fundación CYD en su último informe, «en el curso 2021-2022 y para el nivel de grado, el 3,3 % del 
total de egresados del sistema universitario español pertenecían a informática, y en ingeniería, industria y 
construcción, en la última década, el número de titulados en este ámbito ha descendido en un 43,6 %». En 
porcentaje de egresados en STEM, España se sitúa, en términos comparados, en cuarto lugar ïempezando 
por la colaï en la lista de los 27 países de la Unión Europea, con una tasa del 18,8 % frente al 25 % de la 
media de la Unión. 

A la hora de razonar sobre las múltiples causas que podrían explicar ese fenómeno y sobre su corrección, cabe 
detenerse en dos factores plausibles y relevantes que, además, son maleables; es decir, se puede operar 
sobre ellos desde las políticas educativas: la formación en Matemáticas del profesorado, y el desarrollo en los 
estudiantes de los rasgos de carácter vinculados a la perseverancia y al esfuerzo. 

En cuanto al primero, hay una evidencia empírica sólida, tanto a nivel internacional (TEDS-M) como a nivel 
nacional (investigación de Gaviria J.L. et al.) en el sentido de que el grado de preparación de nuestros 
maestros en matemáticas es bajo o muy bajo. Por su parte, en la educación secundaria, la creciente 
polivalencia del profesorado -que comporta, con frecuencia, un nivel de especialización insuficiente - dificulta la 
identificación del docente con algunas de las materias que imparte, debilita la transferencia a los alumnos de la 
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pasión sobre ellas, e incluso reduce la disponibilidad de recursos didácticos para idear y aplicar diferentes 
itinerarios de aprendizaje efectivos, de conformidad con los perfiles de los estudiantes. Estos recursos están 
vinculados, de forma sustantiva, con la densidad del marco conceptual de los docentes en la asignatura que 
enseña y con su proyección en el plano metodológico. Pues bien, en un estudio nuestro, publicado en 2021, 
establecimos que el 17,7 % del profesorado que impartía Matemáticas en la ESO en España no las habían 
estudiado en su formación inicial. 

En relación con el segundo, la «perseverancia en el esfuerzo» es, de entre los factores no cognitivos ïes decir, 
independientes de la inteligenciaï, el mejor predictor del rendimiento académico. Se trata de un rasgo de  

 

carácter que resulta imprescindible para abordar los estudios STEM, habida cuenta de su alto nivel de 
dificultad. 

Uno y otro factor pueden ser abordados desde la política educativa. El primero, mediante el desarrollo de las 
políticas centradas en el profesorado, con sus procedimientos eficaces de selección, de formación inicial, de 
formación permanente y de carrera profesional que permitan no solo incorporar al sistema educativo a los 
mejores profesores, sino además retenerlos en él ante las ofertas provenientes del sector productivo. Sin 
embargo, es éste un aspecto crucial que, con carácter general, las administraciones educativas españolas 
tienen arrinconado desde hace décadas. 

El segundo, huyendo del facilismo y extrayéndolo, como si de una espina se tratara, de la propia legislación 
educativa en donde se ha incrustado, de un modo cada vez más profundo, sin visos por el momento de 
corrección alguna. Y, desde luego, promoviendo, con la colaboración imprescindible de las familias, de los 
profesores y de los centros, un cambio en la cultura y en el clima escolares que promueva ese rasgo de 
carácter en nuestros alumnos. Rasgo sin el cual, como muy bien sabemos los adultos, es imposible ïsalvo un 
golpe de azar o una efectiva astucia oportunistaï llegar a nada. 

Francisco López Rupérez es director de la Cátedra de Políticas Educativas de la UCJC y expresidente del 
Consejo Escolar del Estado 

 

El PP avanza que su propuesta de EBAU común incluye el 
terrorismo pero no Historia desde la prehistoria hasta la actualidad  
MADRID 8 Oct. (EUROPA PRESS) - El Partido Popular ha confirmado que el terrorismo es uno de los 
contenidos evaluables de las matrices que ha propuesto para su Evaluación del Bachillerato para el Acceso a 
la Universidad (EBAU) común para todas las comunidades autónomas en las que gobierna, "pero no se 
estudiará Historia desde la prehistoria hasta la actualidad".  

Fuentes del PP han explicado que, en estos momentos, las comisiones organizadoras de las pruebas de 
acceso a la universidad entre comunidades autónomas y universidades "están a punto de concluir sus 
trabajos", por lo que consideran "oportuno" esperar a que concluyan antes de comentar la propuesta de EBAU 
común trabajada y propuesta por los populares en cada una de ellas.  

"Nuestra propuesta lleva una matriz para Historia, que es una de las asignaturas más difíciles de 
homogeneizar. Hay comunidades autónomas que llevaban en su currículo el estudio de toda la Historia y otras 
sólo de Contemporánea (siglo XIX y siglo XX)", precisan desde el PP.  

En este sentido, añaden que, en esta primera fase, "aún no ha sido posible cambiarlo puesto que ya venía 
predeterminado desde el curso pasado". Por ello, se preguntará en los exámenes por Historia Contemporánea 
salvo en las comunidades autónomas que enseñen las etapas previas, donde se podrá preguntar por ellas.  

Desde el PP inciden en que toda la Historia de España al completo "es fundamental", por lo que están 
trabajando ya junto a la Real Academia de la Historia en unos currículos "de calidad, objetivos y científicos". 
Cuando todas las comunidades autónomas del PP hayan concluido sus trabajos junto a las universidades para 
establecer la Selectividad de 2025, la formación dará a conocer la propuesta anunciada en julio de fechas, 
criterios y contenidos y que las autonomías del PP han propuesto a todas las universidades. 

 

La Selectividad se hará entre el 11 y 13 de junio en Cataluña 
Los rectores de las universidades pidieron que las pruebas se realizaran del 3 al 5 

EFE. Barcelona - 07 OCT 2024  
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Las Pruebas de Acceso a la Universidad (PAU) se harán los días, 11, 12 y 13 de junio de 2025 en Cataluña, 
pese a que la Conferencia de Rectores Españoles (CRUE) propuso que se celebrasen los días 3, 4 y 5 de 
junio. Así lo ha confirmado el Departamento de Investigación y Universidades a partir de una información 
facilitada por el Consejo Interuniversitario de Catalunya (CIC). Este año, las pruebas se hicieron del 7 al 9 de 
junio. 

ñLa Conferencia de Rectores Espa¶oles (CRUE) propuso que las PAU se realizaran durante la primera semana 
de junio (días 3, 4 y 5), pero siempre que los calendarios educativos establecidos en etapas educativas previas 
lo permitieranò, ha detallado el departamento. 

Tras la convocatoria ordinaria de principios de octubre, la CRUE propuso que ñlas pruebas se realicen, como ya 
venía siendo habitual en la práctica totalidad de las comunidades autónomas, a lo largo de la primera semana 
de junio, preferentemente los d²as 3, 4 y 5ǌ. 

Sin embargo, la Conferencia de Rectores se¶al· que ñeste acuerdo b§sico se formula con la suficiente 
flexibilidad como para que cada distrito universitario pueda determinar cuántos días durará la prueba y cómo se 
distribuirán dentro de ella los distintos exámenes, así como establecer un calendario diferente en algunas 
comunidades que se adapte a la finalizaci·n de su Bachilleratoò, que es la medida a la que se ha acogido la 
comunidad catalana. 

 

Xunta y universidades ya trabajan en la nueva selectividad 
común  
En esta nueva prueba participan las otras 11 comunidades autónomas gobernadas total o parcialmente por el 
PP 

EFE.Santiago de Compostela 08 OCT 2024  

La Xunta ya trabaja en la puesta en marcha de la primera prueba de acceso a la universidad común con otras 
11 comunidades autónomas para lo que ya se está en coordinación con las tres universidades 
públicas (USC, UDC y UVigo) con "el fin de dar certezas al profesorado y al alumnado y acabar con las 
desigualdades". 

Así lo ha avanzado el conselleiro de Educación, Ciencia, Universidades y FP, Román Rodríguez, en la reunión 
del Consello Escolar de Galicia para analizar el comienzo del curso, así como para dar cuenta de las 
principales acciones de futuro impulsadas por la Xunta de Galicia con el acuerdo de mejora que arrancó este 
año con la bajada de ratios y la ponderación del alumnado con necesidades, entre otras cuestiones. 

El titular de Educación también se ha referido a las acciones específicas para todas las etapas educativas, 
desde Infantil y Primaria hasta ESO, Bachillerato y Formación Profesional. En este objetivo se enmarca el Plan 
MEGA de mejora educativa de Galicia, que es la estrategia del Gobierno gallego para incrementar el nivel de 
competencias clave del alumnado, personalizar el apoyo educativo y la atención a las necesidades específicas. 

Nueva ordenación de FP 

En el ámbito de la Formación Profesional, la Consellería pondrá en marcha el Plan FPGal360 de orientación 
profesional integral, con el que se busca que el 100% de los jóvenes sigan formándose hasta, por lo menos, 
cumplir los 18 años, y también atraer al sistema educativo personas con baja cualificación o que quieren 
mejorar la que tienen. 

Román Rodríguez se refirió también a la nueva ordenación de la FP, para la cual la Xunta, ante los "retrasos 
del Ministerio, se adelantó con una normativa propia que incluye la puesta en marcha de la FP Dual Intensiva y 
el refuerzo de las prácticas en empresas y de las horas en inglés hasta duplicar las existentes hasta ahora". 

 

El Gobierno aprueba 4 nuevas cualificaciones profesionales 
vinculadas al sector energético y la construcción  
MADRID, 8 Oct. (EUROPA PRESS) - El Consejo de Ministros, a propuesta del Ministerio de Educación, 
Formación Profesional y Deportes, ha aprobado este martes la creación de cuatro nuevas cualificaciones 
profesionales de las familias de Edificación y Obra Civil, Electricidad y Electrónica, y Energía y Agua. Además, 
ha dado luz verde a la actualización de otras 77 cualificaciones pertenecientes a 22 familias profesionales, 
según ha informado el Ministerio que dirige Pilar Alegría. 

Esta nueva aprobación se enmarca en el proceso de modernización de la Formación Profesional que viene 
desarrollando el Gobierno de España en los últimos años.  

Uno de los principales objetivos del nuevo sistema es mantener la oferta formativa permanentemente 
actualizada y ligada a las necesidades de los perfiles laborales de la economía actual. Para llevar a cabo este 

https://www.elcorreogallego.es/tags/xunta/
https://www.elcorreogallego.es/tags/conselleria-de-educacion/
https://www.elcorreogallego.es/galicia/2024/09/02/seis-nuevos-programas-400-docentes-107668112.html
https://www.elcorreogallego.es/galicia/2024/09/02/seis-nuevos-programas-400-docentes-107668112.html
https://www.elcorreogallego.es/tags/fp/
https://www.elcorreogallego.es/tags/fp-dual/
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proceso, el Ministerio cuenta con la colaboración de expertos de empresas referentes en cada sector 
productivo.  

Es con ellos con los que se detectan las nuevas habilidades y se actualizan y diseñan las cualificaciones, 
atendiendo a las técnicas más punteras utilizadas en el desarrollo de la actividad laboral que recogen. El 
Ministerio recuerda que las cualificaciones profesionales identificadas en el sistema productivo son la base para 
la elaboración de la oferta formativa de Formación Profesional.  

En los últimos cinco años, ha creado 215 nuevas cualificaciones, hasta alcanzar un total de 883 en el catálogo. 
Además, ha diseñado 43 nuevos títulos, cursos de especialización y certificados profesionales.  

 

Con la nueva Formación Profesional, el Ministerio ha puesto a disposición de jóvenes y trabajadores un "amplio 
abanico" de formaciones que abarcan desde las más pequeñas, también llamadas microformaciones, hasta las 
de mayor duración, como son los títulos y los cursos de especialización. Se prevé que, en los próximos meses, 
el catálogo de Formación Profesional cuente con más de 9.000 ofertas. 

 

Las familias pagan hasta 3.300 euros al año en terapias para 
tratar los trastornos de aprendizaje  
Problemas como la dislexia y el déficit de atención se han duplicado en 6 años por el aumento de los 
diagnósticos relacionados con causas multifactoriales 

Los padres deben pagar los refuerzos de su bolsillo ante la precaria respuesta del sistema sanitario y educativo 

Patricia Martín. Madrid 08 OCT 2024  

Sara tiene dos hijos, uno con dislexia y discalculia (dificultad en el aprendizaje de las matemáticas) y otro con 
ambos trastornos y también déficit de atención (TDA). Para conseguir el diagnóstico en cada caso ha pagado 
unos 700 euros, además de las terapias necesarias para ayudarles, que cuestan un mínimo de 40 euros la 
hora, una o dos veces por semana (entre 1.600 y 3.300 al año). Un desembolso que ahoga a muchas familias ï
si es que pueden pagarloï, que ven con impotencia cómo sus hijos con trastornos de aprendizaje no siguen el 
ritmo de las clases y todo ello les hace sentir "desconcertados, desorientados y absolutamente desprotegidos", 
según denuncia Neus Buisán, directora de la Associació Catalana de Dislexia, a la que acuden familias como la 
de Sara en busca de ayuda. 

Se trata de un problema al alza. Según el informe anual del Sistema Nacional de Salud, elaborado por 
el Ministerio de Sanidad, los trastornos del aprendizaje se han duplicado de 2016 a 2022 y han 
aumentado un 26,6% desde 2019, justo antes de la pandemia, hasta afectar a 29 menores de 25 años por 
cada 1.000 habitantes. En porcentaje se estima que afecta a entre un 5% y un 10% de la población escolar y 
que provoca un 13,3% de fracaso escolar, según un reciente estudio del Hospital Sant Joan de Déu de 
Barcelona. 

 

Así será la nueva EvAU en Navarra  
La futura PAU tendrá un diseño competencial, requerirá del alumnado "creatividad y capacidad de pensamiento 
crítico, reflexión y madurez en la resolución de las preguntas" 

E.C. PAMPLONA / IRUÑA | 08·10·24 | 14:28 

El Departamento de Educación del Gobierno de Navarra ha publicado en el Portal de Transparencia el proyecto 
de orden foral por el que se desarrollan los aspectos relativos a la prueba de acceso a las enseñanzas 
universitarias oficiales de Grado en la Comunidad foral (PAU), a la nota de admisión a las universidades 
públicas y al procedimiento de admisión a la UPNA. 

El proyecto queda ahora sometido a exposición pública hasta el día 29 de octubre para la recepción de 
propuestas previas a su aprobación definitiva. 

Respecto a las características básicas de los ejercicios de los que constará la futura PAU, la orden foral 
establece que tendrán un diseño competencial, requerirán del alumnado "creatividad y capacidad de 
pensamiento crítico, reflexión y madurez en la resolución por escrito de una serie de preguntas o tareas 
adecuadas a las competencias específicas evaluadas". 

La orden foral indica que las preguntas o tareas se contextualizarán en entornos artísticos, científicos, 
humanísticos y tecnológicos y, preferentemente, en entornos próximos a la vida del alumnado y que en cada 
materia se hará entrega de un único modelo de ejercicio. 

https://www.epe.es/es/temas/tdah-1856763
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El proyecto de orden foral establece los requisitos para participar en la PAU para quienes posean el título de 
Bachillerato del sistema educativo español o equivalente y el acceso de alumnado procedente de otras 
enseñanzas distintas al Bachillerato. 

Establece también los requisitos para participar en la prueba, su finalidad, organización, convocatorias, 
estructura de la prueba y características básicas de los ejercicios que la componen. 

De la misma forma, muestra la forma de obtener la calificación de dicha prueba, la nota de acceso a la 
universidad y la nota de admisión a la UPNA, así como la manera de mejorar los resultados en convocatorias 
sucesivas.    

NÚMERO DE EJERCICIOS 

Para el alumnado que posea el título de Bachillerato del sistema educativo español, la estructura de la prueba 
constará de cuatro ejercicios (cinco en el caso del alumnado que haya cursado el modelo lingüístico que 
incluye la materia de Lengua Vasca y Literatura II). 

Los ejercicios versarán sobre Lengua Castellana y Literatura II, Historia de España o Historia de la Filosofía, 
Lengua Extranjera II y la materia específica obligatoria de segundo curso de Bachillerato de la modalidad y, en 
su caso, vía cursada. 

Para la modalidad de Artes y en la vía de Artes Plásticas, Imagen y Diseño: Dibujo Artístico II. En la vía de 
Música y Artes Escénicas: Análisis Musical II o Artes Escénicas II, a elección del alumnado. Y para la 
modalidad de Ciencias y Tecnología: Matemáticas II o Matemáticas Aplicadas a las Ciencias Sociales II, a 
elección del alumnado. 

Para la modalidad general: Ciencias Generales y finalmente, para la modalidad de Humanidades y Ciencias 
Sociales: Latín II o Matemáticas Aplicadas a las Ciencias Sociales II, a elección del alumnado. 

Se subraya en la orden que anualmente se celebrarán dos convocatorias de la PAU, una ordinaria y una 
extraordinaria y que los ejercicios podrán estar estructurados en diferentes apartados que, a su vez, podrán 
contener una o varias preguntas o tareas. 

Estas podrán requerir respuestas cerradas, semiconstruidas o abiertas, siempre que en cada uno de los 
ejercicios la puntuación asignada al total de preguntas o tareas de respuesta abierta y semiconstruida alcance 
como mínimo el 70%. 

En ese sentido se describe qué es una respuesta cerrada (aquella con una sola respuesta correcta inequívoca 
y que no exige construcción del alumnado, que se limitará a elegir una de entre las opciones propuestas), 
semiconstruida (pregunta con respuesta inequívoca pero que exigirá una construcción breve del alumnado; por 
ejemplo, un número que da respuesta a un problema matemático o una palabra que complete una frase o dé 
respuesta a una cuestión) y abierta (pregunta que no tiene una sola respuesta correcta inequívoca, 
englobándose en este tipo las producciones escritas y las composiciones plásticas). 

Los ejercicios de las materias de Lengua Castellana y Literatura II, Lengua Vasca y Literatura II y Lengua 
Extranjera II deberán ofrecerse y responderse en la lengua correspondiente. 

Para el resto de los ejercicios, en su conjunto, se asegurará al alumnado la posibilidad de elección entre la 
lengua vasca y la castellana. 

El alumnado podrá hacer uso de documentos o herramientas auxiliares, tales como diccionarios, calculadoras, 
formularios o tablas en el caso de preguntas o tareas que lo requieran para la realización de los ejercicios. 

La orden foral regula la calificación de la prueba de acceso, la nota de acceso y de admisión a la universidad y 
la mejora de las calificaciones, además del acceso a la universidad desde otras enseñanzas (título superior de 
FP, Técnico Superior de Artes Plásticas y Diseño y Técnico Deportivo Superior) y alumnado de sistemas 
educativos extranjeros y una Disposición Adicional para el alumnado de las enseñanzas acogidas al acuerdo 
entre el Gobierno de España y el Gobierno de Francia relativo a la doble titulación de Bachiller y de 
Baccalauréat. 

El Departamento de Educación ya ha avanzado la composición y competencias de la comisión organizadora de 
la PAU a través de una resolución aprobada el pasado mes de septiembre. 

De esta forma y al amparo de lo establecido en el Real Decreto 534/2024, la Comunidad foral tiene ya 
dispuesto el órgano que se tiene que encargar al inicio de cada curso escolar de hacer públicos los criterios de 
organización, la estructura básica de los ejercicios y los criterios generales de evaluación de la prueba. 

La comisión estará integrada por representantes de las universidades públicas, de la administración educativa 
y del profesorado de Bachillerato de centros públicos, así como de otras personas expertas. 

Finalmente, el proyecto de orden foral regula todo lo relativo a los tribunales calificadores, la revisión de las 
calificaciones y los procedimientos específicos de acceso y admisión para personas mayores de 25, 40 y 45 
años. 
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Los Sindicatos de profesores de educación  pública critican que el 
Ministerio "vulnera el derecho a la negociación colectiva"  
MADRID, 8 Oct. (EUROPA PRESS) - Los sindicatos de la Mesa de Negociación (ANPE, CCOO, CSIF, 
STEsIntersindical, UGT y ENSINO) han enviado una carta a la ministra de Educación, Formación Profesional y 
Deportes, Pilar Alegría, para exigirle el cumplimiento de los compromisos de la Mesa de Negociación del 
personal docente no universitario.  

Los firmantes de este escrito, recogido por Europa Press, ponen de manifiesto su rechazo "a la falta de 
negociación en este ámbito, vulnerando el derecho a la negociación colectiva como representantes del  

 

profesorado de la educación pública" al que representan. Por un lado, aseguran que asisten a convocatorias de 
Mesa en relación con normativas "que ya han pasado por otros órganos que deberían ser posteriores a la 
negociación en la Mesa, como el Consejo Escolar del Estado". En concreto, detallan que es el caso de varios 
reales decretos que tuvieron "un mero trámite" en la Mesa relativos a la Formación Profesional y a los 
requisitos mínimos de los centros.  

Por otro, avisan de que ven normativas que "deberían pasar por este prescriptivo foro de negociación y no lo 
hacen", como el Real Decreto sobre Inspección Educativa, la Orden de normas procedimentales del concurso 
de general de traslados de este curso o currículos de ciclos formativos que, "afectando a las condiciones 
laborales del profesorado, solo pasan por el Consejo Escolar del Estado", que se trata de un órgano consultivo 
y no vinculante.  

"Lo que es aún peor, no se cumplen los compromisos de negociación adquiridos por el Ministerio que dirige. En 
este caso, hubo un compromiso expreso de iniciar un calendario de negociación desde septiembre de este 
curso, incluso se dijo que se convocaría una primera reunión el pasado julio, sobre los temas más relevantes 
para el profesorado y sus condiciones laborales básicas, encaminadas a dar cumplimiento a la promesa de 
este Ministerio y del Gobierno al que representa, de que esta Legislatura sería: 'la Legislatura de las 
condiciones laborales del profesorado'.  

Ya ha pasado septiembre y no se ha producido convocatoria alguna a este respecto", critican los sindicatos. 
Las organizaciones firmantes del escrito exigen que "se respete" a la Mesa de Negociación del Personal 
Docente no universitario y se negocien en ella todos los temas que afectan al profesorado. "Además, 
demandamos que se inicien ya las negociaciones de este curso a las que se comprometió el Ministerio", 
concluyen.  

 

Ni las clases más pequeñas ni más tiempo de estudio mejoran los 
resultados: la educación está llena de mitos  
El sistema educativo en España tiene mucho margen de mejora, pero para ello hay que conocer algunos mitos 
que la sociedad ha interiorizado y los expertos aseguran que son falsos 

Nuria Ibáñez. 09/10/2024  

"Las clases más pequeñas siempre significan mejores resultados", "más tiempo de aprendizaje genera mejores 
resultados" o "los inmigrantes bajan el rendimiento global de los sistemas de educación"; son algunos de los 
mitos que Andreas Schleicher, director de Educación en la OCDE y creador de las pruebas PISA, desmiente 
en su libro Primera clase. Cómo construir una escuela de calidad para el siglo XXI. 

Andreas Schleicher (matemático, estadístico e investigador alemán) publicó este libro en el año 2018 y dedicó 
uno de sus capítulos a refutar algunos mitos que llevamos años escuchando sobre la educación y cómo tiene 
que ser un aula, un profesor, un alumno... para que los resultados sean excepcionales. 

"Puede ser popular a nivel político defender las clases más pequeñas, pero no hay ninguna prueba 
internacional que demuestre que reducir el tamaño de la clase sea la mejor vía para mejorar resultados. En 
cambio, reducir el tamaño de la clase puede significar desviar fondos que podrían gastarse mejor de otra 
forma, como en un salario más alto para mejores profesores. De hecho, los sistemas de educación de PISA 
con un rendimiento más alto tienden a priorizar la calidad de los profesores sobre el tamaño de las clases", 
explica el gurú de PISA en este libro. 

Con Schleicher, en este punto, coincide Silvia Pradas Montilla, Directora del Máster Universitario Online en 
Tecnología Educativa y Competencias Digitales Docentes de la UAX: "¿Clases más pequeñas? Es evidente 
que el número de alumnos por aula influye, pero eso no debe condicionar el buen hacer del maestro y menos 
del tutor. Cada grupo de alumnos tiene asignado un tutor que debe conocer a todos y a cada uno de sus 
alumnos. Él es quien se encarga de informar al resto del claustro sobre los alumnos, el que se sienta con cada 
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compañero para que le transmita las distintas situaciones de sus clases. En definitiva, el número no es la 
clave, lo único importante es la persona". 

Como Schleicher, Pradas pone el foco en priorizar a los buenos profesores frente a las aulas con una ratio de 
alumnos más reducida. Y, al igual que con el número de alumnos por clase, el matemático es muy tajante con 
respecto a la fábula extendida de que "más tiempo de aprendizaje genera mejores resultados": "Los países con 
más horas lectivas y tiempo de aprendizaje suelen tener peores resultados en PISA". ¿Cómo es posible? La 
lógica te lleva a pensar justo lo contrario... 

Sin embargo, Andreas Schleicher explica que "los resultados de aprendizaje siempre son el producto de la 
cantidad y la calidad de las oportunidades de aprendizaje. Cuando la calidad de la enseñanza se mantiene 
constante, añadir más tiempo generará mejores resultados. Pero, cuando los países mejoran la calidad de su 
enseñanza, tienden a conseguir mejores resultados sin incrementar el tiempo de aprendizaje del estudiante". 

Sara Muñoz Abella, psicopedagoga y orientadora educativa, coincide con el investigador en que "aunque 
echarle horas a la preparación y repaso del contenido es importante, si no se cuenta con las técnicas y hábitos 
de estudio que nos funcionan bien a cada uno, no seremos productivos. Hay estudiantes que pasan horas y 
horas en el escritorio por las tardes y que, aun así, sus resultados no son los esperados". 

Esta psicopedagoga considera que en la actualidad existen muchas falsas creencias sobre la educación, el 
aprendizaje, el profesorado y la escuela en general. También lo creen Schleicher, Silvia Pradas y Elena 
Martínez, pedagoga y maestra. 

Mitos, mitos, mitos y más mitos 

En torno a la educación giran infinidad de mitos, desde que los profesores apenas trabajan hasta que 
cualquiera podría dedicarse a ello. No obstante, según Elena Martínez, quizá el más extendido sea que "los 
exámenes y las notas son los mejores indicadores del éxito académico". Al afirmar esto, "se pasan por alto una 
serie de factores que influyen en el aprendizaje y la capacidad de un estudiante; ya que las calificaciones 
tradicionales se centran principalmente en la capacidad de los alumnos para memorizar información y 
plasmarla en un examen, muchas veces sin comprenderla. Esto, no refleja fielmente el conocimiento, las 
habilidades y las competencias adquiridas por el mismo". 

Silvia Pradas insiste en la memorización: "Otra creencia es que memorizar es la mejor forma de aprender, 
véase el caso de las tablas de multiplicación, cuando la clave será entender el concepto de multiplicar". 

Ni las tecnologías en las aulas causan distracciones, ni quien estudia un ciclo formativo tendrá necesariamente 
menos trabajo y salario que alguien con una carrera universitaria; reivindica Sara Muñoz. Estos son otras dos 
ideas que han calado en la sociedad española y no son siempre ciertas: "Se sigue minusvalorando la 
Formación Profesional, encajándola en la sociedad a aquel alumnado que no puede entrar a un bachillerato o 
grado universitario, y no debería ser así. Existe una gran oferta de ciclos formativos que preparan para ejercer 
ocupaciones de alta demanda en la sociedad". 

 Es también otro error pensar que el alumnado con adaptaciones jamás podrá llegar a sacarse un grado 
universitario, explica Muñoz. "No debe darse este mensaje ni al alumnado ni a las familias, ya que condicionará 
su esfuerzo y motivación para el estudio. Existen varias vías de acceso para entrar en la Universidad, la única 
no es la de entrar en bachillerato y superar la PAU. Hay otras formas, como a través de ciclos formativos o 
pruebas de acceso para mayores de 25 años. Además, hay plazas reservadas para personas con diversidad 
funcional. Conozco casos de personas que han estado en programas de diversificación curricular en 3º y 4º de 
ESO y que actualmente tienen títulos universitarios". 

¿Es más inteligente quien saca mejores notas? ¡Error! ¿Y un alumno absentista y con fracaso escolar lo es por 
falta de capacidad? ¡Error también! "Muchos alumnos con altas capacidades intelectuales sienten tal frustración 
y aburrimiento en clase, que terminan dejando los estudios. Esto demuestra que no existe correlación entre no 
tener capacidad y el fracaso escolar. Además, el contexto es un factor que interfiere en los procesos de 
aprendizaje y la motivación intrínseca, si este no favorece, es más probable que el adolescente deje los 
estudios", asegura Sara Muñoz.  

Es por eso que es tan importante, según Sara, la detección e identificación de las altas capacidades 
intelectuales para poder aplicar las adaptaciones necesarias en el aula. 

Cómo mejorar, de verdad, los resultados 

Si echamos un vistazo al informe PISA de 2023, veremos que la primera posición entre los países de la OCDE 
la ocupa Singapur. No obstante, en múltiples estudios pedagógicos ha resultado ser el mejor en cuanto a 
calidad Finlandia, principalmente por sus revolucionarios métodos de enseñanza. Explica Muñoz que allí la 
enseñanza está enfocada en el juego y la participación activa del alumnado: "De hecho, este sistema es ya 
referente para muchos centros educativos que lo imitan, muchos docentes realizan programas Erasmus allí 
para conocer las metodologías de estos centros y aplicarlas en sus aulas y centros". 

Es más, según apunta el experto en educación finlandesa Javier Melgarejo, el sistema educativo de Finlandia 
es un sistema totalmente distinto al español, allí la profesión docente es altamente valorada en la sociedad, una 
profesión muy demandada a la que pocos pueden acceder, solo un 10% de los aspirantes, por su alta nota de  
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acceso y proceso de selección. La escolarización se inicia a los 7 años y lo que más se valora es que el 
alumnado aprenda a aplicar las competencias adquiridas a su vida diaria, de manera lúdica y práctica. 

En el año 2023, España obtuvo su peor resultado de la historia del Informe PISA, empeorando sobre todo en 
Matemáticas y Lectura. El sistema educativo en nuestro país puede mejorar, pero no es en absoluto una tarea 
sencilla. 

"Nuestro sistema educativo tiene la necesidad vital de contar con un pacto educativo que le libere de los 
sucesivos cambios políticos y lo que ello implica. Debería ser evaluado periódicamente para mejorar su calidad 
e incorporar las distintas innovaciones que se consideren de interés pedagógico. Quizás, la consecuencia de lo 
anterior sea un reconocimiento social de la labor docente que refleje el valor y la relevancia que tiene la 
educación para un país", considera Silvia Pradas Montilla. 

 

Pero eso no es todo, Pradas ve importante también mejorar "cuestiones como reducir el abandono escolar, 
fomentar la educación inclusiva, modernizar la Formaci·n Profesional, invertir en recursos y tecnolog²aé y 
sobre todo, fomentar la participación de las familias". En Finlandia, esta coordinación entre familia y escuela es 
crucial. 

Elena Martínez, por su parte, pide un aumento "de la cantidad de docentes por centro educativo, 
especialmente, cuando hablamos de maestros especialistas en Pedagogía Terapéutica y Audición y Lenguaje; 
puesto que son ellos quienes se encargan de dar respuesta a aquellas necesidades que puedan presentar los 
alumnos. Por otro lado, también se vuelve imprescindible dotar a los centros de mejores espacios, mobiliarios, 
recursos... que en estos momentos limitan y condicionan el estilo de aprendizaje". 

Zanja Pradas: "Siempre triunfará aquel sistema educativo que ponga en el centro al alumno como un ser 
especial, singular e irrepetible y al que merece la pena ayudarle a descubrir su talento". 

 

Cuatro de cada diez adolescentes confiesa problemas de 
salud mental  
Un tercio aún los silencia, la mitad no pide ayuda y el 40 % tiene nula confianza en el apoyo que le pueda dar el 
orientador de su colegio, según un estudio de Unicef 

A. TORICES. MADRID / COLPISA. 09 oct 2024 .  

España tiene un serio problema de salud mental entre los adolescentes. Lo avisan desde el final de la 
pandemia los médicos y psicólogos, que lo notan en su día a día, y lo confirman los estudios de los expertos. El 
último dato concreto y preocupante lo proporcionó hoy Unicef. Uno de cada cuatro chicos de entre 13 y 18 años 
asegura haber sufrido o sufrir algún tipo de trastorno psicológico en los últimos doce meses, según las 
entrevistas que junto a investigadores de la Universidad de Sevilla realizaron a casi 5.000 escolares de 168 
institutos de todo el país. 

El trabajo no especifica la prevalencia de trastornos concretos, pero los investigadores aclaran que hay de 
todo, desde problemas como malestar reiterado, baja autoestima o estrés a cuestiones más graves 
como ansiedad, depresión, autolesiones o trastornos alimentarios. Del 41% que confiesa problemas 
psicológicos, la mitad asegura que los padecer sin duda alguna y la otra mitad piensa que los tiene o los ha 
tenido. 

Aunque el trabajo demuestra que los adolescentes cada vez hablan con más libertad de sus problemas 
mentales, que la estigmatización y la vergüenza pierden terreno, lo cierto que casi cuatro de cada diez todavía 
silencia sus trastornos y que la mitad no pide ayuda para solucionarlos. 

Las razones mayoritarias para este silencio son que no quieren que se entere su familia o que piensan que es 
mejor esperar y ver, pero un 40 % no solicita ayuda porque no sabe ni a quién pedirla ni dónde hacerlo. Y aquí 
es donde desvelan un dato muy preocupante. Cuatro de cada diez no acude al orientador o coordinador de 
bienestar de su centro, el teórico apoyo más próximo, porque cree que la posibilidad de que le ayude con su 
mal es baja o muy baja. 

No tienen confianza alguna en esta nueva figura docente. Los ven como alguien desbordado por otras tareas 
burocráticas y que, por su bajo número y su escasa formación, no tienen tiempo para el trato directo y la 
escucha de los alumnos. «Hace falta un orientador amigo, cercano y que dé confianza. Lo que no hay», 
denunció Alae, un estudiante de 16 años de Fuenlabrada (Madrid), una de las jóvenes españolas que asesora 
y trabaja con Unicef. 

La parte positiva es que cada año los adolescentes españoles muestran menos prejuicios frente a los 
problemas mentales, suyos o de sus compañeros, unas relaciones y conversaciones que en su mayoría han 
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normalizado. Así lo demuestra que ocho de cada diez aseguran no tener problema alguno en ser amigos de 
quienes necesitan visitar a un psiquiatra o un psicólogo y que solo al 15 % le molestaría que en su calle 
existiese un centro de salud mental. 

Los escolares españoles apuntan varios factores de riesgo como desencadenantes de sus trastornos. Entre los 
personales, la baja autoestima, el consumo de alcohol u otras drogas, las enfermedades y las dificultades 
económicas. Entre los externos subrayan especialmente dos: el acoso escolar (tanto presencial como digital) y 
los problemas familiares. Por contra, como elementos que evitan daños psicológicos citan los buenos hábitos 
de sueño y de alimentación y la práctica de ejercicio y tener un entorno de confianza, con buena relación con 
los padres, amigos, en el que hacen lo que les gusta. 

Un capítulo que es ambivalente, tanto ángel como demonio, es el de las redes sociales e internet, donde los 
adolescentes navegan a diario. Por un lado, la información y las opiniones de expertos y profesionales a las 
que han accedido por esta vía les han ayudado a comprender y encauzar alguno de sus problemas y a 
normalizar los conflictos de salud mental. Pero, por otro, estos canales son un foco de malestar y de problemas 
psicológicos al menos para un tercio de los entrevistados, sobre todo para las chicas. 

Las chicas, más afectadas 

También lamentan que los contenidos solo en positivo que muchos influencers suben a las redes, que dibujan 
vidas perfectas y sin problemas psicológicos, les hacen sentirse mal y les presionan a falsear su realidad y a 
aparentar también una salud y vida idílica que no tienen para dar mejor imagen entre sus compañeros y 
amistades. De igual manera, hasta el 75 % de las chicas y el 51 % de los chicos dicen sentirse mal y 
presionados por los estereotipos físicos ideales que ensalzan la mayoría de los creadores de contenidos 
digitales. 

Unicef, a la vista de los resultados, realiza varias recomendaciones. La primera, la necesidad de reforzar la 
prevención y detección precoz de estos problemas infantiles o juveniles en los centros de salud y colegios y de 
mejorar la atención especializada. En segundo lugar, cree que hay que dar un salto en el número y la 
formación de los orientadores y coordinadores de bienestar de los institutos, para que sean un apoyo real de 
los alumnos. Reclaman también más apoyos para las familias, mayor escucha directa a los adolescentes y 
medidas que fomenten unas redes sociales que transmitan bienestar emocional y no problemas. 

   EEELLL   DDDEEEBBBAAATTTEEE   
FSIE pide más recursos para cuidar la salud mental de profesionales del 

sector de la enseñanza 
El sindicato considera que las administraciones públicas «pueden contribuir de manera significativa a mejorar la 
salud mental de los profesores» 

El Debate. 09/10/2024  

La Federación de Sindicatos Independientes de Enseñanza (FSIE) ha reclamado más recursos a las 
administraciones públicas para cuidar la salud mental de los profesionales del sector de la enseñanza y de la 
discapacidad. 

El sindicato considera que las administraciones públicas «pueden contribuir de manera significativa a mejorar la 
salud mental de los profesores». 

Con motivo del Día Internacional de la Salud Mental, que se celebra el día 10 de octubre, el sindicato repasa 
algunas de sus reivindicaciones principales para los centros educativos y de discapacidad. 

Estas reivindicaciones están centradas en «reducir el estrés ocasionado por algunas situaciones indeseables 
que podrían mejorar con una mayor financiación de recursos para todos los centros, incluidos los centros 
concertados, que cuentan con una financiación insuficiente y no pueden acometer estas mejoras necesarias 
para los profesionales que trabajan en ellos». 

FSIE ha solicitado al Ministerio de Educación, Formación Profesional y Deportes y a las administraciones 
educativas en reiteradas ocasiones que «se tenga más en consideración a los docentes, por ejemplo, 
retrasando la implantación de los currículos para dar más tiempo a los profesionales a prepararlos». 

De este modo, el sindicato apuesta por «priorizar los intereses de los trabajadores en lugar de los intereses 
políticos» y reclama la incorporación de la figura de los orientadores y psicólogos educativos para todas las 
etapas, «puesto que permiten atajar problemas de aprendizaje y conducta en menores antes de que se 
agraven y sean más difíciles de abordar». 

El exceso de carga lectiva y las elevadas ratios en las aulas dificultan, a su juicio, la atención individualizada a 
cada alumno, «provocando que los profesores se sientan desbordados ante la falta de recursos y apoyo». 

También es muy importante para FSIE cubrir «eficaz y rápidamente» las bajas laborales de los docentes, pues 
a sus tareas diarias «se les suma tener que sustituir las ausencias de compañeros, sobrecargando su jornada 
laboral, lo que origina que la calidad de la enseñanza se resienta si un profesor atiende a un grupo muy 
elevado de alumnos». 
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En la misma línea, incide en que el cuidado del bienestar emocional «requiere reforzar las acciones dirigidas a 
tal fin en los centros educativos, contando con personal específicamente cualificado para esta misión». 

FSIE defiende y exige a las administraciones educativas la incorporación progresiva a las plantillas de los 
centros, de personal experto en psicología con el fin de que desarrollen programas de evaluación e 
intervención, dirigidos a mejorar las competencias emocionales y el bienestar del profesorado, personal de 
administración y servicios, alumnado y familias. 

 

Más de la mitad de los alumnos españoles de Primaria tiene unos 
niveles de comprensión lectora bajos, según un estudio  
Los alumnos de centros privados o concertados alcanzan un nivel de comprensión lectora mayor que los de los 
colegios públicos  

MADRID, 9 Oct. (EUROPA PRESS) - Más de la mitad de los alumnos españoles tiene unos niveles de 
comprensión lectora bajos, según se desprende del I Informe de Situación de la Comprensión Lectora en 
España publicado este miércoles por Proyecto Leobien. 

El estudio tiene el objetivo de obtener un diagnóstico del estado de la comprensión lectora de los alumnos de 
Primaria en España. En el estudio han participado un total de 47.827 alumnos de todo el país y se han tenido 
en cuenta variables personales del alumnado, como género y fecha de nacimiento, y variables propias del 
colegio y el entorno socioeconómico de los alumnos.  

Los datos reflejan que el 53% de los alumnos participantes muestra resultados inferiores a la media deseable 
de 24 puntos. En este sentido, los datos globales arrojan que la media nacional es de 23,4 puntos sobre 30 
aunque, en general, se encuentran grandes diferencias entre los participantes y es muy destacable la gran 
dispersión del nivel dentro de las aulas con diferencias superiores a 10 puntos. Solo el 4% del alumnado ha 
alcanzado el nivel máximo, es decir, los 30 puntos, para el curso en el que está. El mes en el que ha nacido el 
alumno marca significativamente su nivel de compresión lectora. Los alumnos nacidos durante el primer 
trimestre (de enero a marzo) son los que más destacan obteniendo la mejor puntuación a lo largo de los seis 
cursos de Primaria, mientras que los nacidos en los últimos tres meses del año obtienen resultados peores.  

Esto confirma lo que se ha establecido ya en otros estudios donde se ha comprobado que el desarrollo 
neurológico de determinadas áreas que controlan el lenguaje es diferente entre un alumno nacido en enero que 
otro nacido en diciembre ese mismo año y que están en el mismo curso.  

Otra de las grandes diferencias que deja ver el estudio se encuentra en el tipo de centro. Los alumnos 
matriculados en centros privados (concertados o no) alcanzan un nivel de comprensión lectora mayor, con 23,5 
puntos de media sobre 30, que los de centros públicos, con 22,4 de media.  

LAS NIÑAS SUPERAN A LOS NIÑOS EN COMPRENSIÓN LECTORA  

En la variable de género, la investigación señala que, aunque sea por 6 décimas, la diferencia general que 
existe entre niños (23,1) y niñas (23,7) se mantiene a lo largo de todo el periodo de Primaria. 

El mejor nivel de comprensión lectora de las niñas es algo demostrado por la mayoría de las pruebas 
estandarizadas. "Este estudio demuestra, una vez más que, estadísticamente y a iguales condiciones, las niñas 
superan a los niños en su nivel de comprensión lectora", asegura la consejera educativa de Proyecto Leobien, 
M.Jesús Palop Sancho. "Sin embargo, los nuevos datos que aporta este test indican que dedican más tiempo a 
realizar la prueba que los niños. Esto podría deberse a un proceso más reflexivo frente a uno más impulsivo de 
los niños, pero es una hipótesis que deberemos validar", agrega Palop Sancho. Estas diferencias entre niños y 
niñas se producen en las tres dimensiones medidas con el test: comprensión lectora, comprensión auditiva y 
velocidad lectora, siendo algo más pronunciadas en el caso de las dos últimas, en las que la proporción de 
niñas que alcanzan las máximas puntuaciones supera al menos en 2 puntos la proporción de niños que 
alcanzan esas mismas puntuaciones. 

 Teniendo en cuenta que, en España, existen centros educativos en los que la docencia puede ser en lengua 
castellana, lenguas cooficiales o extranjeras, el test se ha realizado en lengua castellana para todos los 
participantes y que la comparación de medias manifiesta que no existen diferencias significativas en función de 
si la lengua principal que utilizan en el aula es el castellano u otra.  

La prueba ha sido de carácter voluntario para los centros educativos participantes, lo cual podría introducir un 
cierto sesgo, por la preocupación de los mismos hacia el nivel de comprensión lectora de sus alumnos, y 
"suponer que la media real del global de colegios mostrase una media real que podría ser, incluso, inferior a la 
que ofrece este estudio". 
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Pantallas, juego y Matemáticas: el c·ctel con riesgos de una óappô que ya 

usan más de 1.700 colegios en España 
La metodología de Innovamat, implantada sobre todo en centros públicos, y usada a partir de los seis años, 
seduce a la comunidad educativa, pero genera incertidumbre al no conocerse el efecto de la gamificación de su 
app en los niños 

ANA TORRES MENÁRGUEZ. Madrid - 09 OCT 2024  

Una maestra de un colegio público de Madrid canta una canción a la vez que mueve sus brazos y manos de 
forma coordinada para que los niños de seis y siete a¶os, reci®n terminado el recreo, le presten atenci·n. ñSi-
si-si, len, cio-cioò. Poco a poco, se van sentando formando un corro en el suelo del aula y se unen al mantra. 
Funciona. Sobre un banco en el que está sentada la profesora, hay varias torres de tabletas. Los niños, 
excitados, dicen que la sesión que les toca es su favorita. En los próximos 40 minutos, se sentarán en sus 
mesas y practicarán ejercicios de matemáticas en una app gamificada: cuando aciertan, un muñequito aparece 
de forma inesperada y les da la enhorabuena, a la vez que en la parte izquierda de la pantalla aparece una 
barra que se va llenando de estrellas. Cuando fallan, no ganan estrella. Si el algoritmo detecta que se están 
esforzando, podrían recibir estrellas extra. Al finalizar el bloque de ejercicios, acceden a una ciudad virtual 
donde se les van desbloqueando edificios, donde pueden acudir a una tienda y comprar con las estrellas que 
han obtenido objetos como cipreses, farolas o bancos para poner bonita la ciudad, o incluso entrar en una feria. 

Esta actividad forma parte de la metodología para el aprendizaje de las Matemáticas de Innovamat, una 
empresa lanzada en 2017 por varios ingenieros en Cataluña ðcon una facturación en 2023 de unos 16 
millones de eurosð para darle una vuelta al método tradicional, arrinconar la memorización y poner el foco en 
el razonamiento. La propuesta de Innovamat para Primaria (donde la asignatura ocupa cuatro sesiones a la 
semana) consiste en destinar tres d²as a la ñconstrucci·n de conocimientoò, la manipulación de objetos y el 
trabajo en grupo o individual con lápiz y papel, y una única sesión (normalmente la de los viernes) a 
la app gamificada, cuyo impacto en los menores no ha sido evaluado, tampoco sus posibles efectos adictivos. 
En todas las sesiones, el profesor puede proyectar videos explicativos con dibujos animados. 

Con sus contenidos adaptados a los requisitos curriculares de las autonomías, 1.723 centros educativos en 
España usan Innovamat, de ellos, más de 1.200 son públicos y el resto concertados y privados de Cataluña, 
Madrid, Baleares, Valencia, Canarias, Navarra, y País Vasco. Aunque la app está disponible desde Infantil 
hasta Secundaria, el juego de la ciudad virtual solo funciona en Primaria (de los seis a los doce a¶os). ñEn 
Secundaria no lo pusimos porque no genera engagement (en español, compromiso o entusiasmo)ò, apunta 
Oriol Plans, responsable de la empresa en España, que admite que no han estudiado los posibles riesgos de 
su uso en edades tempranas porque ñresultar²a muy complicado aislar el consumo de pantallas que hace cada 
menor dentro y fuera de la escuelaò. Dentro del equipo t®cnico de Innovamat ðpresente en otros ocho países 
de Europa, Estados Unidos y Latinoaméricað, hay 10 doctores en didáctica de las matemáticas, psiquiatras y 
psicólogos, entre otros. 

El pasado marzo, la Asociación Española de Pediatría advirtió sobre la necesidad de eliminar de las apps con 
finalidad educativa los juegos, las estrategias de gratificación inmediata, o cualquier mecanismo que favorezca 
comportamientos adictivos. En un comunicado, señalaron que existe un debate científico sobre qué impacto 
tienen las pantallas en la salud a lo largo de la vida, especialmente en la infancia, ñal poder afectar al 
neurodesarrollo, al aprendizaje, al desarrollo psicoafectivo y a la instauraci·n de h§bitos de vidaò. ñEn medicina, 
cuando se aprueba el uso de un medicamento nuevo es obligatorio realizar estudios experimentales con 
grupos control para demostrar que el fármaco es mejor que los que ya existen. Además, se hace seguimiento 
de los efectos secundarios. En las aplicaciones que afirman tener una finalidad educativa se deberían seguir 
los mismos criterios, pero esto no se haceò, apunta la pediatra Mar²a Salmer·n, que junto a otros doctores 
analizaron a petición de la Agencia Española de Protección de Datos una selección aleatoria 
de apps educativas para detectar ese tipo de patrones. 

Irene, de 40 años, lleva a su hijo de siete años a un colegio concertado donde usan Innovamat desde hace dos 
cursos. Ella cree que se est§ usando a los peque¶os como ñconejillos de indiasò, que el juego de la ciudad 
genera competividad entre los alumnos y comparación entre ellos, precisamente porque no todos terminan la 
sesi·n con el mismo n¼mero de estrellas. ñMe da mucho miedo que les den recompensas, ¿qué diferencia hay 
entre esto y un videojuego?ò, sostiene, tras contar que su preocupaci·n comenz· cuando su hijo le dec²a que 
no quería ponerse malo los viernes para no perderse la clase con tabletas de Innovamat. 

Hay otro tipo de familias como la de Edurne, que durante años han hecho todos los esfuerzos para que sus 
hijos no consuman pantallas en casa y de pronto se encuentran con que es el propio colegio el que se las 
empieza a meter, con el agravante de que van acompañadas de una actividad l¼dica. ñMi hijo (de seis a¶os), 
como mucho, ve una película de vez en cuando. Yo soy directora de arte, trabajo con desarrolladores y 
conozco algunas de las técnicas que se usan para atraer... no sabemos cómo pueden afectar estos juegos con 
recompensa al desarrollo de ni¶os tan peque¶os, si no lo tienen probado, nos lo tienen que decirò, expone. 

En el momento del lanzamiento, la app de Innovamat no tenía un tiempo limitado, aspecto que cambió a los 
pocos años, cuando los creadores recomendaron no superar los 40 minutos a la semana dentro del horario  
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lectivo. Este curso, por primera vez, los alumnos de Primaria que quieran utilizar la app en casa no podrán 
acceder a la parte de la ciudad. ñLo hemos cambiado para que las familias est®n m§s tranquilasò, reconoce en 
declaraciones a este periódico Isaac Sayol, cofundador y director de producto de Innovamat. 

Para ellos, el uso de la app es esencial porque recoge información sobre el rendimiento de los niños, sobre sus 
dificultades en matemáticas, y el algoritmo adapta el tipo de tareas al ritmo de aprendizaje. Cada semana, el 
docente recibe un informe con la evoluci·n de cada alumno. ñLa app es la que mide el nivel de conocimiento y 
permite que cada estudiante avance a un ritmo, cosa que solo con el papel es imposible... les pedimos que 
practiquen durante 40 minutos, muy concentrados, y metimos la parte de la ciudad virtual para darles un 
respiro. El tiempo que pasan en la ciudad son unos cinco minutos, entre un bloque y el otroò, insiste Sayol. 

Ese tipo de gamificación, ¿sigue la lógica de los videojuegos? Joaquín González Cabrera, investigador 
principal del grupo de ciberpsicología de la Universidad Internacional de La Rioja (Unir) y autor de un informe 
sobre las cajas botín para el Ministerio de Derechos Sociales y Consumo, considera que en edades tan 
tempranas puede que el niño no tenga clara la pauta de por qué le dan un número de estrellas al terminar cada 
uno de los ejercicios. ñSi se diese un refuerzo fijo, es decir, si al finalizar cada ejercicio recibiesen siempre lo 
mismo, no ser²a tan problem§tico, pero esa incertidumbre supone una p®rdida de control por parte del ni¶oò, 
señala. El experto cree que es muy improbable que 40 minutos de uso a la semana puedan resultar adictivos, 
pero sí considera necesaria una reflexión, saber si ese diseño puede estar moldeando la personalidad de un 
niño de seis años o puede estar afectando a áreas de su vida. 

Ignacio Civeira, psiquiatra infantojuvenil y miembro del Centro Integral de Prevención e Investigación de 
Adicciones Comportamentales del Hospital Gregorio Marañón (el único servicio de este tipo en el sistema de 
salud público madrileño) no ha probado la app de Innovamat, pero considera que ese tipo de tecnolog²a ñno 
compensa los posibles riesgosò. ñNo tienen desarrollado el cerebro que nos ayuda a razonar y a pensar antes 
de actuar, entonces ese est²mulo, esa gamificaci·n, entra a formar parte de lo que es su sistema nerviosoò, 
se¶ala el doctor. Acostumbrarse a esa ñentrada gratuita de est²mulosò, de sensaciones inmediatas, se puede 
convertir en un automatismo y eso ñlucha frontalmenteò con cualquier proceso pedag·gico que implique 
esfuerzo. ñIntroducirles a tan temprana edad esas herramientas es un secuestro y una castraci·n del valor de la 
espera, del aburrimiento, de saber ganarte las cosas sin una recompensa tan inmediata.. el trabajo de la 
frustraci·n forma parte de la vidaò. 

Si esos automatismos se instauran a una edad temprana, sostiene Civeira, luego será más difícil poder 
cambiarlo. En el equipo de Civeira han visto en estudios con ratones y en clínica que hay personas que son 
ñmuy vulnerablesò a ese tipo de est²mulos. ñSon herramientas potencialmente adictivas para ciertos perfiles y 
es un riesgo que no debemos correrò. 

Evidencia científica 

Organismos como la Real Sociedad Matemática Española (RSME) no tienen una postura sobre la pertinencia o 
no de usar herramientas gamificadas con recompensa en el aprendizaje de la materia; es un tema que todavía 
no se ha puesto encima de la mesa. 

Ismael Sanz, investigador y director del programa de economía de la educación en el servicio de estudios de 
las cajas de ahorro Funcas, ha publicado recientemente una revisión de la evidencia científica sobre los 
programas de aprendizaje asistidos por tecnología, y una de las conclusiones es que la retroalimentación 
inmediata ðel hecho de conocer al momento si lo han hecho bienð es clave para los estudiantes, así como 
que los algoritmos funcionan mejor en el aprendizaje de Matemáticas que de Lengua. El reto, señala Sanz, 
está en los tiempos, ya que según el informe PISA 2022, a partir de los 60 minutos de práctica con 
herramientas digitales los efectos positivos desaparecen por la posible distracción (en el caso de alumnos de 
15 años). 

Sobre los efectos de la gamificación, Sanz señala que según un metaanálisis reciente, mejora la motivación y 
la implicaci·n de los alumnos, pero no est§ claro que tenga un impacto positivo en el aprendizaje. ñPor esa falta 
de contundencia, es importante que ese tipo de herramientas sean evaluadasò, considera el también profesor 
de la Universidad Rey Juan Carlos. 

Un director de un colegio público de un municipio a unos 20 kilómetros de Madrid, que prefiere no dar su 
nombre, cuenta que en su centro, que empezó a usar Innovamat hace tres cursos, la media de las notas en 
Matem§ticas ha superado por primera vez a la de Lengua. ñHemos tenido que desaprender y esta metodolog²a 
nos convence, a diferencia de las editoriales tradicionales que te dan una guía didáctica, con ellos hay un 
contacto humano con los formadoresò, indica. Su centro ha recibido en los ¼ltimos cuatro a¶os 33 pantallas 
gigantes que sustituyen a las antiguas pizarras y 110 tabletas para el uso de los alumnos. 

El centro educativo elige 

En España, son los centros educativos los que deciden qué materiales didácticos seguir cada curso. La ley 
educativa de 2006 (LOE) establece que ñla edici·n y adopci·n de los libros de texto y dem§s materiales no 
requerir§n la previa autorizaci·n de la Administraci·n educativaò, y prev® que, en todo caso, ñestos deberán 
adaptarse al rigor científico adecuado a las edades de los alumnos y al currículo aprobado por cada 
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Administraci·n educativaò. La supervisi·n corresponde a la Inspección Educativa, y se suele producir si se 
presenta alguna denuncia, señalan fuentes del sector editorial. 

Según reconoce el propio responsable de Innovamat en España, Oriol Plans, en otros países esos procesos 
est§n ñm§s profesionalizadosò. Pone el ejemplo de Estados Unidos, donde en cada distrito hay un organismo 
independiente ðdel que cuelgan todos los colegios de la zonað que es el encargado de analizar varias 
propuestas, pilotar varias de ellas, analizar los resultados y decidir. ñEs un proceso m§s meditado. En Espa¶a, 
se decide de forma democrática entre el equipo directivo y el claustro de profesoresò, dice Plans. 

Preguntados por el uso de este tipo de apps gamificadas, desde la Asociación Nacional De Editores de Libros y 
Material de Enseñanza (Anele) se¶alan que las editoriales educativas ñcuidan mucho que los ni¶os menores de 
10 años no tengan una dependencia excesiva de las pantallas, por lo que, fundamentado en la evidencia 
cient²fica, tratan de que el uso de la tecnolog²a est® muy medidoò. ñEse tipo de actividades no son habituales en 
los proyectos editoriales en esas edadesò, precisan. Antonio Garrido, director general de Edebé, señala que 
hay un consenso generalizado de que no es recomendable introducir elementos de gamificación en edades 
tempranas por los posibles riesgos. Sí se introduce la digitalización, generalmente a partir de los 10 años, pero 
con actividades que tratar de huir de la gamificaci·n. ñNos regimos por el rigor metodol·gico y pedag·gico 
necesario, sí hay materiales digitales de apoyo al profesor como recreaciones en 3D del funcionamiento del 
corazón o del movimiento de los planetas, por ejemploò, a¶ade. 

En el mercado, existen otras opciones similares a Innovamat. Snappet es otra de las plataformas que ha 
desarrollado contenidos curriculares para la enseñanza de matemáticas y lenguas, y está presente en 500 
colegios de diferentes autonomías, un 60% de ellos concertados y un 40% públicos. La responsable de la 
empresa en España, Marta Cervera, explica que desde el principio ðla compañía nació en Holanda en 2014 y 
aterrizó en España en 2016ð los desarrolladores tuvieron claro que la app gamificada para la práctica de 
ejercicios sería muy sobria, sin ningún tipo de recompensa, avatares (muñecos animados), colores llamativos 
o flashes con movimientos. Al terminar la actividad, el alumno solo recibe un tic de verificación si lo ha hecho 
correctamente o una cruz si se ha equivocado. ñSe decidi· de forma deliberada que no se quer²a apostar por 
un dise¶o ni una mec§nica que pudiesen generar adicci·n, apostamos por el estilo sobrio, m§s serioò, a¶ade 
Cervera. 

Desde su lanzamiento, Innovamat ha contado con el asesoramiento de diferentes matemáticos, como Cecilia 
Calvo, miembro de la Federación Española de Profesores de Matemáticas. Ella explica que el motivo por el que 
diseñaron la app fue conseguir un feedback inmediato, ya que la evidencia científica ha mostrado que es clave 
para el aprendizaje. A eso se sumó que hay muchas actividades que es difícil practicar en papel, como la 
geometría, que necesita un número elevado de imágenes muy detalladas y supondría un malgasto de papel. 

Con el algoritmo de Innovamat cada alumno recibe nuevos ejercicios en función de los errores que comete. 
ñàEl motivo por el que lo creamos? buscamos gestionar la frustraci·n cl§sica de las matem§ticas, cuando lo 
hacías mal en papel y no sabías c·mo avanzar... pretendemos frenar la ansiedad matem§ticaò, zanja Isaac 
Sayol, cofundador de la empresa. 

 

Críticas a la Xunta por no suspender las clases ante la llegada 
de Kirk  
El sindicato STEG reprocha a la Consellería que delegase en los centros educativos la decisión de cerrar o no 
las aulas 

Javier Ramos. 09 OCT 2024  

El Sindicato de Traballadoras e Traballadores do Ensino de Galicia (STEG) ha cargado este miércoles contra la 
Xunta por la decisión tomada por la Consellería de Educación, Ciencia, Universidades e Formación Profesional 
de delegar en las direcciones de los centros educativos la responsabilidad de suspender o no las clases ante 
la llegada de la borrasca Kirk, que ha causado graves incidencias en buena parte del territorio gallego. 

ñĆ vista dos numerosos danos provocados pola borrasca, con árbores caídas e tellas que se moven nos 
tellados dalgúns centros educativos, acudir á escola nun día como hoxe constituíu un risco para a seguridade 
das persoasò, denuncian desde STEG, que reporta casos concretos como la caída de parte del tejado del 
Conservatorio Superior de Música de Santiago de Compostela o el derribo a causa del viento de uno de los 
muros del polideportivo del IES de Porto do Son. 

Por este motivo, desde la agrupación sindical juzgan que la Conseller²a ha actuado con ñirresponsabilidadeò en 
la gestión de un frente que, pese a causar importantes daños materiales, no ha provocado que haya que 
lamentar daños personales. 
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Reacciones políticas 

El subdelegado del Gobierno en la provincia de Pontevedra, Abel Losada, también ha reprochado al Ejecutivo 
auton·mico su ñtardanzaò en reaccionar a los efectos de la borrasca. Según Losada, la Xunta dispone de las 
ñcompetencias exclusivasò para hacer frente a estos episodios de meteorolog²a adversa y, sin embargo, ñqued· 
de espectadora, limitándose a declarar alertas o prealertas, sin más valor que el meramente informativo, sin 
movilizar medios propios y dejando la gestión de las incidencias en manos de los ayuntamientos y de los 
equipos directivos de colegios e institutosò. 

Para el representante provincial del Gobierno, resulta incomprensible que no se hayan suspendido las clases y 
que los veh²culos de transporte escolar hayan circulado ñen unas carreteras en condiciones extremasò y 
ñplagadasò de incidencias. ñNo hay carreteras sin §rboles, farolas o se¶ales ca²das, sin arrastres de tierra, sin 
tramos inundados, especialmente en los más próximos a ríos. Los servicios están desbordados y trabajando a 
destajo en unas condiciones extremadamente peligrosasò, ha enfatizado.  

 

 

Estudiantes, en huelga este viernes por la "incertidumbre" de la 
PAU "Están jugando con la salud mental de los jóvenes"  
MADRID, 9 Oct. (EUROPA PRESS) - El Sindicato de Estudiantes ha convocado una huelga para este viernes 
11 de octubre en Educación Secundaria Obligatoria, Bachillerato y Formación Profesional para exigir que se 
publique el modelo de examen de la nueva Prueba de Acceso a la Universidad (PAU). 

"Están jugando con la salud mental y el futuro de decenas de estudiantes, añadiendo más estrés e 
incertidumbre a esta prueba", ha advertido este miércoles la secretaria general del Sindicato de Estudiantes, 
Coral Latorre, en declaraciones a los medios frente al Ministerio de Educación, Formación Profesional y 
Deportes.  

La joven ha criticado que, a 9 de octubre, no se sabe "nada" del nuevo modelo de examen de la Selectividad: 
"Los estudiantes no sabemos nada, los profesores no saben nada y cuando pedimos explicaciones y salimos a 
las calles a protestar se nos responde con una brutalidad salvaje como en Murcia". Por ello, Latorre ha 
preguntado al Gobierno "cómo es posible que esta actuación policial pueda suceder en una democracia". "Se 
apaleó a estudiantes por preguntar cómo será un examen. Estamos hartas de que el Ministerio y las 
consejerías se laven las manos", ha denunciado.  

La secretaria general del Sindicato de Estudiantes ha avisado de que, aunque "están saliendo distintas 
informaciones de que ya se van a publicar los modelos de exámenes", no van a parar de protestar hasta que 
no tengan los modelos y puedan preparar la Selectividad "en condiciones". En este punto, ha recordado que 
están "siempre en contra" de que exista la Selectividad porque, a su juicio, "este examen existe porque no hay 
plazas públicas suficientes en las universidades y perjudica especialmente a los jóvenes de familias humildes".  

La líder de la organización estudiantil ha preguntado a la ministra Pilar Alegría "si van a hacer algo o van a 
seguir diciendo que el problema son las consejerías educativas". "Vamos a salir a la huelga y a llenar las calles 
con más de 30 concentraciones a nivel estatal. Vamos a hacer escuchar la voz de la juventud que está harta 
por la Selectividad y por la situación que vive nuestra escuela pública", ha zanjado Latorre. 

 

Los modelos de examen de la nueva selectividad estar§n òa 

partir de la pr·xima semanaó en Euskadi 
El Sindicato de Estudiantes ha convocado este viernes una huelga para exigir que se publiquen las nuevas 
pruebas 

Idoia Alonso NTM. Bilbao  09·10·24  

La Comisión Organizadora de la Prueba de Acceso a la Universidad (PAU) de la Universidad del País Vaco 
(UPV/EHU) ha remitido a las direcciones de los institutos y centros de FP una circular para informarles de 
que los modelos de examen de la nueva selectividad y los criterios de evaluación se publicarán ña partir de la 
próxima semanaò. Conscientes de que la implementación de la nueva normativa se realiza una vez iniciado el 
curso ñnos gustar²a tranquilizar a todas las personas implicadas en la P.A.U. 2025 (estudiantado, familias, 
profesorado, centros educativos...)ò. As² se recoge en el documento al que ha tenido acceso este diario y que 
persigue explicar los motivos, ajenos a la UPV/EHU, por los que los estudiantes de 2º de Bachillerato o FP y su 
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profesorado aún no saben cómo se hará la prueba en junio, incertidumbre por la que el Sindicato de 
Estudiantes ha convocado este viertes una huelga. 

Cabe recordar que la nueva selectividad obligará al alumnado a estudiar todo el temario al contar un modelo 
único de ejercicio con varios apartados, por lo que ya no valdrá como en los cursos anteriores con estudiar la 
mitad la materia ïen los que había dos opciones de examen ï para alcanzar la máxima nota. Los estudiantes 
deberían responder bien a cuestiones que cubrirán entre el 75% y el 80% del temario de cada asignatura. En 
cualquier caso, no se prevén cambios radicales. 

TRANQUILIDAD 

En su misiva, la Comisión Organizadora de la PAU en Euskadi aclara que en la mayoría de las materias el 
carácter competencial ya era elevado, por lo que ñlos cambios en estructura y criterios serán los justos y 
necesarios para adecuarnos al actual marco regulatorio y se procurará mantener el estilo preguntas o tareas 
habitualò. 

En el caso de aquellas materias en las que sea necesario un rediseño más profundo de la estructura o del 
estilo de preguntas o tareas, ñse procurará igualmente en la medida de lo posible, que prioritariamente, los 
cambios más importantes estén relacionados con las competencias programadas para impartir el segundo 
trimestreò. Asimismo, este órgano dependiente de la Dirección de Acceso a la UPV/EHU recuerda a las 
direcciones de los institutos que las competencias y contenidos a evaluar ñser§n los que determina el Decreto 
76/2023 de establecimiento del currículo de Bachillerato e implantación del mismo en la Comunidad Autónoma 
de Euskadiò. 

TODAS LAS GARANTÍAS 

Los organizadores de la selectividad en Euskadi justifican el hecho de que los centros desconozcan cómo 
serán los nuevos exámenes con los que trabajar en el aula a la dilación del proceso de aprobación de la PAU 
en el Estado. No obstante, ya el pasado 12 de septiembre se envió una circular a los centros vascos en la que 
se detallaban las novedades de la P.A.U. 2025. Además, en este escrito se decía que desde la publicación del 
R.D. 534/2024 se trabajaba en el diseño de los nuevos modelos de examen con el objetivo de transitar de 
manera progresiva hacia un modelo competencial. Es decir, ñqueremos que los nuevos modelos de examen 
sean congruentes con la temporalización del bachillerato, para que podamos ajustarnos a la nueva legislación, 
respetando la organizaci·n del curso ya en marcha y planificando a largo plazoò, afirma el escrito.  

Ante las consultas que ha recibido, la Comisión Organizadora la PAU 2025 explica que ñse trata de un proceso 
complejo que intentamos resolver con la mayor urgencia pero con todas las garant²asò. En este sentido apunta 
que tras la publicación del Real Decreto de la nueva PAU el pasado 12 de junio, viene trabajando 
ininterrumpidamente en dos vías paralelas. En primer lugar, afirma que en colaboración con el resto de 
universidades p¼blicas han acordado ñhomogeneizar aspectos altamente relevantes para el conjunto del 
estudiantado que concurre a cualquier universidad p¼blica del Estadoò entre los que destacan la estructura de 
los exámenes, los criterios de corrección y las fechas de todo el proceso de acceso y admisión a las 
enseñanzas de grado. 

 Estos acuerdos se formalizaron el pasado 27 de septiembre en las 'VI Jornadas CRUE sobre el Acceso y la 
Admisión a las Universidades Públicas' organizadas por la UPV/EHU en Bilbao. Y una vez consensuado el 
marco general de las pruebas y demás procedimientos para el acceso a los estudios de Grado, la Comisión ha 
comenzado ña trabajar en colaboración con el Departamento de Educación del Gobierno vasco en el diseño de 
los modelos de examen y sus criterios de corrección para cada una de las materias a evaluar en la PAU de 
Euskadiò. Con todo ello, su previsi·n es la de publicar los modelos de examen y criterios ña medida que est®n 
preparados y a partir de la pr·xima semanaò. 

HUELGA ESTUDIANTIL 

En este contexto, el Sindicato de Estudiantes ha convocado una huelga este viernes 11 de octubre en 
Educación Secundaria Obligatoria, Bachillerato y Formación Profesional para exigir que se publique el modelo 
de examen de la nueva PAU. ñLos alumnos de segundo de bachillerato todav²a no sabemos c·mo van a ser las 
pruebas que determinan nuestro acceso a la Universidad. Increíble pero cierto. A pesar de que llevamos casi 
un mes de curso, la única información que tenemos es que los exámenes de la PAU se celebrarán los días 3, 4 
y 5 de junio. Ya est§. Esto es todoò, se¶alan los estudiantes. 

La organización estudiantil critica que el Ministerio de Educación y las consejerías educativas ñest§n 
manteniendo un silencio intolerableò ya que, en lugar de presentar los cambios y novedades antes de arrancar 
el curso, permitiendo a los profesores preparar bien los contenidos académicos, y garantizar que los 
estudiantes tengan facilidades para preparar esta prueba, a principios de octubre todav²a no saben ñnadaò. 

 

   EEELLL   DDDEEEBBBAAATTTEEE      Día Mundial  de la Salud  Mental    
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Los suicidios se convierten en la segunda causa de muerte entre los 

jóvenes europeos de 15 a 19 años 
Alrededor del 32 % de las personas encuestadas aseguró tener problemas de autoestima originados por el uso 
de las redes sociales 

María Fernández. Madrid 10/10/2024   

Aunque muchas veces se deja de lado, la salud mental es un aspecto fundamental para el bien de todos los 
ciudadanos. En especial para los niños y adolescentes, personas vulnerables que pueden sufrir problemas de 
autoestima y de seguridad. De hecho, según las últimas encuestas presentadas por Unicef para el Día de la 
Salud Mental, que se celebra este jueves, los suicidios se han convertido en la segunda causa de muerte entre 
los jóvenes europeos con edades comprendidas entre los 15 y 19 años. 

Según Unicef, esta efeméride, que se celebra todos los años el 10 de octubre, pretende mostrar a la sociedad 
los desafíos de este estado de equilibrio social y conductual, así como informar del impacto que estos 
problemas tienen en la vida de las personas. En el caso de los niños y adolescentes, el malestar emocional y 
los problemas de salud mental afectan «a su capacidad de aprendizaje, el desarrollo personal y a su calidad de 
vida en general». 

En la actualidad, el 34 % de la población española posee algún problema de salud mental. Además, estos 
trastornos, apunta el Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030, superan el 40 % en la 
población de más de 50 años y el 50 % en la de más de 85 años. 

La situación en los adolescentes es similar. Tal y como muestran los datos presentados en la Encuesta 
Nacional de Salud en España del Ministerio de Sanidad, no actualizada desde el 2017, el 13,2 % de menores 
entre cuatro y 14 años están en riesgo de sufrir problemas de salud mental. Este porcentaje no es lineal, sino 
que aumenta significativamente en grupos vulnerables, por ejemplo, en niños en situaciones de pobreza. 

Atendiendo a estos grupos de edad, se aprecia un aumento en las tasas de suicidio. Este problema de salud 
mental se ha convertido en la segunda causa de muerte entre los jóvenes europeos con edades comprendidas 
entre los 15 y 19 años. La primera son los accidentes de tráfico. Esto, recalca Unicef, resalta la necesidad de 
reforzar «los sistemas de atención y prevención de salud mental y el bienestar emocional». 

Los trastornos más diagnosticados 

Respecto a los trastornos mentales diagnosticados, el departamento de Pablo Bustinduy, asegura que los más 
prevalentes son los trastornos de ansiedad, seguidos de los trastornos del sueño y los depresivos. 

Entre estas afecciones, también se encuentran los trastornos mentales graves. En este grupo se encuentra 
la esquizofrenia, una enfermedad que afecta a aproximadamente 24 millones de personas. Es decir, a uno de 
300 personas. Además, cerca de 40 millones de ciudadanos (uno de cada 150 adultos) tenían un trastorno 
bipolar en 2019. 

Las redes sociales son un problema 

Las redes sociales hacen mucho daño a la sociedad. Tal y como muestra el VI Estudio de Salud y Estilo de 
Vida de Aegon, que realizó una encuesta a 1.600 individuos de más de 18 años, alrededor del 32 % aseguró 
tener problemas de autoestima originados por el uso de estas plataformas. Por detrás, se encuentran 
los trastornos del sueño (18,5 %), dependencia (16,3 %) y la sensación de ansiedad por no estar conectado 
(15,5 %). 

Este análisis, que trata el estado de salud emocional de los españoles en relación a estas tecnologías, asegura 
que, aunque en menor medida, también existen otros problemas graves como la depresión (9,9 %) o el acoso 
de otros usuarios de la red (7,5 %). Además de este grupo, son las mujeres y las personas sin hijos los que 
más sufren distintos problemas por el uso de estas formas de comunicación. 

Al preguntar sobre cuál es la influencia negativa asociada a las redes, los usuarios mencionaron los problemas 
de autoestima (10,8 %), los trastornos del sueño (9,1 %), la dependencia generada (8,4 %) o la ansiedad por 
no estar conectado (6,3 %). Sin embargo, para el 74,2 % restante no existe relación entre estas plataformas 
con ninguno de los problemas anteriormente mencionados. 

 

 Día Mundial de la Salud Mental  

UGT reclama la mejora de las condiciones laborales de la profesión 
docente para cuidar la salud mental del profesorado  

MADRID, 10 Oct. (EUROPA PRESS) - UGT ha reclamado la mejora de las condiciones laborales de la 
profesión docente para cuidar la salud mental del profesorado y mejorar la calidad de la enseñanza. Así lo ha 
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manifestado este jueves el sindicato en un comunicado publicado con motivo del del Día Mundial de la Salud 
Mental y a fin de lograr que la salud mental del profesorado "sea verdaderamente cuidada".  

UGT considera imprescindible exigir al Gobierno y a las diferentes administraciones educativas la "mejora 
urgente" de las condiciones laborales de los docentes, como base del bienestar de la profesión. En España, el 
último informe de Salud Laboral publicado recientemente por UGT, 'Salud mental y trabajo' (2024), destaca que 
un 37% de las personas trabajadoras declara sufrir estrés, depresión o ansiedad causados por el trabajo, pero 
en el caso concreto de la profesión docente el porcentaje es todavía más alto (I-BEST: Barómetro Internacional 
de la Salud y del Bienestar del Personal de la Educación).  

Un 40% del profesorado español encuestado dice experimentar a menudo o siempre sentimientos negativos de 
ansiedad, depresión, y desesperación, un 51% se muestra insatisfecho con respecto al equilibrio entre la vida 
personal y profesional y un 65% de los docentes españoles consideran que su trabajo es "bastante" o "muy" 
estresante desde el inicio del curso escolar. El sindicato advierte de que el exceso de burocracia y el uso de la 
tecnología digital "están siendo una fuente de estrés para el profesorado, que se ve sobrecargado al no ver 
reducida su carga lectiva para realizar estas tareas".  

Además, avisa de que la falta de recursos para atender al alumnado con necesidades de apoyo educativo, la 
disminución de su poder adquisitivo, la falta de reconocimiento de la profesión, y la falta de tiempo para 
conciliar la vida profesional y familiar, "son algunas de las dificultades que generan situaciones de estrés y 
problemas de salud mental en el profesorado". "Provocan un profundo malestar en nuestro colectivo docente. 
La incidencia y frecuencia de estas situaciones son de tal magnitud y relevancia que la actividad docente es 
actualmente asumida como una 'profesión de alto riesgo', de modo que el empeoramiento de las condiciones 
en el ejercicio de la misma están contribuyendo a la disminución del atractivo de la profesión y como 
consecuencia la escasez de docentes que existe actualmente", apunta UGT.  

Desde el sector de Enseñanza de UGT-Servicios Públicos defienden que los trabajadores de la enseñanza 
"necesitan tener unas condiciones laborales óptimas para ofrecer un trabajo de calidad y exigimos al gobierno y 
a las diferentes administraciones educativas la mejora de las condiciones laborales de los docentes, como base 
del bienestar de la profesión". 

"Los estudiantes necesitan docentes disponibles para atender sus necesidades educativas y de aprendizaje y 
para ello trabajar en el bienestar y en la salud mental del profesorado debe ser una prioridad y elemento vital 
para una educación de calidad", concluye el sindicato. 

 

THE C    NVERSATION  

Móviles en clase: ¿armas de distracción masiva o 
herramientas útiles? 
María Gil Izquierdo. Profesora de Estadística e investigadora en Economía de la Educación, Universidad 
Autónoma de Madrid 

Imaginemos que antes de entrar a trabajar nos piden que dejemos nuestro móvil en una caja y nos explican 
que lo podremos recuperar a la salida. Imaginemos que nuestro jefe o jefa nos dice que si nos pilla buscando 
un vuelo o mirando el WhatsApp en horario laboral, nos lo requisará durante una semana. Seguramente, 
pondríamos el grito en el cielo. Pues bien, esto es lo que les ocurre a todos los adolescentes en España, por 
normativa, al entrar en sus centros escolares, y también en otros países, como Francia y Suecia, así como en 
México, algunas provincias de Argentina y en Perú desde hace poco. 

En este caso, sin embargo, estaríamos de acuerdo en que el uso del móvil se limite o se prohíba. ¿Los 
motivos? Se evitan distracciones, falta de atención y ansiedad por el hecho de tener el móvil cerca y no poder 
utilizarlo, y se limitan las posibilidades de acoso y de toma de imágenes en el centro durante el periodo lectivo. 

Móviles en el aula no, ¿y la tecnología? 

Pero ¿nos perdemos algo por prohibir el uso del móvil en las aulas? Si ampliamos la mirada y nos referimos al 
uso de tecnología en el aula (a través de tabletas, portátiles u ordenadores de sobremesa, proyectores, 
pizarras inteligentes, gafas de realidad virtual, entre otros), muchos docentes estaremos a favor de las enormes 
posibilidades que nos ofrece la tecnología hoy en día para fines educativos. 

Desde poder utilizar la hoja de cálculo para optimizar operaciones hasta ver cómo se construyeron las 
pirámides o cómo funciona el cuerpo humano por dentro, las posibilidades de ampliar y ejemplificar los 
contenidos de cualquier asignatura son enormes y enriquecen el aprendizaje. Y esto facilita la evocación: es 
decir, traer a la memoria de trabajo un conocimiento que ya teníamos previamente, que es una de las 
estrategias que mayor impacto tiene en el aprendizaje. 
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Plataformas para sesiones dinámicas 

La tecnología educativa también nos ofrece muchas plataformas de enseñanza-aprendizaje para hacer las 
sesiones más dinámicas: Nearpod, Kahoot, Wooclap, Mentimeter, Socrative, entre otras muchas. De esta 
forma, no sólo se introduce gamificación (es decir, elementos competitivos o de juegos para enseñar), sino, 
mucho más importante, se permite la participación de todos los estudiantes a la vez. Esto fomenta la cohesión 
de grupo, el interés y la motivación y limita que los alumnos desconecten del aprendizaje. 

Pero, además, contribuye definitivamente a otra de las estrategias más efectivas que tienen los profesores para 
que sus estudiantes aprendan: la evaluación formativa, es decir, el proceso continuo de recoger información 
sobre el aprendizaje de los estudiantes para mejorar y guiar cómo aprenden durante el curso. No está centrado 
en proporcionar calificaciones, sino en proporcionar comentarios de calidad a los alumnos para que mejoren. 

Con tecnología, el docente puede proporcionar en tiempo real retroalimentación a todas las alumnas y los 
alumnos y además, puede recopilar todos los datos de participación y de cómo de bien lo han hecho de forma 
mucho más ágil y eficiente que en tareas en formato no digital. 

Competencias y habilidades necesarias 

Pero es que además la tecnología facilita a los propios profesores y profesoras desarrollar en su alumnado 
esas competencias que luego tanto se demandan en el mercado laboral: trabajo cooperativo, aprendizaje 
mediante la práctica, resolución de problemas, búsqueda relevante de información, entre otras muchas. 

Todas estas estrategias se pueden aplicar si los estudiantes tienen un ordenador o tableta a su disposición en 
las aulas. No obstante, tener en sus manos estos dispositivos no limita tampoco las distracciones u otros 
problemas asociados al uso de la tecnología, como por ejemplo, la falta de ejecución de la escritura a mano y 
sin faltas de ortografía. 

Uso educativo del móvil 

Pero la realidad de muchos centros educativos es que no hay posibilidades de que cada alumno tenga acceso 
a un dispositivo. Es aquí donde el uso educativo del móvil se convierte en una gran baza para no perder las 
ventajas asociadas a la tecnología educativa. 

Por esta razón, la prohibición del móvil debería ser condicional. En los siguientes casos, el móvil como 
instrumento educativo podría estar permitido: 

¶ Si lo usamos con fines educativos y admitimos que su potencial es el mismo (casi) que el de un portátil. 

¶ Si nos permite hacer actividades fuera del aula y aprovechar la portabilidad. 

¶ Si permite suplir la falta de equipos informáticos y democratizar la participación en el aula. 

¶ Si los profesores están preparados y formados para realizar este uso docente de la tecnología. 

¶ Si se aplica en aquellas tareas que pueden beneficiarse del uso de la tecnología (trabajo cooperativo, 
participación en tareas de aprendizaje, búsqueda de información, etc.). 

¶ Si los profesores realizan adaptaciones en su uso según el nivel educativo de los estudiantes o les permite 
atender la diversidad de aprendizaje en el aula. 

¶ Si se utiliza para que los estudiantes con necesidades educativas especiales puedan beneficiarse de lo 
digital (por ejemplo, teniendo acceso a pruebas que pueden repasar a su ritmo de aprendizaje). 

¿Quién debe decidir? 

Los docentes y quienes toman las decisiones en los centros educativos tienen que hacer, con los móviles en 
particular y con los dispositivos tecnológicos en general, lo que se espera de ellos: educar. Educar en el uso 
correcto y responsable de los móviles y de la tecnología y educar en evitar los riesgos y maximizar los 
beneficios de su uso. Y para ello, primero tienen que aprender ellos. Es importante basar sus decisiones de 
cómo enseñar en el aula en la investigación científica y en lo que ya saben que funciona. 

Por ejemplo, yo doy clases de Estadística, una asignatura con muchos conceptos abstractos, demostraciones, 
fórmulas, pero también con enormes posibilidades de aplicaciones prácticas. El primer día de clase hablo con 
mis estudiantes para llegar a acuerdos sobre temas de convivencia y, entre otros, tratamos el uso del móvil y 
de ordenadores en clase. 

Yo les muestro los resultados de investigaciones que demuestran lo importante que es tomar apuntes a 
mano para beneficiarnos del eje ojo-mano-cerebro y cómo en asignaturas como la mía es mejor que tomen 
sus notas a mano, y llego a acuerdos con quienes prefieren tomar apuntes en tableta. 

Usamos móviles y ordenadores muy a menudo para beneficiarnos de la tecnología. Sólo con estos fines y 
porque lo hemos acordado. Y cada cierto tiempo en clase, les dejo el que llamo ñminuto de WhatsAppò, tiempo 
libre en el que pueden mirar sus móviles. De esta forma, a través de la educación y el consenso entre alumno y 
profesor, logramos que los móviles se transformen en aliados para el aprendizaje masivo. 
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MAGISTERIO  

Un nuevo informe avala la demanda de la Concertada de mejorar su 
financiación 
Primero fue Save the Children y ahora la OCDE confirman con sus informes la necesidad de mejorar la 
financiación de estos centros. 

REDACCIÓN Jueves, 3 de octubre de 2024 

«A pesar de que algunos siguen empeñados en falsear datos sobre la financiación de la concertada para 
desprestigiarla, como el ya tradicional informe anual de Cicae, la patronal Escuelas Católicas ïen un reciente 
comunicadoï se congratula de que en las últimas semanas se prodiguen los informes que confirman necesidad 
urgente de que el Estado financie adecuada y justamente a la enseñanza concertada». En este sentido, se 
pronunciaba Save the Children la pasada semana, cuando ponía de manifiesto la urgente necesidad de 
corregir la infrafinanciación que afecta a los centros concertados. Más recientemente, el pasado 11 de 
septiembre, la OCDE, en su Panorama de la Educación (Education at a Glance 2024), refleja cierto avance en 
inversión educativa, pero también constata la necesidad de mejorar la financiación del sistema educativo, 
especialmente en lo que respecta a las escuelas concertadas. 

Por último, la ONG Oidel presentaba su Índice de Libertad de Enseñanza en 157 países del que se deduce que 
a pesar de que la libertad de enseñanza se reconoce gradualmente en más países del mundo, año a año en 
España es «motivo de visceral enfrentamiento político con una infrafinanciación alarmante de la enseñanza 
concertada». 

El Informe de la OCDE refleja que España ha aumentado la inversión en educación, destinando un 4,9% de su 
PIB a este sector, en línea con la media de la OCDE, lo que supone un «avance con respecto a ejercicios 
anteriores en los que el país se situaba por debajo de dicha media». Sin embargo, la OCDE recuerda que este 
esfuerzo económico debe mantenerse y reforzarse en los próximos años para mejorar la calidad educativa y la 
equidad. 

Uno de los datos preocupantes que destaca el informe es que el 88% del gasto en Primaria en España procede 
de fuentes públicas, una cifra inferior al 93% de la media de la OCDE. Este dato pone de manifiesto la 
necesidad de revisar los mecanismos de financiación educativa en nuestro país, especialmente en lo que 
respecta a las escuelas concertadas, cuya contribución al sistema es fundamental y, en muchos casos, está 
insuficientemente apoyada desde el ámbito gubernamental. 

«Es inquietante observar ïdice Escuelas Católicas en su comunicadoï que la financiación de las instituciones 
privadas varía significativamente entre países». En España, las fuentes gubernamentales destinan una media 
de 10.736 dólares por estudiante en instituciones públicas, mientras que en las privadas se invierten 5.035 
dólares, cifras que quedan por debajo de la media de la OCDE. Desde Escuelas Católicas insisten en la 
«importancia de equiparar la financiación de la escuela concertada a la pública, para garantizar la equidad y la 
sostenibilidad del modelo educativo». «La equidad educativa entre las redes requiere equidad en la 
financiación pública. En este sentido, es imprescindible la actualización del módulo de conciertos, conforme al 
coste real de impartición de la enseñanza», remarca EC. 

Los colegios privados defienden la concertada pero "justamente financiada" 

La Asociación de Colegios Privados e Independientes (Cicae) defiende la enseñanza concertada «justamente 
financiada» y niega que quiera desprestigiar este tipo de educación después de presentar su estudio de precios 
en el que refleja que casi ocho de cada diez colegios concertados cobra una cuota educativa a las familias. 
Tras presentar el noveno Estudio de Cuotas y Precios de la Escuela Concertada, la presidenta de Cicae, Elena 
Cid, recalca que deben coexistir los tres tipos de enseñanza: pública, concertada y privada, pero «con las 
mismas reglas de juego». 

En un comunicado, Cicae puntualiza a la Federación de Sindicatos Independientes de Enseñanza (FSIE) ïque 
representa a los colegios concertadosï que su estudio «no pretende desprestigiar» este tipo de educación y 
que «siempre ha defendido la necesidad de que existan las tres redes educativas, valorando la fundamental 
labor social y educativa que realiza la escuela concertada, especialmente la que no tiene ánimo de lucro». La 
Asociación de colegios privados añade que «nunca pondrá en duda la necesidad de que la concertada esté 
adecuadamente financiada por la Administración, pero tampoco podrá aceptar que se pueda vulnerar la ley y 
se exija a las familias cobros indebidos». 

FSIE ha criticado las conclusiones del estudio de cuotas de Cicae que considera un «intento de desprestigiar la 
educación concertada» y en el que ve «intencionalidad» para «abocar a las familias a elegir entre educación 
pública y privada, en su propio beneficio». 
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Centros concertados ven "falto de rigor" el estudio de Cicae 

La Confederación de Centros Autónomos de Enseñanza de Cataluña ha tildado de «falto de rigor» el estudio 
de la Asociación de Colegios Privados e Independientes (Cicae) sobre cuotas y precios de colegios 
concertados y que revela que «un año más, Cataluña lidera la cuota máxima que se cobra a las familias de la 
escuela concertada». Según ha asegurado la Confederación, que agrupa a más de 180 colegios concertados, 
se trata de un «estudio sesgado y falto de rigor» porque «la muestra analizada en Cataluña es de solo 50 
centros» y «no es representativa». Además, «la gran mayoría de los centros elegidos son de barrios con un 
nivel socioeconómico elevado, hecho que distorsiona aún más las conclusiones presentadas», ha añadido la 
misma fuente este jueves. 

Rebatiendo la afirmación del estudio, en el que Cicae afirmaba el pasado 1 de octubre que las cuotas de los 
centros concertados habían aumentado un 17% en un curso en Cataluña, la Confederación asegura que «el 
incremento de las cuotas de los centros concertados catalanes siempre es por debajo de la subida del IPC y 
que, en muchos casos, no se produce dicho aumento». Asimismo, aluden a la «infrafinanciación crónica e 
histórica de la escuela concertada», que ïsegún afirmanï «queda recogida en el Pacto contra la Segregación 
Escolar», en el «consecuente informe del Síndic de Greuges», en «la misma Ley de Educación de Cataluña 
(LEC)» y que «ha sido asumida y verbalizada por varios consellers de Educación». 

Aseguran que, según el Síndic de Greuges, el concierto económico de la escuela concertada «cubre sólo el 
65% del coste real de la plaza escolar». «Esta infrafinanciación obliga a la escuela concertada a buscar, 
siempre dentro de la legalidad, los medios para compensarla, como aportaciones voluntarias de las familias» y 
que se destinan «a la hora complementaria que la escuela concertada imparte de más» con respecto a la 
escuela pública, cuyo coste máximo es de 80 euros mensuales y está autorizada por la Consellería de 
Educación. 

Las cuotas también se destinan a servicios escolares como gabinete psicopedagógico, material escolar 
fungible o la cuota digital y cuyo coste se encuentra oscila entre los 75 y 135 euros mensuales más, han 
añadido. Cualquier otro servicio escolar no curricular, como transporte, servicio de acogida o media pensión 
«son servicios opcionales» por lo que su pago «es voluntario y a demanda por parte de las familias», indica la 
Confederación. «Si la Generalitat de Cataluña pone solución a la infrafinanciación y asume el 35% del coste 
restante de la plaza escolar, conseguiremos la gratuidad plena de la enseñanza y garantizaremos el derecho 
de las familias a elegir el modelo educativo que desean para sus hijos», han concluido. 

Afirman también que las irregularidades mencionadas por Cicae «son falsas, ya que no corresponden a la 
realidad de la gran mayoría de centros» y que «no existe discriminación al alumnado ni falta de transparencia 
sobre las aportaciones de las familias, que son conocedoras desde el principio de que estas son necesarias e 
imprescindibles para la continuidad y estabilidad de los centros concertados». Por todo ello, concluyen que la 
intención del documento encargado por Cicae «no es otra que desprestigiar, año tras año, el modelo educativo 
concertado, que representa su competencia» pero que «sigue siendo el elegido por cientos de miles de familias 
por la calidad que ofrece y que en el caso de Cataluña, escolariza a 1/3 de los alumnos». 

Educación gratuita de 0 a 3 años, la inversión más rentable que gusta a 
las comunidades 
El primer ciclo de Educación Infantil, de 0 a 3 años, no es obligatoria pero es una de las inversiones con mayor 
retorno y su tendencia a la gratuidad total hace que la mayoría de las comunidades autónomas la implementen con 
ayudas públicas, bien procedentes del Estado o de diferentes programas autonómicos y locales. 

RUTH DEL MORAL. Viernes, 4 de octubre de 2024 

Actualmente la tasa de escolarización a los 3 años llega al 97% y la de 2 años supera ya el 73% de esta 
población menor. Los datos del Ministerio de Educación muestran una escalada a lo largo de las últimas dos 
décadas espectacular, pasando la escolarización de 2 años del 24,8% en el curso 2003-04 al 73% actual y 
llegando a una tasa del 53% en los de 1 año. La apuesta por la universalización de 0 a 3 años y sobre todo la 
tendencia hacia la gratuidad ha hecho que la mayoría de las comunidades autónomas estén implantando 
diferentes programas, bien mediante ayudas estatales procedentes de fondos europeos o a través de 
subvenciones autonómicas o municipales con cheques guarderías o bonos infantiles. 

Una inversión rentable 

«La inversión en educación de 0 a 3 años es la más rentable. El retorno económico es de un euro invertido y 
tres o cuatro de vuelta», ha señalado a Efe Daniel Turienzo, docente adscrito a la red educativa en el exterior y 
profesor del Máster de Políticas y Gobernanza de Sistemas Educativos de la Universidad Camilo José Cela. En 
la entrevista ha recordado que la gratuidad ïno obstanteï «es el segundo paso» ya que para que haya 
beneficio en el alumno hay que dar una educación de calidad y garantizar el acceso a los colectivos más 
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desfavorecidos. En ocasiones las ayudas van vinculadas a la conciliación laboral y no tanto a la renta de las 
familias. 

En el curso 2023-24 había 484.056 alumnos matriculados en el primer ciclo de infantil distribuidos por 11.330 
centros (5.980 públicos y 5.350 privados), de los que la mayoría procedían de Andalucía (108.258), Cataluña 
(75.103) y Valencia (49.790). Y la previsión es que este curso el número de alumnos de 0 a 3 años sea de 
491.307, según datos del Ministerio de Educación, 7.251 más que el curso pasado. 

¿Qué hacen las comunidades autónomas? 

La mayoría de las comunidades autónomas han extendido las plazas gratuitas para preescolar sobre todo para 
la escolarización de 1 a 2 años. Sin embargo utilizan diferentes fórmulas. Galicia, La Rioja, Cantabria, ofrecen 
plena gratuidad para la educación infantil, al igual que el País Vasco, mientras que en otras comunidades como 
Navarra tienen intención de que sea así en este curso y en Aragón es gratis en centros dependientes del 
Gobierno aragonés. La Comunidad Valenciana solo está ofertando de forma gratuita el tramo de 2 a 3 años y 
en Cataluña por tercer año consecutivo sigue la gratuidad en Infantil 2 años. 

"El sistema se ha descentralizado a nivel de las CCAA, pero no ha trasladado 
más poder de decisión a los centros educativos públicos" 
De autonomía de los centros docentes, de mejora educativa o de formación de directivos nos habla Joaquín Gairín 
en esta entrevista al hilo de la obra 'Dirección y liderazgo de los centros educativos' (Narcea), que Gairín ha 
coordinado. 

REDACCIÓN Martes, 8 de octubre de 2024 

Joaquín Gairín Sallán es graduado social, psicólogo y pedagogo y ha sido profesor de EGB, director de centro 
educativo, decano de facultad y director del Instituto de Ciencias de la Educación de la UAB, entre otros. 
Consultor internacional, ha intervenido en programas de reforma educativa en España y América Latina. 

Coordinador de Dirección y liderazgo de los centros educativos. Naturaleza, desarrollo y práctica 
profesional (Narcea), Joaquín Gairín es catedrático de Didáctica y Origanización Educativa de la Universitat 
Autònoma de Barcelona, donde dirige el Centro de Investigación y Estudios sobre el Desarrollo 
Organizacional CRiEDO. 

Dirección de centros educativos: ¿Elección o selección? 

ïEn sentido estricto, no existe una elección sin selección previa (¿quién y en qué condiciones se puede 
presentar un candidato?) y una selección sin vincularla a una elección (¿quién es el que selecciona y qué 
criterios aplica?). En el marco del contexto español, el supuesto dilema hace referencia a una elección 
específica por el consejo escolar de cada uno de los centros educativos o a una selección genérica de los 
directivos desde el sistema escolar. Cada una de las propuestas es coherente, respectivamente, con sistemas 
escolares descentralizados o con formas muy centralizadas de organizar el sistema educativo. 

La particularidad de nuestro sistema educativo (descentralizado en las comunidades autónomas, pero con poca 
autonomía institucional para los centros educativos) afecta al modelo de dirección, que sigue siendo provisional 
y poco profesionalizado en los centros públicos y en la mayoría de los subvencionados. De todas formas, nada 
impide el promover una mayor profesionalización de nuestros directivos (desarrollando trayectorias directivas, 
mejorando su formación, selección y evaluación, revisando sus condiciones de trabajo., etc.) al mismo tiempo 
que reforzar los sistemas de elección más acordes con las nuevas necesidades de la educación y de los 
centros educativos. 

Los directores boomers están dando paso a un nuevo perfil, de directores millennials y zetas, ¿hay un cambio 
de mirada a la hora de enfrentarse al puesto? 

ïLa asociación de la dirección con el comportamiento de diversas generaciones de profesionales no ha sido 
estudiada en el contexto educativo, que yo sepa. Y la cuestión es si los pocos estudios intergeneracionales que 
se han realizado en el contexto empresarial y de grandes organizaciones son aplicables al complejo contexto 
de los centros educativos. 

Se ha dicho (por ejemplo, el Observatorio Generación & Talento en su II Ciclo de trabajo sobre Liderazgo 
Intergeneracional) que la generación de los líderes tradicionales son muy buenos jefes, con una visión 
estratégica muy importante, aunque les perjudica su verticalidad y delegar poco; los baby boomers son gente 
muy potente, saben gestionar muy bien equipos, desarrollar el talento y definir objetivos, debiendo intensificar 
el gusto por el trabajo y aprender de las mejores prácticas. La Generación X marca un punto de inflexión, 
pasando de unos estilos más jerárquicos, a otros mucho más orientados a la persona, necesitando mejorar sus 
procesos de comunicación y la gestión de conflictos; los millennials están definiendo mucho más claramente 
una dirección por objetivos, los retos a conseguir, ejercen una comunicación más eficaz y demandan la 
autogestión y la autonomía, definiendo modelos tanto de flexibilidad espacial como temporal, más deben ser 
menos impulsivos y trabajar con resultados a largo plazo. 

En realidad, identificar el comportamiento de los directivos de la educación en función de la generación 
asociada con su fecha de nacimiento tiene poco recorrido si consideramos que, estrictamente, no existen  
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profesionales directivos y, por tanto, sus perfiles son muy variados en los distintos contextos y en sus diferentes 
momentos institucionales. Por ello, animamos a realizar estudios sobre las actuales tipologías de directivos y 
sobre el ejercicio del liderazgo intergeneracional que también afecta a las instituciones educativas. 

Antes podía ser un cargo casi vitalicio, ahora, cada vez hay menos directores ñveteranosò, ¿es entendible que 
pocos quieran ser director y perdurar en el puesto?  

ïLa vocación y el interés por ser profesional directivo es tan loable y defendible como la de querer ser profesor 
o profesora. Los que lo desean se preparan para ello y aprovechan las alternativas que tienen. La cuestión es 
que, en contextos tan dinámicos y cambiantes como los actuales, todos los profesionales deben de 
actualizarse constantemente y eso exige un óplusô de esfuerzo que no se daba en otras ®pocas. 

Es cierto que hay menos ódirectores veteranosô que en otros momentos, pero la raz·n quiz§ hay que buscarla 
en la persistente indefinición y falta de consenso político y sindical que existe respecto al modelo de dirección 
deseable para el sistema educativo español. El permanente debate genera incertidumbre sobre el futuro de la 
dirección y no precisamente anima a los posibles interesados. 

¿Es saludable que haya un límite máximo para la renovación de los mandatos? 

ïEntiendo que lo que debería de definir la continuidad o no de los directivos escolares son más los resultados y 
aceptación de su trabajo que el tiempo transcurrido. Cabe entender que el trabajo directivo debería ser un 
trabajo eminentemente técnico, aunque sometido a control social, que su ejercicio puede mejorar las 
competencias iniciales con la experiencia, y evaluar el sentido que tiene prescindir de los directivos que lo 
hacen bien y son aceptados por las comunidades educativas donde intervienen. 

¿Es un gaje del oficio tener que enfrentarse a la resistencia al cambio, a profesores acomodados que ven 
peligrar su zona de confort? 

ïCada actividad laboral tiene aspectos más positivos y algunos problemáticos, que no pueden ni deben 
obviarse. Es cierto que los directivos que actúan como tales (impulsores permanentes de la mejora educativa) 
tienen que lidiar con la promoción de los cambios necesarios a las variables demandas de los estudiantes y de 
su entorno y vencer las resistencias que, al respecto, encuentran. Pero ¿no lo tiene que hacer también el 
profesorado del aula cuando cambia la tipología de los estudiantes y se encuentra con situaciones particulares 
cada más presentes en contextos de diversidad social, cultural y económica? 

Es posible que lo m§s óduroô sea tratar de vencer las resistencias de algunos profesores en la implantaci·n de 
innovaciones, pero es parte de su trabajo y para eso se preparan. Incidir en el profesorado es quizá su 
actividad más principal si pensamos que son mediadores de los cambios que pretendemos conseguir en los 
estudiantes y en el resto de la comunidad educativa. Los buenos directivos lo saben, logran generar 
compromisos positivos con el profesorado y fomentan un trabajo colaborativo real al servicio de la mejora 
educativa. 

¿A veces se pierde un magnífico profesor y se gana un director que no estaba hecho para ese puesto? 

ïLas organizaciones tienen sus peculiares formas de funcionar y una de ellas ya fue descrita en 1969 (El 
principio de Peter) por el pedagogo y escritor canadiense Laurence J. Peter que habla de los niveles de 
competencia/incompetencia en las organizaciones. 

Si identificamos la competencia con la proximidad al resultado final, podemos decir que el profesorado de aula 
es el más competente en educación, pues tiene relación directa con los resultados de los estudiantes (si un 
profesor/a no atiende a los estudiantes durante unos días, pueden dejar de aprender cuestiones importantes 
para su formación) y los directivos son más incompetentes (no pasa nada en un centro educativo si un directivo 
no está, siempre que se garantice que los profesores de aula atiendan a sus estudiantes). 

De todas formas, la ley de la incompetencia debe de interpretarse juntamente con la ley del cambio. Es cierto 
que los directivos tienen menos vinculación que los profesores de aula con el resultado final, pero su acción  

puede generar cambios y mejoras más profundas y duraderas que las de los profesores, pues pueden incidir y 
dinamizar a muchos ellos y, por tanto, influir de una manera más amplia en muchos estudiantes y por mucho 
tiempo. 

Dicho lo anterior, es cierto que pueden descapitalizarse las aulas de buenos profesores que aspiran 
legítimamente a ser directivos para mejorar sus condiciones laborales o estatus. Esta situación no se daría si 
igualamos el reconocimiento a la buena labor profesional, haciendo que la diferencia social y económica entre 
buenos directivos y buenos profesores fuera inexistente o mínima, diferenciándose por la naturaleza de su 
trabajo antes que por el estatus en la organización. 

¿No cualquiera vale para ser director?  

ïEl buen desarrollo de la dirección exige poner en funcionamiento las competencias propias de la actividad 
directiva, abundantemente descritas en la literatura. En todo caso, su aplicación se verá facilitada en muchos 
casos (relaciones personales, actitudes ante los conflictos, visi·n estrat®gicaé) cuando hay capacidades 
personales que las acompañan. La experiencia y los estudios demuestran que no todos gestionan 
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adecuadamente la función directiva (¿lo paso muy mal cuanto tengo que tomar decisiones?, ¿me cuesta 
mucho óenfrentarmeô a un profesor/a poco cumplidor de sus obligaciones laborales?, àme angustia el papeleo?, 
son expresiones de directivos que lo pasan mal en su puesto de trabajo). 

Las capacidades y competencias que se tienen se pueden desarrollar y adquirir mediante la formación, la 
experiencia, la reflexión sobre la práctica u otras situaciones (compartir problemáticas con otros directivos, 
tener asesoresé). De todas formas, hay situaciones particulares (tipología de centros diversos, instituciones de 
especial complejidad, centros con alta movilidad de profesorado, etc.) que pueden exigir una formación y 
ayudas complementarias a las que se tienen de manera genérica para el ejercicio directivo. En la medida en 
que se proporcionen esos soportes, estaremos garantizando una mayor efectividad directiva. 

¿Ve con buenos ojos iniciativas como el Programa de Liderazgo para el Aprendizaje de EduCaixa? 

ïDesde mi punto de vista, la responsabilidad de mejorar el aprendizaje de los estudiantes es, sobre todo, una 
función del sistema educativo que debería de arbitrar políticas y prácticas que la hagan posible. La realidad es 
que no siempre se hace con la extensión e intensidad que se debiera, lo que justifica y agradece las iniciativas 
privadas que ayudan al propósito mencionado, siempre y cuando no supongan dejación de funciones de la 
administración educativa o la pérdida de espacios de decisión pública. 

El programa de óLiderazgo para el aprendizajeô tiene para m² tres aspectos muy positivos, como son: a) poner 
el foco de la mejora educativa en el aprendizaje de los estudiantes; b) empoderar a los directivos en sentido 
amplio respecto a esa responsabilidad; y c) demostrar la sensibilidad de la Fundación la Caixa incorporando 
recursos importantes a la educación. Mi única observación es, en todo caso, poner en duda la tendencia de 
esta institución (y de otras similares) de mirar casi exclusivamente en programas extranjeros, sin considerar 
suficientemente los existentes en nuestro país y considerados de éxito. 

¿Fue una buena idea de la Lomce el curso para ser directores? 

ïMás que una buena idea, podemos decir que, finalmente, se impuso la lógica. Si la función de los directivos 
es diferente a la de los profesores de aula/centro, habrá que formarles para ello. 

La cuestión, por tanto, ya no es la necesaria formación para los directores/directoras sino la extensión y 
exigencias de esta. Cabe reconocer que la presión de diferentes colectivos y las necesidades de los centros 
han ido acortando la naturaleza de la formación requerida. En algunos casos, el requisito de la formación se 
soslaya por tener experiencia en el cargo directivo, lo que refuerza modelos de dirección reproductivos; en 
otros, se asume que se pueda adquirir durante el ejercicio profesional, lo que aboga a los centros educativo a 
tener directivos durante un tiempo que se basan sólo en su sentido común; y lo más desastroso es que se 
reduce su extensión en horas y condiciones de acceso, pudiendo hablar más de información sobre el ejercicio 
directivo que formación para el mismo. 

Entiendo que, si queremos tener directivos preparados, hemos de potenciar la formación inicial, que en muchos 
países es de máster o en otros una especialidad dentro de los estudios pedagógicos, y desarrollar más la 
formación permanente con las metodologías pertinentes y diferenciadas. 

Relevo y sucesión: ¿se está desaprovechando la experiencia de los directores senior? 

ïTotalmente. Podría identificar con los dedos de la mano los centros que tienen pensando algún programa 
intergeneracional que implica a todo el profesorado y aún son menos los que han previsto procesos de 
transición directiva. 

No sólo se trata de promover e impulsar más la gestión del conocimiento colectivo en los centros educativos 
sino y también de desarrollar, al respecto, una cultura que considere habitual escribir y socializar nuestras 
mejores prácticas, incorporar a las personas en la dinámica de las transiciones y considerar el proceso 
intergeneracional como referente institucional. 

¿Cómo ha visto el caso de una escuela catalana donde se ha obligado a dimitir a un equipo directivo por la 
presión de las familias por la bajada de nivel?  

ïHablamos de una situación particular que se ha dado en un centro educativo y donde su equipo directivo ha 
cogido la baja simultáneamente por el conflicto que mantienen abierto con las familias. Podemos hablar de una 
situación anecdótica y nada representativa de la realidad. De todas formas, y más allá de que habría que tener 
más información sobre la temática, la situación plantea algunas cuestiones para la reflexión y otras actuaciones 
que se puedan dar. 

El rendimiento académico es el resultado final y síntesis de las actuaciones que impulsa el sistema educativo y 
sus centros, de la acción del profesorado y familias y de la propia implicación del alumnado. Vincular el 
resultado final a la actuación de la dirección no deja de ser, en este contexto, una reducción del problema, en el 
que entiendo deben de tener también responsabilidades el sistema educativo, el profesorado y las propias 
familias. 

Lo que también refuerza el hecho mencionado es la importancia de que haya seguimiento, por los padres, pero 
también por el sistema educativo, de los procesos formativos y que haya consecuencias, positivas o negativas, 
en función de los logros alcanzados. Volvemos a reclamar de nuevo la evaluación sistemática y a todos los 
niveles de los procesos formativos y la máxima coordinación de todos los estamentos e instituciones implicados 
en la misma. 
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¿Quién tiene más responsabilidad en los malos resultados de Cataluña en las últimas pruebas PISA? 

ïLas pruebas PISA no evalúan todas las áreas curriculares ni todas las competencias implicadas en las 
mismas, además de reducir su aplicación a momentos determinados del sistema educativo y con pruebas 
centradas en modelos específicos de evaluación externa. En cualquier caso, lo cierto es que, si un sistema y 
proceso educativo es de calidad, tenderá a dar buenos resultados en todos los aspectos que se midan. 

El reto actual está en identificar los puntos mejorables del sistema formativo, plantear alternativas y apoyar su 
aplicación. La evaluación interna y externa, que no deberían abandonarse, nos dirán si caminamos o no en los 
propósitos marcados. Y en ese planteamiento consensuado se han de situar los diferentes niveles del sistema 
educativo que, con la ayuda de las familias y el contexto formativo, plantean la mejora constante de los 
resultados escolares como un propósito común. Sólo así, los éxitos serán de todos como también las 
responsabilidades que correspondan a cada uno de ellos. 

¿Deberían tener los centros de contextos más vulnerables o desafiantes los mejores directores? 

ïLa calidad de un sistema educativo no está sólo en mejorar globalmente los procesos y resultados finales sino 
también en conseguir que todos mejoren. Hablamos de una escuela para todos, que proporciona 
oportunidades de promoción personal y social y que ayuda de manera personalizada a todos y cada uno de los 
estudiantes. 

El reto de la escuela inclusiva es un reto educativo y social que mantenemos como prioritario desde hace 
décadas. Sin embargo, su realidad alcanza diferentes niveles de desarrollo y acusa de pocos avances en 
contextos donde la diversidad económica, social y cultural de los estudiantes en muy grande. Revertir la 
situación señalada exige de esfuerzos extra tanto del sistema educativo como de los centros educativos y de 
los profesionales que en ellos trabajan. 

Las peculiaridades de los contextos escolares más vulnerables han llevado a identificar y denominar centros de 
especial dificultad, de difícil desempeño o de máxima complejidad, según denominación de distintas 
Comunidades autónomas. El trabajo de los docentes y directivos se considera de especial dificultad por 
situarse en entornos sociales y económicos desfavorables, por lo que se arbitran incentivos para animar a 
estos profesionales a solicitar destino en esas realidades. Faltaría, en todo caso, formación inicial y 
permanente específica y adaptada a la nueva realidad. 

Los directivos que asumen su función con profesionalidad entienden, a menudo, el desafío que supone 
enfrentarse a situaciones complejas y difíciles. Tener éxito en las mismas es una manera de validar la calidad 
de su trabajo. 

¿Estamos cada vez más cerca de direcciones profesionales, de un liderazgo pedagógico y liderazgo 
compartido o una cosa son las palabras y buenas intenciones y otra, la realidad?  

ïLa realidad y los nuevos estudios refuerzan la importancia de centros educativos abiertos, vitales, liderados, 
con conocimiento, con procesos sociales y con profesionales implicados. Entiendo que se ha avanzado en la 
promoción y desarrollo de centros educativos como comunidades educativas y comunidades de aprendizaje, 
aunque también subsisten instituciones jerarquizadas y con alto individualismo de los profesionales. 

El peligro en esta lenta evolución hacia organizaciones más horizontales, centradas en los resultados escolares 
y promotoras del trabajo colaborativo del profesorado y del liderazgo pedagógico, es la involución y el 
crecimiento de modelos de organización y dirección tradicionales y poco acordes con los valores sociales y 
educativos actuales. La complejidad creciente de los contextos organizativos y la lenta transformación de las 
estructuras y sistemas de apoyo a los directivos no siempre ayuda como debiera. 

¿Deberían tener más autonomía los centros educativos? 

ïDesde mi punto de vista, sí. Muchos estudios vinculan la calidad educativa con la autonomía para organizar y 
regular los procesos formativos implicados. Nuestro sistema educativo se ha descentralizado y desconcentrado 
a nivel de las comunidades Autónomas, pero no ha trasladado más poder de decisión a los centros educativos 
públicos. Es cierto que Comunidades Autónomas como las de Madrid y Catalunya han desarrollado algunas 
normativas favorecedoras de la autonomía escolar, pero siempre de manera limitada y no extensiva para todos 
los centros. 

Reclamo, por tanto, más autonomía para los centros educativos que, también, han de ser responsables y rendir 
cuentas de sus compromisos. Mayores márgenes de autonomía curricular y organizativa, acompañada de los 
necesarios controles y rendición de cuentas, enfrentan a los profesores y directivos con la realidad y con sus 
estrategias para mejorarla, al mismo tiempo que permite identificar las mejores prácticas. 

¿Puede aprender algo la pública de la concertada en materia de dirección escolar? 

ïSí, todos podemos aprender de otros. La cuestión no es sólo saber más sino ser capaces de hacer mejor las 
cosas y, en eso, la dificultad de la escuela de titularidad pública es que está muy condicionada por las normas y 
regulaciones del sistema que le ampara. 
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¿Sigue siendo importante la proporción de nombramientos con carácter extraordinario, o la situación ha 
mejorado en los últimos tiempos?  

ïNo conozco estadísticas fiables al respecto, y tampoco he podido localizar algunas referencias actuales a 
nivel estatal. En cualquier caso, hay muchas convocatorias para la elección de directivos en centros educativos 
públicos que presentan listados importantes de centros en los que no hay una candidatura a director/a. 
También es cierto que los cursos de formación directiva se llenan. 

De nuevo, precisamos datos y estudios que no siempre se dan y que nos permitan conocer, por ejemplo, el 
porcentaje de posibles candidatos a director/a respecto al número de centros educativos, las razones que se 
esconden en la falta de candidatos para la función directiva, las dificultades que hacen que los directivos que 
están ejerciendo como tales no quieran continuar o los formatos actuales de configuración de los equipos 
directivos. 

CCOO denuncia falta de planificación al incorporar psicólogos a los 
centros educativos baleares 
El sindicato ha advertido en un comunicado de que la incorporación de psicólogos en los institutos está generando 
un malestar creciente entre muchos profesionales de los servicios de orientación y profesores técnicos de servicios 
en la comunidad (PSC), por lo que aunque el aumento de personal "puede parecer una buena noticia, la realidad 
es distinta". 

EFE Martes, 8 de octubre de 2024 

CCOO ha denunciado este martes falta de planificación en la implantación del plan piloto para incorporar 
psicólogos a los centros educativos, sobre todo porque sus funciones entran en conflicto con los profesionales 
de los Servicios de Orientación Educativa. 

El sindicato ha advertido en un comunicado de que la incorporación de psicólogos en los institutos está 
generando un malestar creciente entre muchos profesionales de los servicios de orientación y profesores 
técnicos de servicios en la comunidad (PSC), por lo que aunque el aumento de personal «puede parecer una 
buena noticia, la realidad es distinta». 

Estos profesionales han manifestado a CCOO su frustración, decepción e impotencia, al sentirse 
menospreciados, cuestionados y tratados como si no fueran suficientemente competentes, «poniendo en duda 
la labor que han desarrollado hasta ahora». 

Critican que no fueron consultados sobre la idoneidad de la implantación de esa figura, y que no se ha hecho 
un estudio previo ni planificación antes de poner en marcha el programa piloto por 3 años, lo que ha generado 
«carencias organizativas» que han contribuido a la sensación actual de incertidumbre y malestar. 

CCOO denuncia que las funciones asignadas a esta nueva figura entran en conflicto con las tareas que ya 
realizan los servicios de orientación (OE y PSC), generando una preocupante ambigüedad. 

Algunos orientadores de los IES denuncian que hay casos en los que se niegan a realizar la planificación e 
informes por escrito, lo que agrava la confusión y la falta de directrices claras, y además una parte de los 
psicólogos no cumplen los requisitos necesarios para ocupar estas plazas. 

La asociación de orientadores educativos de las Islas Baleares alerta sobre este enfoque, porque en los últimos 
años se ha trabajado mucho para pasar a un modelo de intervención hacia diagnóstico y «ahora se pretende 
dar pasos atrás». 

Según la Unión Europea, la ratio por profesional de los SOE debería ser de 250 alumnos por orientador, pero la 
realidad está muy lejos de esa cifra, aunque la Conselleria ha aumentado el número de orientadores en infantil 
y primaria este curso. La ratio de los PSC se dispara exponencialmente, hasta el punto de que en Menorca hay 
5,5 PSC para 28 escuelas, algo que tildan de «inviable». 

CCOO recalca que el problema de malestar emocional en los centros educativos «es una cuestión de cariz 
social, no únicamente educativo», para lo que reclama un enfoque integral por parte del Govern. 

El sindicato pide al Govern un incremento de las plantillas de los SOE (Conselleria de Educación), de IBSMIA 
(Conselleria de Sanidad) y Servicios Sociales (Conselleria de Asuntos sociales) para afrontar un enfoque de 
prevención y tratamiento temprano, para evitar que las dificultades emocionales se conviertan en trastornos y 
enfermedades mentales. 
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La satisfacción del alumnado no equivale a su beneficio 
Nuestra sociedad se comporta de forma contradictoria con los menores                                     OPINIÓN  
 Paco Benítez. 8 de octubre de 2024 

ñPrepare the child for the road, not the road for the childò  

Hace unas semanas leyendo un artículo del compañero Juan Fernández me topé con una de esas obviedades 
que no por serlo deja de pasar desapercibida por la poblaci·n. Dec²a textualmente: ñSi la innovaci·n docente 
pretende mejorar el aprendizaje del alumnado, no es adecuado evaluar la satisfacción del alumnado. Puede ser 
que el alumnado esté más satisfecho, pero por otras razones. También sucede a veces que, a pesar de estar 
menos satisfechos, aprenden m§sò. 

Decía lo de la obviedad, porque durante buena parte de la historia educadores y familias han sabido que 
doblegarse a la satisfacción de niños y adolescentes es contraproducente desde el punto de vista de su 
educación y desarrollo. Por poner un ejemplo también obvio, si un crío quiere cenar un croissant de chocolate, 
lo más sensato para sus progenitores es no satisfacer su voluntad, sino al revés. Y esto, además, se hace por 
su bien, para protegerlo de su voluntad autolesiva. 

Pues bien, parece que con las ¼ltimas tendencias metodol·gicas de la llamada ñnuevaò educaci·n, con que los 
pupilos estén contentos con lo que se encuentran en clase y lo que les propone el docente, ya se da por 
sentado que se ha producido un impacto de calidad. Cuando la realidad es que el único criterio (o cuanto 
menos el más importante) que se debería tener en cuenta para evaluar esa ñinnovaci·nò deber²a ser si ha 
impactado positivamente en el aprendizaje. Evaluar siempre es una tarea compleja, y más si cabe evaluar 
cualquier método pedagógico. Pero lo cierto es que los datos objetivos extraídos de las pruebas externas que 
realiza nuestro alumnado nos demuestran que el aprendizaje está cayendo en picado. 

Sigo con algunas preguntas obvias relativas a la satisfacción del alumnado. ¿Los alumnos preferirán un 
método y/o profesor que les exija un esfuerzo y trabajo continuado en el aula y en casa o por el contrario uno 
en que juegan y donde no se les exige responsabilidades? ¿Los alumnos preferirán pasar de curso o titular aún 
teniendo varias asignaturas suspendidas o no poder hacerlo en esos casos? ¿Los alumnos preferirán tratar 
temas de su interés en clase como el fútbol, el reggaetón o el porno o aprender sobre historia del arte, fractales 
o el sistema nervioso? En fin, podría seguir escribiendo preguntas donde la respuesta obvia del alumnado sería 
la primera opción de cada una de ellas, pero no quiero cansar al lector. 

El libro de Jonathan Haidt y Greg Lukianoff, The Coddling of the American Mind, traducido al español como La 
transformación de la mente moderna, nos alerta de los riesgos que supone para la salud mental de los jóvenes 
la sobreprotección resultante de una crianza y un sistema educativo que los hace crecer entre algodones. 
Actualmente estamos siendo testigos de una epidemia de ansiedad y depresión en nuestra juventud, la cual,  

según los autores, es resultado de una fragilidad resultante precisamente del hecho de proteger 
constantemente su satisfacción. Enfrentarse a dificultades y superar frustraciones no es algo agradable, pero 
es algo necesario para forjar un carácter fuerte y adulto. 

Y para otro día podemos hablar también de las famosas encuestas de satisfacción del alumnado y su 
evaluación de las materias, que a día de hoy ya muchos centros realizan a final si no de cada evaluación sí al 
final de cada curso. No digo que la intención detrás de ellas no sea buena, pero por mi experiencia os puedo 
decir que se convierten en una broma. Es bien sabido que un gran poder conlleva una gran responsabilidad, 
pero, ¿son los alumnos lo suficientemente maduros y están lo suficientemente formados para valorar el trabajo 
de un docente? Permitidme que responda que no (aunque no suene moderno). 

Un sistema educativo que tiene sumido al alumnado en una falsa burbuja que muchas veces les hace creer 
que están preparados para lo que realmente no están, ¿no es, aunque se amolde a su satisfacción, algo 
contraproducente para su futuro personal, académico y profesional? 

Acabo con otra cita de otra obra magnífica, La crisis de la autoridad, de la juez y autora Natalia Velilla: ñNos 
estamos equivocando al tratar a los niños y adolescentes como personas con capacidad de decidir, puesto que 
la patria potestad y la minoría de edad tienen una finalidad protectora de las personalidades en formación. 
Nuestra sociedad se comporta de forma contradictoria con los menores, equiparando hasta la confusión 
«dignidad» de la persona con «autonomía de la voluntad»: los niños tienen dignidad, deben ser respetados, 
informados, valorados y escuchados de acuerdo con su nivel de madurez, pero no tienen capacidad de obrar 
plena, pues sus deseos no necesariamente coinciden con lo que les convieneò. 
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El 40 % de las y los adolescentes cree haber tenido problemas de 
salud mental  
Casi la mitad de chicas y chicos ha tenido o cree haber tenido problemas de salud mental en el último año. La 
mitad de todos ellos no se lo ha contado a nadie porque no sabe a quién acudir o cree que el tema no es tan 
importante 

Pablo Gutiérrez de Álamo. 08/10/2024 

Unicef y la Universidad de Sevilla (US) han hecho públicos algunos datos de su último Barómetro de opinión de 
la infancia y la adolescencia, que en esta ocasión ha puesto el foto en la salud mental, un tema clave en los 
últimos años. 

Uno de los datos que más destaca es que el 40 % de todos cree haber tenido problemas de salud mental 
(ansiedad, depreción, TDAH, etc.)  en el último año. Pilar Ramos, investigadora de la US, ha aclarado que no 
significa que los hayan tenido y que probablemente con otros malestares menos graves. 

La mitad de quienes han dicho que ha pasado por algún problema de salud mental, no se lo han contado a 
nadie, ni a sus padres ni a otros adultos. Entre los motivos, destacan dos: no saben a quién o dónde acudir 
para contarlo y, además, le quitan importancia para el propio problema. 

Los servicios de orientación en los centros educativos deberían ser uno de esos lugares en donde chicas y 
chicos podrían acudir para hablar de sus malestares y problemas. Pero chicas y chicos destacan que no suelen 
acudir porque o bien creen que no tienen la formación necesaria para tratar con ellos como que no confían en 
que guarden el secreto de aquello que les cuenten. 

A esto se suma la percepción de que faltan muchos de estos profesionales en los centros educativos, de 
manera que no tienen el tiempo ni la cercanía necesaria para escucharles. Durante la rueda de prensa de 
presentación del informe, José Ángel, estudiante de secundaria, ha explicado que en su centro hay 1.600 
alumnos y un único orientador, con lo que es casi imposible que pueda atender al alumnado. Su compañera, 
Alae, también ha comentado que es necesario que tengan una formación específica sobre las pautas que 
deben seguir con chicas y chicos jóvenes y mostrarse como figuras más cercanas y alejadas, de ese modo, de 
otras figuras docentes más estrictas. 

Desde hace años los colectivos de orientadoras y orientadores vienen reclamando la necesidad de un aumento 
de las plantillas y recordando la recomendación de que debería haber uno de estos profesionales por cada 250 
estudiantes. Una ratio que en la mayor parte de los institutos no se cumple por mucho. Ramos comenta que 
ñdetectamos que en contexto educativo hay una gran falta de apoyo al centro para que sirva primera puerta 
donde pueda acceder a la ayudaò. 

Pilar Ramos comenta que el hecho de que no pidan ayuda tiene múltiples causas y, entre ellas, está el 
desconocimiento sobre los recursos existentes. ñEsto es muy relevante porque nos dice hacia d·nde tenemos 
que intervenir: mensajes más claros y directos a las madres, padres y adultos de los centros educativos, y 
tambi®n para chicas y chicos, para que sepan d·nde tienen que acudirò. 

Estigma y redes sociales 

Una de las buenas noticias del barómetro, como destacó Pilar Ramos, es el hecho de que las y los jóvenes 
cargan con menores prejuicios sobre la salud mental de los que esperaban cuando comenzaron el estudio. 
Esto se desprende de que cerca del 80,5 % declaró que estaría dispuesto a tener una relación de amistad con 
alguien que tuviera un problema de salud mental. 

ñEstamos dispuestos a apoyar a las personas con problema de salud mentalò dijo Alae en la presentaci·n del 
intorme. Cree esta joven que esto se debe al hecho de que ahora es posible que las y los jóvenes tengan 
mayor acceso a la información sobre estos temas, así como a la manera de lidiar con ellos. 

En este sentido, el informe ha sacado a la luz que buena parte de las y los chicos obtienen su información 
sobre salud mental en las redes sociales. Es algo que demandan y que tienen bastante a la mano. 

Dato que contrasta con el hecho de que en diferentes partes del barómetro se habla del impacto que en 
muchas ocasiones tienen estas redes en relación a los modelos de vida. Es decir, chicas y chicos viven bajo la 
presión de encontrarse en ciertas redes sociales modos de estar en el mundo demasiado positivos y perfectos, 
circunstancia que en no pocos casos les empuja a intentar imitar dichas conductas. 

Además, tienen identificadas algunas redes sociales como Twitter, Tiktok o Instagram como las más 
perjudiciales para su propia salud mental. 

En todo esto, además, existen diferencias de género que, según Ramos, han de tenerse en cuenta a la hora de 
afrontar las medidas y actuaciones que se implementan. ñEllas son m§s sensibles y vulnerables a la imagen 
que proyectan en las redes sociales, tratan de quedar perfectas. Además, se valoran peor, valoran peor sus 
herramientas a la hora de afrontar problemas de salud mentalò, dice la investigadora que, asegura, es algo que 
se ha visto en otras muchas investigaciones del estilo. 

Además, señala, hay diferencias también a la hora de juzgar cuáles son algunas de las herramientas que 
favorecen una mejor salud mental. Las chicas suelen destacar el hablar con otras personas y, aunque la 
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investigadora asegura que es una buena idea, otras como la actividad física, que se ha demostrado que 
favorece la salud mental, está más considerada por los chicos que por ellas. 

Demandas 

Además de las relativas a una mejora de los servicios de orientación de los centros educativos, el barómetro de 
Unicef, ponen el foco en la necesidad, y obligación legal, de desarrollar las figuras de coordinación de bienestar 
que desde la aprobación de la Lopivi son obligatorias en los centros. Unas figuras que, más allá de los 
departamentos de orientación, deberían ser las encargadas de velar por la salud y el bienestar de chicas y 
chicos y que en muchas comunidades autónomas no se han terminado de desarrollar o lo han hecho cargando 
de trabajo a otros perfiles dentro de los centros, como equipos de dirección u otras coordinaciones. 

Reforzar los servicios y programas de salud mental de infancia y adolescencia, aumentando los recurso y 
haciendo que sean accesibles en cualquier parte del país; incremento del número de profesionales de la salud 
mental en la atención primaria y con formación específica en salud mental infanto-juvenil o promover la visión 
preventiva en los sistemas sanitarios auton·micos para lo cu§l ser²a, dice el informe, ñnecesaria una mayor 
integración y desarrollo de los programas de prevención y detección precoz dirigidos a niños, niñas y 
adolescentesò. 

En este sentido, Pilar Ramos insiste en que se deben fomentar servicios que atienden al derecho a la salud: 
ñTenemos listas de espera de meses; es una cuesti·n absolutamente necesaria desde la atenci·n primariaò. 
ñEst§ habiendo una crisis de atenci·n sanitaria, especialmente, de atenci·n primariaò, explica la investigadora 
que, contin¼a, ñen salud mental estamos partiendo de ceroò. 

Mejorar la información que se tiene sobre estos temas, así como realizar campañas entre chicas y chicos y 
personas adultas para conocer este tipo de casuísticas, dónde acudir si se tiene algún problema o se cree 
tenerlo, son otras recomendaciones. 

Entre otras muchas recomendaciones, también se mira a la empresa privada y a la necesidad de una mayor y 
mejor control de los contenidos que se publican en las redes sociales. Entre otros, los relativos a la salud 
mental, para que sean rigurosos y que aborden, dice el texto, desde el malestar emocional hasta la existencia 
de un problema de salud mentalò. 

La necesidad, finalmente, de dar información y formación a las familias, no solo en lo relativo al uso de 
pantallas, sino a cómo afrontar situaciones  de estrés o que puedan empujar a problemas de salud mental, es 
otro de los puntos clave dentro de las recomendaciones que se lanzan desde este nuevo barómetro de Unicef y 
la Universidad de Sevilla. 

ñEst§ bien no estar bienò, cerraba Alae en la presentaci·n del texto. ñEs necesario se consciente de la 
existencia del problema y no se debe tener vergüenza por pedir ayudaò, insist²a esta joven. Un mensaje que 
apunta a buena parte de las claves que se señalan en en informe: la posibilidad de hablar con otras personas 
que te puedan ayudar para que una situación que, posiblemente, no haya derivado en un problema de salud 
mental, se quede en eso, un malestar que se pueden solucionar con mayor facilidad. Y que las vidas perfectas 
que muchas veces las redes sociales publicitan, no existen. Y no pasa nada. 

Maestro y maestra       OPINIÓN  
 Los maestros y maestras no solo transmiten conocimientos, sino que también infunden valores, fomentan la 

curiosidad, el pensamiento crítico y el amor por el aprendizaje. Pueden ser capaces de cambiar vidas y de 
fomentar el deseo de superación en su alumnado. 

Mª Carmen Morillas Vallejo. 08/10/2024 

ñDon Francisco se sentaba siempre entre sus alumnos y trabajaba con ellos familiar y amorosamente. El 
respeto lo ponían los niños o los hombres que congregaba el maestro en torno suyo. Su modo de enseñar era 
socrático: el diálogo sencillo y persuasivo. Estimulaba el alma de sus discípulos -de los hombres o de los niños- 
para que la ciencia fuese pensada, vivida por ellos mismosò é de esta manera describ²a Antonio Machado a su 
maestro, Francisco Giner de los R²os, ñel maestro que so¶aba un nuevo florecer en Espa¶aò. 

Un maestro o una maestra nos marcan para toda la vida, para bien o para mal. Si os proponemos hacer 
memoria y recordar qué docente os ha hecho sentir especiales, seguramente podáis revivir algún hermoso 
momento de vuestra vida escolar. 

Cerrando los ojos puedo recordar la clase de 1º de EGB, mi maestra se llamaba Marisa, tenía el pelo largo y 
moreno, olía a flores. Siempre nos recibía con una gran sonrisa, su voz era dulce y nos abrazaba 
constantemente. Entrar en el colegio por primera vez no era fácil. La entrada la recuerdo enorme, con un 
soportal rodeado de amplias columnas de las cuales no llegaba a ver el final. Había muchos niños y niñas 
correteando por el patio, todos mayores que nosotros. 

Recuerdo con gran agrado las clases de la tarde, teníamos las clases más divertidas, jugábamos en el patio, 
pintábamos en el suelo del recreo con tizas de colores, en otoño cogíamos las hojas que caían de los árboles y 
las pegábamos en murales, otras veces las pintábamos. 
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Mi maestra nos enseñaba canciones y aprendimos de esa manera los meses del año. Una maestra de otra 
clase sabía tocar la guitarra y a veces nos juntábamos las dos aulas para bailar y cantar. 

Sin embargo, mis recuerdos se vuelven grises cuando recuerdo a la señorita Conchita, la maestra de 3º de 
EGB. Su cara de enfado reinaba cada mañana y cada tarde en el aula, ya no escuchábamos música y casi 
todo lo que hacíamos se limitaba a memorizar contenidos de los cuales, a día de hoy, no recuerdo 
absolutamente nada. 

En su mano derecha tenía un gran anillo, con una piedra redonda, en su dedo corazón. Es irónico que justo 
ese fuese el nombre del dedo porque su función era la de golpear en las cabezas de los niños y niñas que ella 
consideraba que no cumplían sus objetivos o que, simplemente, no le agradaban. 

En la clase no se solía escuchar ni una mosca y era tal la tensión que se respiraba que cualquier ruido nos 
hacía saltar de la silla. Sus sigilosos pasos no ayudaban a prevenir que estuviese cerca porque además le 
gustaba venir por detrás para pillarnos desprevenidos y no fallar en su golpe. 

Recuerdo un día en el que llegaron dos alumnas de prácticas de magisterio, nos las presentó y con una sonrisa 
forzada nos preguntó, delante de ellas, que si la íbamos a echar de menos en los días iba a estar de baja por 
una intervención quirúrgica. Yo no la escuché bien y dije, junto a una compañera, que no. Todos los demás se 
dieron la vuelta y me miraron horrorizados, en ese mismo instante me di cuenta que dije lo contrario de lo que 
la maestra quería escuchar, sentí un calor intenso que me subió por la espalda y aterrizó en mi cara, 
haciéndola cambiar de color en cuestión de segundos. 

La mirada de la señorita Conchita se clavó en mi alma como dos puñales, pero con las alumnas en prácticas no 
sacó su anillo de paseo y en esa ocasión me libré. Al día siguiente no vino a clase y todos pudimos ser felices 
durante una temporada pero, sin saberlo, hab²a firmado mi ñsentencia de muerteò. 

Su regreso fue un infierno, volvió con aires renovados, desempolvó su majestuoso anillo coronando mi cabeza 
cada día de la semana. Un día llegué a clase con un chandal rosa que nos había comprado mi madre a mi 
hermana y a mí. Era de algodón, de tacto suave, me encantaba cómo olía a nuevo. En los años 80 la ropa era 
bastante cara y mi madre no podía permitirse comprar habitualmente. En cuanto entró la maestra el escaneo 
de su mirada se detuvo en mi indumentaria y con una malvada carcajada esput·: ñPareces un cerdo, as², toda 
rosaò. 

Los niños y niñas siguieron la gracia de la señorita Conchita, ella buscaba su complicidad y ellos obedecieron. 
Ese día me marcó para siempre. Cuando terminaron las clases salí corriendo para mi casa. Volver cada día 
supuso una tortura, sentía miedo y perdí toda motivación. 

Los maestros y las maestras son un referente para el alumnado, sus gestos, su actitud, su mirada, etc. El 
impacto de sus acciones puede marcar para siempre la vida adulta de los niños y niñas que pasan por sus 
manos. No puedo evitar sentir escalofríos cada vez que veo un anillo de esas características y siento rabia 
cuando veo que un adulto se dirige de una manera inadecuada a un menor. El respeto siempre debe ser 
bidireccional, ser adultos no nos da el poder absoluto. Una legislación nunca podrá dar una autoridad 
todopoderosa porque la autoridad se gana en el día a día, queriendo y respetando al ser humano que tienes a 
tu lado, más aún cuando es un menor que, además, depende de ti en muchos aspectos. 

En los centros educativos se realiza la formación integral de los niños, niñas y jóvenes. En edades tempranas, 
en los periodos de adaptación de educación infantil, muchos de los pequeños y pequeñas llegan directamente 
de las manos de su familia. El primer contacto con la escuela es crucial para poder integrarse de una manera 
adecuada en la vida escolar. Es importante resaltar que, a partir de ahí, permanecerán al menos 13 años en el 
sistema educativo; pasarán más de la mitad de su vida en las etapas educativas obligatorias. 

La vocación de los maestros y maestras es una pieza clave a la hora de ejercer la profesión. Ellos cada año 
serán más mayores pero el alumnado siempre tendrá la misma edad. 

En la historia El maestro que prometió el mar, Antoni Benaiges trabajó con sus alumnos y alumnas la 
elaboraci·n de un cuaderno titulado ñEl mar: visi·n de unos ni¶os que no lo han visto nuncaò. El alumnado 
narraba cómo creían que podía ser imaginándoselo según historias que hubiesen escuchado y echándole 
imaginación. Fruto de este trabajo el maestro prometió llevarlos a Montroig del Camp, donde él nació. 

Los niños y niñas quedaban ensimismados en las clases, el maestro captaba su atención, motivaba su 
aprendizaje creando un entorno acogedor y tranquilo donde la participación, el diálogo, el debate y el consenso 
marcaban la dinámica cada día. 

Un maestro/a vocacional entiende que cada niño, niña y joven es único y que la educación no se limita al aula. 
El docente comprometido es capaz de adaptarse a las necesidades individuales de los estudiantes, 
motivándolos, brindando apoyo emocional y creando un ambiente de aprendizaje inclusivo y estimulante. 

La formación inicial y permanente del profesorado es fundamental para guardar, proteger y hacer crecer la 
vocación docente. Para ello es necesario dotar de recursos que den respuesta a sus inquietudes, que 
actualicen sus perfiles adaptándose a los diferentes contextos y realidades. 

Una evaluación del profesorado, con carácter proactivo por parte de la comunidad educativa sería una 
herramienta poderosa. Lo que no se evalúa, no se mejora. Analizar con detenimiento las diferentes actuaciones 
para localizar fortalezas y debilidades es fundamental para proponer actuaciones de mejora y evolucionar. 
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Los maestros y maestras no solo transmiten conocimientos, sino que también infunden valores, fomentan la 
curiosidad, el pensamiento crítico y el amor por el aprendizaje. Pueden ser capaces de cambiar vidas y de 
fomentar el deseo de superaci·n en su alumnado. Como se¶alaba el pedagogo Paulo Freire, ñense¶ar no es 
transferir conocimiento, sino crear las posibilidades para su producci·n o construcci·nò. 

Mª Carmen Morillas Vallejo. Presidenta de la FAPA Giner de los Rios 

 

 

Cuadernos  de Pedagogía / ESCUELA 

Un mes sin móviles en las aulas: balance de la nueva 
normativa educativa 
Tras el primer mes de aplicación de la medida, la adaptación ha sido diversa entre centros, alumnos y 
docentes. En muchos institutos y colegios, la medida ya estaba siendo ensayada en años anteriores, con 
iniciativas propias para limitar el uso de dispositivos móviles en el aula. Sin embargo, la implementación 
generalizada y obligatoria ha traído consigo una reorganización profunda en las dinámicas escolares. 

Noelia García Palomares. 8-10-2024 

Este curso escolar ha comenzado con una de las medidas más significativas y comentadas en los centros de 
enseñanza no universitaria de toda España: la prohibición del uso de teléfonos móviles en el entorno escolar. 
En enero de 2024, el Ministerio de Educación, dirigido por Pilar Alegría, dio luz verde a las recomendaciones 
del Consejo Escolar del Estado, el máximo órgano consultivo en materia educativa, para restringir el uso de 
dispositivos móviles desde la entrada hasta la salida de los centros educativos. Esta normativa afecta 
principalmente a las etapas de Educación Infantil, Primaria y Secundaria, aunque con ciertas excepciones. 

Tras el primer mes de aplicación de la medida, la adaptación ha sido diversa entre centros, alumnos y 
docentes. En muchos institutos y colegios, la medida ya estaba siendo ensayada en años anteriores, con 
iniciativas propias para limitar el uso de dispositivos móviles en el aula. Sin embargo, la implementación 
generalizada y obligatoria ha traído consigo una reorganización profunda en las dinámicas escolares. 

La mayoría de los centros educativos han desarrollado protocolos claros para asegurar el cumplimiento de la 
normativa. Los móviles deben permanecer apagados en las mochilas o en taquillas asignadas, y en algunos 
casos, se han habilitado cajones o compartimentos especiales en las aulas donde los alumnos depositan sus 
dispositivos al inicio del día. El personal docente ha sido clave en esta transición, supervisando el cumplimiento 
de la normativa durante los periodos lectivos y de descanso, como los recreos y las actividades extraescolares. 

Ángela Melero Camarero, presidenta de CONCAPA (Confederación Católica Nacional de Padres de Familia y 
Padres de Alumnos), considera que «el balance es positivo, pero aún es pronto para sacar conclusiones 
definitivas. Necesitamos datos que nos permitan evaluar la situación a largo plazo y corregir en caso 
necesario». 

Melero es clara al afirmar que la prohibición del uso de móviles mejora el ambiente de aprendizaje. 
«Evidentemente, un móvil no es material escolar. Aunque es una herramienta necesaria hoy en día, creemos 
que la comunidad educativa debe enseñar un uso responsable, no solo del móvil, sino de la tecnología en 
general». 

Reacciones del alumnado: entre la resistencia y la aceptación 

Los alumnos, especialmente en las etapas de Secundaria, han sido los más afectados por la prohibición. En 
general, las reacciones iniciales oscilaron entre la resistencia y la incomodidad, ya que muchos de ellos están 
acostumbrados a usar sus móviles no solo como herramientas de comunicación, sino también para el 
entretenimiento durante los recreos. «Al principio fue raro no poder sacar el móvil en los ratos libres, pero me 
he dado cuenta de que hablo más con mis compañeros», comenta Javier, un estudiante de tercero de la ESO 
en un instituto de Madrid. 

No obstante, una parte del alumnado ha valorado positivamente la medida, reconociendo que les ayuda a estar 
más concentrados durante las clases. El informe GEM 2023 de la Unesco ya alertaba sobre el impacto de las 
notificaciones en la concentración de los estudiantes, señalando que se tarda una media de 20 minutos en 
recuperar la atención tras recibir una notificación. Esta medida, por tanto, no solo busca mejorar el rendimiento 
académico, sino también promover una convivencia escolar más sana, libre de distracciones y de conductas 
negativas que los dispositivos móviles pueden fomentar. 

En cuanto a la posibilidad de utilizar móviles con fines educativos, los centros de Secundaria han comenzado a 
organizar su uso bajo estricta supervisión. «Ahora solo podemos usar los móviles en ciertas clases, como en 
proyectos de investigación o para buscar información específica, siempre con la autorización del profesor», 
explica María, alumna de cuarto de la ESO. 
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Maite Sáenz, de FEUSO, comenta que el primer mes sin móviles en los centros educativos supone un cambio 
notable. Explica que muchos alumnos, acostumbrados a tener estos dispositivos a su alcance, deben 
adaptarse a su ausencia. Aunque algunos estudiantes muestran resistencia al principio, con el tiempo el 
ambiente en las clases mejora. Según Sáenz, el profesorado observa un impacto positivo, ya que los alumnos 
están más concentrados y participan más activamente. Además, varios estudiantes comienzan a sentir una 
mayor libertad al no estar pendientes de sus teléfonos constantemente. 

Sáenz también asegura que la prohibición mejora significativamente el ambiente de aprendizaje, eliminando 
distracciones y favoreciendo una mayor participación en el aula. Los alumnos tienden a estar más presentes y 
enfocados, lo que crea un entorno más colaborativo y dinámico. 

En cuanto a los cambios en el comportamiento, Sáenz señala que la atención y la interacción entre los 
estudiantes mejoran notablemente. Sin los móviles, los alumnos se motivan más a relacionarse entre sí y con 
el profesorado, lo que fomenta habilidades sociales y refuerza las relaciones en clase. También comenta que 
ha habido una reducción en las interrupciones y conflictos asociados al uso de teléfonos, como el ciberacoso. 

Por su parte, Melero señala que la prohibición puede impulsar la creatividad. «El no tener acceso constante a la 
tecnología fomenta que los alumnos busquen otras formas de entretenimiento. No hay mejor motor para la 
creatividad que el aburrimiento». También destaca la reducción del estrés que provoca «la necesidad creada 
por el uso del móvil y la búsqueda de inmediatez». 

Respecto a la reacción de los alumnos, Melero señala que, aunque en un inicio la prohibición puede 
molestarles, «terminarán percibiéndola como algo positivo». En cuanto al profesorado, cree que estarán 
«agradecidos, ya que esta medida mejorará la atención en clase». 

Opinión de los docentes: un respaldo mayoritario 

El profesorado ha recibido la medida de forma muy favorable, ya que durante años el uso inadecuado de los 
móviles fue una fuente de distracción continua en las aulas. Muchos docentes consideran que esta restricción 
no solo mejora la concentración de los alumnos, sino también el clima escolar. «El ambiente en clase ha 
cambiado radicalmente. Hay menos interrupciones, y los estudiantes parecen más presentes, más atentos», 
afirma Clara, profesora de Lengua en un instituto en Valencia. 

No obstante, algunos docentes también reconocen que la medida no está exenta de desafíos. Controlar el 
cumplimiento de la normativa en grandes centros educativos, especialmente durante los recreos o en 
actividades extraescolares, requiere un esfuerzo adicional por parte del personal. Además, la necesidad de 
buscar nuevas estrategias pedagógicas digitales ha generado cierta preocupación. «Los móviles se usaban en 
algunos casos como herramientas educativas, y ahora debemos asegurarnos de que las aulas cuenten con los 
recursos necesarios para suplir esta carencia», señala Luis, profesor de Ciencias Sociales. 

Luis Jerónimo, director del Colegio «Estudio» de Valdemarín, nos ofrece más en profundidad sus impresiones 
sobre el primer mes sin móviles en su centro educativo, destacando que la política de mantener un entorno 
libre de teléfonos ya estaba en marcha antes de la normativa regional. «Creemos que el centro debe ser un 
espacio donde prime lo pedagógico y el sosiego, para fomentar un aprendizaje integral y significativo», explica 
Jerónimo, subrayando que el colegio ya apostaba por estas medidas para mantener el foco en el desarrollo 
académico y social de los alumnos. 

Para el director, no hay duda de que la prohibición mejora el ambiente de aprendizaje en el aula. «Está 
demostrado que el simple hecho de tener el teléfono cerca altera la atención», afirma. Ante la posibilidad de 
que algunos estudiantes necesiten llevar sus móviles por cuestiones de seguridad, Jerónimo señala que el 
centro les ofrece un espacio para depositarlos al comenzar el día, y recogerlos al final de la jornada, generando 
así un hábito que fomenta la concentración. 

Jerónimo indica también que los alumnos han comprendido rápidamente que el colegio es un espacio para 
aprender y convivir, y no han tenido dificultades para adaptarse a la nueva normativa. «No necesitan utilizar los 
móviles porque las aulas están provistas de ordenadores y proyectores», comenta, y añade que el uso de la 
tecnología está presente solo cuando es pertinente y educativo. La formación en Salud Digital también juega un 
papel clave, ya que el colegio busca educar a los estudiantes en el uso responsable de la tecnología. «Les 
hacemos partícipes del problema que genera el abuso de los móviles», indica, y destaca la importancia de que 
los alumnos comprendan las consecuencias del mal uso de la tecnología. 

A pesar de estas precauciones, Jerónimo reconoce que a veces los alumnos no pueden evitar mirar su móvil, y 
en esos casos, se les informa a las familias a través de una carta. «Esto permite que familias y docentes estén 
alineados en la educación del uso responsable de estos dispositivos», señala. 

«Para los docentes, la medida es esencial», continua Jerónimo, señalando que la falta de móviles en las aulas 
facilita la concentración de los alumnos. Además, destaca la importancia de que las familias mantengan en 
casa la misma coherencia con el uso responsable de dispositivos, especialmente al hacer los deberes o en los 
horarios de sueño. Jerónimo también se ha referido a los riesgos de no tener controles parentales adecuados, 
como el acceso a contenidos inapropiados. 

Carlo Gobatto, subdirector del colegio CEU San Pablo Montepríncipe, afirma que «la prohibición en el aula 
puede ser una herramienta eficaz para mejorar el ambiente de aprendizaje». Según Gobatto, la disciplina es  
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fundamental para fomentar el respeto y la concentración, y los teléfonos móviles, como distracción, «pueden 
interrumpir el flujo de la enseñanza». Así, prohibir su uso crea «un entorno más ordenado y propicio para la 
educación». 

En cuanto a la convivencia escolar, Gobatto sostiene que «la prohibición también puede ser una medida 
adecuada». Explica que, al reducir distracciones y conflictos, como el ciberacoso o la comparación en redes 
sociales, se fomenta «una atmósfera más respetuosa y colaborativa entre los alumnos». Además, subraya que 
«el aspecto más importante es que en ausencia del teléfono móvil los alumnos tienen la posibilidad de 
interactuar de verdad entre ellos». 

Sobre la adaptación a esta nueva normativa, la presidenta de CONCAPA cree que, con el tiempo, no habrá 
mayores dificultades. «La capacidad humana de adaptación es infinita. Aunque al principio puede percibirse 
como un «trauma», una vez superado, no debería haber problemas». En cuanto a la gestión de los centros, 
asegura que «cada uno ha implementado diversas medidas que irán mejorando con el tiempo». 

Ayuda para la adaptación en recreos y tiempos libres 

El colegio ha tomado medidas para que los alumnos se adapten mejor durante los recreos y otros tiempos 
libres. «En los primeros cursos de Secundaria, los alumnos dejan sus teléfonos en un espacio destinado a ello 
al inicio de la jornada», explica Jerónimo, quien también señala que las actividades extraescolares y las rutas 
escolares están integradas en el modelo pedagógico del colegio, donde tampoco se permite el uso de móviles. 

«Estar un tercio del día sin estar pendientes del teléfono ya es un gran avance», afirma Jerónimo. El director 
cree firmemente que esta medida ha mejorado la convivencia entre los estudiantes, evitando conflictos 
derivados del uso de los móviles y favoreciendo una mayor atención y conexión entre ellos. Además, en las 
excursiones y visitas, tanto de un día como de varias noches, el colegio tampoco permite el uso de móviles. 
«Los alumnos mismos se dan cuenta del beneficio que obtienen al concentrarse en vivir la experiencia con sus 
compañeros», comenta. 

El impacto en Primaria e Infantil: consenso generalizado 

En las etapas de Infantil y Primaria, la prohibición de los móviles ha sido mucho más fácil de implementar, ya 
que, en general, los niños más pequeños no solían llevar teléfonos al colegio. Sin embargo, la normativa 
establece excepciones en casos muy específicos, como razones de salud o circunstancias familiares 
justificadas. En este sentido, el debate sobre la dependencia tecnológica y su impacto en el desarrollo infantil 
ha cobrado relevancia. «Creo que es positivo que los niños no lleven móviles. Fomentamos el juego en grupo y 
la socialización, algo que se estaba perdiendo con la tecnología», opina Carmen, directora de un colegio en 
Sevilla. 

Para las familias también hay consenso total. Patricia, madre de una niña de 9 años (4º de Primaria), asegura: 
«Para nosotros ha sido un alivio que no se permita llevar móviles al colegio, aunque nuestra hija aún es 
pequeña y no tenía uno propio. Sabíamos que algunos compañeros suyos sí llevaban móviles, y nos 
preocupaba que eso les distrajera o, peor aún, que empezaran a compararse o sentirse excluidos por no tener 
uno. Desde que comenzó el curso, la hemos visto más centrada y nos cuenta que ahora juega más con sus 
amigos durante el recreo. Creo que es una medida muy positiva para los más pequeños, que no necesitan 
estar pendientes de un teléfono. En casa también hemos notado que ha bajado su interés por pedirnos el 
móvil, lo cual nos parece genial». 

Por su parte, Javier, padre de un adolescente de 14 años (2º de ESO), considera: «Mi hijo se quejó bastante al 
principio, como muchos adolescentes. Estaba acostumbrado a usar el móvil en los recreos para chatear o 
jugar, y al principio parecía incómodo por no poder hacerlo. Pero después de un mes, lo veo más relajado y 
hasta ha comentado que se lleva mejor con algunos compañeros con los que antes apenas hablaba porque 
siempre estaba con el móvil. Me sorprende que no le esté costando tanto adaptarse como pensábamos al 
principio. Creo que, en el fondo, es algo bueno para su concentración, y él mismo lo empieza a reconocer. 
Aunque, claro, en casa sigue usando el móvil, pero al menos durante las horas de clase está más enfocado». 

Respecto a las familias, Sáenz menciona que la mayoría está de acuerdo con la prohibición, aunque algunas 
se preocupan por la falta de contacto en caso de emergencias. Para resolver esto, los centros ofrecen 
alternativas de comunicación sin recurrir a los móviles. 

En este punto, Jerónimo asegura que los padres y madres están muy comprometidos con la medida, 
especialmente gracias al programa de Salud Digital que el colegio imparte. En este programa, que involucra a 
toda la comunidad educativa desde 5º de Primaria hasta 2º de Bachillerato, se abordan temas como el 
ciberacoso, la ciberadicción, el uso seguro de las redes sociales y la gestión emocional en entornos digitales. 

Por su parte, Melero reconoce que «hay tantas opiniones como familias». Subraya que algunas consideran que 
las restricciones son insuficientes, mientras que otras piensan que son excesivas. Sin embargo, recalca que 
«las familias también deben implementar controles en el uso del móvil, como no dormir con él o mantener 
aparatos tecnológicos a la vista». Añade que el móvil es una herramienta útil, pero «con una doble cara». 
Aunque Melero ve la prohibición como algo que puede mejorar la convivencia escolar, insiste en que «la 
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prohibición no es la solución. Creemos en educar y enseñar. La prohibición genera curiosidad y no es didáctica. 
Es necesario apostar por la enseñanza del uso responsable del móvil». 

Hacia una educación digital responsable 

La prohibición de los móviles en los centros escolares responde a un objetivo mayor: promover una educación 
digital responsable. Según el Consejo Escolar del Estado, avanzar en este sentido requiere establecer límites 
claros sobre el tiempo y el espacio en que los dispositivos pueden usarse, tanto dentro como fuera de los 
centros educativos. En las etapas de enseñanza postobligatoria, como el Bachillerato, la regulación del uso de 
móviles queda en manos de las direcciones de cada centro, lo que permite una mayor flexibilidad en función de 
las necesidades educativas de los estudiantes más mayores. 

Sáenz explica que la prohibición del uso de móviles mejora la convivencia escolar al reducir distracciones y 
crear un entorno más seguro, donde los estudiantes interactúan cara a cara y se promueve el respeto mutuo. 

Sobre el uso pedagógico de los móviles en la educación Secundaria, Gobatto señala que, aunque algunas 
voces apoyan su uso, «el riesgo de que se conviertan en una distracción es muy alto». Reconoce que se ha 
experimentado con la tecnología en el aula en la última década y «los frutos no han sido los esperados». Sin 
embargo, menciona que «se podría permitir cierta tecnología», como iPads o PC, en contextos específicos, 
como investigaciones en clase y «bajo la estricta supervisión del docente». 

Integración de la tecnología, sí, pero en su justa medida 

Aunque el colegio «Estudio» no ve necesario el uso de móviles personales en las aulas, sí integran la 
tecnología cuando es necesario, a través de proyectos como el de «Movilidad en el Aula» en los cursos de 3º, 
4º y 5º de Primaria, donde se usan tabletas de manera controlada. Jerónimo enfatiza que el objetivo 
pedagógico siempre se antepone a las herramientas tecnológicas. «Nosotros les ofrecemos estas herramientas 
cuando es necesario, por lo que no necesitan traer su propio dispositivo al colegio», afirma. 

Melero, en este sentido, considera que «el móvil es una ventana al conocimiento», pero enfatiza la importancia 
de enseñar a los estudiantes a discernir entre la información válida y la que no lo es. «Tanto las familias como 
las entidades educativas deben centrarse en educar para el bienestar y la salud de los alumnos». 

Cuando se trata de alumnos que necesitan utilizar el móvil por motivos de salud, el colegio sigue protocolos 
claros. «Estos casos se gestionan a través del Departamento de Enfermería», explica Jerónimo. En los cursos 
inferiores, los profesores y enfermeras se encargan de gestionar estos dispositivos para liberar a los alumnos 
de esa responsabilidad. En cursos más avanzados, los propios estudiantes gestionan el móvil bajo supervisión. 

De esta manera, el Colegio «Estudio» parece haber encontrado un equilibrio que, no solo cumple con la 
normativa, sino que también promueve un ambiente más sano y enfocado para el aprendizaje y la convivencia 
entre los alumnos. 

Respecto a los casos de alumnos con necesidades específicas, Gobatto destaca que, en particular, el colegio 
CEU San Pablo Montepríncipe tiene un protocolo claro. «Los padres saben que los alumnos pueden acudir a 
secretaría para comunicarse con ellos en caso de necesidad». En circunstancias excepcionales, «se puede 
permitir al alumno que se comunique con el móvil», siempre bajo control y como última opción. 

Melero subraya en este punto que «si bien la prohibición no es buena, tampoco lo es la generalización». Confía 
en que los docentes gestionen estas situaciones con sentido común, «como han hecho siempre». 

Este primer mes sin móviles en los centros escolares deja una sensación agridulce entre el alumnado, que ha 
tenido que cambiar sus hábitos, pero la medida cuenta con el respaldo mayoritario de la comunidad educativa. 
Con el tiempo, será necesario evaluar si realmente contribuye a mejorar el rendimiento académico y a fomentar 
una convivencia más saludable, pero por ahora, la experiencia parece estar cumpliendo con las expectativas 
iniciales. 

Menos alumnado, más profesorado 
Cada vez tenemos menos población en edad escolar y, al mismo tiempo, aumentan los efectivos en 
profesorado. Pero territorialmente el balance es muy desigual, incluso dentro de una misma comunidad 
autónoma. Además, se necesitan todavía más docentes si se quiere mejorar la calidad de la educación. 

Jesús Jiménez Sánchez. 9-10-2024 

Vayamos primero a los datos. Muy globales. El sostenido crecimiento de la población en España, su pirámide 
demográfica por edades, su composición sectorial y su desigual distribución territorial tienen repercusiones 
directas en nuestro sistema educativo. Sin embargo, ese crecimiento pudiera verse ralentizado. Ahora tenemos 
aproximadamente siete millones de personas de cero a quince años y las proyecciones demográficas apuntan 
a una reducción de los efectivos entre esas edades hasta los seis millones y medio en 2030 (INE). Todo ello a 
expensas de cómo evolucionen los movimientos migratorios, ya que hay que tener en cuenta, además, que las 
mayores tasas de natalidad en nuestro país corresponden a la población inmigrante. Y considerando que 
últimamente, según los expertos, a raíz de la pandemia se aprecia un cierto «repunte» al alza en el primer ciclo 
de educación infantil. 
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Resumiendo. Previsiblemente disminuirá la población en edad de escolarización y aumentará porcentualmente 
el alumnado procedente de familias inmigrantes. Eso lo saben las empresas privadas, lo que explica las 
campañas «publicitarias» (bilingüismo, digitalización, etc.) de centros concertados para garantizarse las 
matrículas escolares en los próximos años. Lo saben (se supone) las administraciones autonómicas, 
responsables directas de la planificación educativa en su territorio y, en consecuencia, de la ordenación de su 
red de centros y de la distribución del alumnado con necesidad específica de apoyo educativo. Y aquí una 
pregunta pertinente: ¿se cumple el «equilibrio en la admisión de alumnos», como se mandata en el art. 87 de la 
LOMLOE? 

Datos del profesorado. Mientras desciende el alumnado, aumenta el profesorado. De los 445.342 que 
prestaban sus servicios en enseñanzas de régimen general en el curso 1990-91 (estadística MEFP), cuando se 
aprobó la LOGSE, hemos pasado a cerca de ochocientos mil en el curso actual. Eso, globalmente. Porque hay 
que matizar (¡y mucho!) al manejar esas cifras. Porque tenemos un profesorado envejecido (32,9% con más de 
50 años) y porque la distribución territorial es muy irregular, tanto entre comunidades autónomas como dentro 
de una misma comunidad autónoma, donde juegan muchos otros factores: rural/urbano/ púbico/privado, niveles 
educativos, etc. 

Así y todo, aunque el número de alumnas y alumnos vaya disminuyendo, lo que habrá que seguir 
incrementando las plantillas docentes y el personal de servicios educativos. No tanto por reducir el horario 
laboral (de pizarra, se decía antes) del profesorado (que también) sobre todo a partir de cierta edad, sino por 
poner en marcha una serie de medidas que contribuirían a la mejora de la calidad de la enseñanza. Entre otras, 
las siguientes: 

Sustituciones temporales: precisas cuando se producen bajas (enfermedad) o permisos oficiales (matrimonio, 
formación, exámenes, etc.) y la administración no cubre esa contingencia con la diligencia debida. Desdobles: 
muy valiosos, sobre todo en el caso de grupos numerosos, para poder impartir con garantías algunas materias 
complejas o, al menos, determinadas partes del currículo. Apoyos individualizados: imprescindibles en el caso 
del alumnado con necesidad específica de apoyo educativo y convenientes para quienes tienen dificultades de 
aprendizaje. Refuerzos: necesarios muchas veces, tanto individualmente como en pequeño grupo, 
especialmente en áreas instrumentales (lengua, matemáticas) y para el alumnado con problemas para seguir el 
currículo por diversas causas (capacidades personales, desconocimiento del idioma, etc.). Programas 
educativos: interesantes para la renovación de las metodologías didácticas (experimentaciones, innovaciones  

pedagógicas, etc.) y para la propia dinámica de los centros (proyectos de mejora, talleres, visitas al entorno, 
planes de convivencia, etc.). Tiempos para coordinación docente: adecuados para la elaboración, seguimiento 
y evaluación de las programaciones didácticas dentro de un mismo proyecto curricular de ciclo o de 
departamento. 

Vale. M§s profesorado. Yé àqu®? Dos claves para que ese requerido aumento, si se produce, se aproveche 
bien y así tenga repercusión positiva en la enseñanza y el funcionamiento de los centros. Primera, que el 
profesorado asuma que el aumento de cupo docente va dirigido, fundamentalmente, a la atención a la 
diversidad (creciente, por cierto) del alumnado. Segunda, que todos los profesionales (docentes, especialistas, 
apoyos, etc.) que trabajan en los centros abandonen actitudes individualistas y se responsabilicen 
colectivamente de la atención a ese alumnado (codocencia en la misma aula, equipos docentes activos, etc.) 
en un proyecto educativo compartido. Así, sí. 

 


